
Подпись 
попросили  
не сокращать
IT-компании  
против выдачи КЭП  
только государством

Идея Минкомсвязи по закрепле
нию за государством функций 
выдачи квалифицированных 
электронных подписей вызва
ла критику ITкомпаний. Рефор
ма по передаче этих полномочий 
от 400 действующих удостове
ряющих центров к пяти государ
ственным структурам может 
привести к сокращению 15 тыс. 
человек и осложнит процесс гос
закупок, предупреждают в Ассо
циации разработчиков и опера
торов электронных услуг.

Поправки к закону «Об электрон-
ной подписи» приведут к бюджет-
ным расходам и создают риски в сис-
теме госзакупок, говорится в письме 
Ассоциации разработчиков и опера-
торов электронных услуг (РОСЭУ) ми-
нистру связи Николаю Никифорову. 
Сейчас система выдачи и обслужива-
ния квалифицированной электрон-
ной подписи (КЭП) работает «беспере-
бойно», а проблемы в ней «неизбеж-
но отразятся на качестве предостав-
ления госуслуг и проведения госзаку-
пок», пишет президент РОСЭУ Юрий 
Малинин. В Минкомсвязи подтвер-
дили получение письма.

КЭП создается при помощи крип-
тографических средств и используется 
юридическими и физическими лица-
ми для подписания налоговой отчет-
ности, банковских документов, элек-
тронной регистрации сделок по объ-
ектам недвижимости, для получения 
услуг от органов власти в электронном 
виде. Документ, подписанный КЭП, 
имеет такую же юридическую силу, 
как и бумажный, который подписан 
собственноручно. На данный момент 
Минкомсвязью аккредитованы более 
400 удостоверяющих центров (УЦ), ко-
торые выдают электронные подписи.

16 марта Минкомсвязь вынесла на 
обсуждение поправки к закону «Об 
электронной подписи», согласно ко-
торым частные компании потеряют 
право выдавать КЭП. В отчете к про-
екту говорится, что он призван устра-
нить нарушения при идентифика-
ции граждан при выдаче КЭП, так 
как ведомства не могут «всецело дове-
рять информации, внесенной в ква-
лифицированный сертификат УЦ». 
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Наука обсуждать
Доклады конференции ВШЭ в 2017 году дадут фору любому критику власти

Открывшаяся вчера еже
годная конференция Выс
шей школы экономики 
(ВШЭ), видимо, поставит 
рекорд по объему пред
ставленных докладов 
и научных работ  ведущих 
университетов и исследо
вательских центров РФ. 
Чисто научный подход 
к политикоэкономиче
ским проблемам позволя
ет даже представителям 
правительства обсуждать 
реальность свободнее, 
чем в Белом доме. В ВШЭ 
вчера дискутировали 
и о возможной экономпо
литике авторитарных ре
жимов, и о социальной 
политике в условиях вы
сокого уровня неравен
ства, и о влиянии нео
пределенности будущих 
действий правительст
ва при налоговых рефор
мах на бизнес, и о деталях 
гендерного неравнопра
вия, и о практиках корруп
ции — и это звучало оппо
зиционнее, чем лозунги 
на любом оппозиционном 
митинге.

В Москве 11–14 апре-
ля проходит ежегодная на-
учная конференция ВШЭ. 
В 2017 году формат конфе-
ренции, которая ранее, как 
и январская конференция 
РАНХиГС, традиционно ин-
тересна в формате пленар-
ных сессий и круглых сто-
лов, проводится в подчерк-
нуто «научном» режиме — 
меньше выступлений поли-
тиков, несколько сот пред-
ставляемых в течение четы-
рех дней докладов и сообще-
ний о результатах преиму-
щественно экономических, 

а также социологических, 
философских и политологи-
ческих научных работ. Впро-
чем, постепенный уход в чи-
стую науку сделал дискуссии 
на площадке ВШЭ неожи-
данно острее, чем в любом 
другом возможном форма-
те,— этот эффект обеспечен 
определенным ростом каче-

ства экономических иссле-
дований в РФ (в основном со-
циальной тематики) вместе 
с отсутствием политических 
ограничений на высказыва-
ние в научной среде.

Даже «пленарные» фор-
маты в ВШЭ испытали на 
себе этот эффект. Так, ми-
нистр финансов Антон Си-

луанов на конференции 
в ВШЭ заявил, что неготов-
ность госкомпаний уве-
личивать дивиденды и их 
отказ выполнять инвес-
тпрограммы за счет заем-
ных средств свидетельству-
ют о неэффективности ин-
вестпроектов: «Значит, они 
не отбивают стоимость кре-
дитов». В свою очередь, ми-
нистр экономики Максим 
Орешкин в стенах ВШЭ про-

возгласил необходимость 
ограничений на участие 
в приватизации госмонопо-
лий: «Мы прекрасно знаем 
из экономической теории, 
что после этого будет проис-
ходить максимизация при-
были монополиста с поте-
рями для общества». Диску-
тировать о других текущих 
проблемах им пришлось не 
только с главой ЦСР Алек-
сеем Кудриным, но и, на-

пример, с первым зампре-
дом ЦБ Ксенией Юдаевой, 
в кулуарах конференции 
назвавшей идею равновес-
ного курса рубля «краси-
вой теоретической концеп-
цией с большой ошибкой 
оценивания»,— напомним, 
принятие этой концепции 
Минфином и Минэкономи-
ки, видимо, уже заложено 
в бюджет на 2018–2020 го-
ды (см. также статью на этой 
странице).

По сведениям 
”
Ъ“, пред-

ставители «Роснефти» на-
учных докладов на конфе-
ренцию ВШЭ не представи-
ли — в отличие, например, 
от сотрудников ЦБ, РАНХиГС, 
МГУ, Института Гайдара, до-
вольно большого числа ре-
гиональных университетов 
и большинства экономиче-
ских научных центров РФ. 
Конференция ВШЭ по тема-
тике существенно за несколь-
ко лет сблизилась с традици-
онными темами для любого 
университета США и ЕС — 
в центре внимания различ-
ные приложения экономи-
ческой теории к социальной 
реальности и актуальные ис-
следования с более или ме-
нее прикладной тематикой. 
В первый день конференции 
в повестке обнаруживались 
лишь две большие «идеоло-
гические» темы доклада. Ака-
демик Леонид Полтерович 
представил новую версию 
концепции разделения «ин-
ститутов догоняющего раз-
вития» и «институтов конку-
рентного рынка», которой он 
занимается с 2007 года. 
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Еда приняла дальний бой
Потребители начали сталкиваться 
с «Платоном»

Изза забастовки водителей, требующих 
отменить систему «Платон», покупате
ли в небольших городах в ряде регионов 
ощутили сужение ассортимента в несе
тевых магазинах и рост цен на некото
рые товары, считает общество защиты 
прав потребителей. Крупные ритейлеры, 
включая «Дикси», Auchan и «Лента», заве
ряют, что не испытывают проблем с по
ставками. Производители отмечают, что 
самая сложная ситуация — в Дагестане. 
По информации ”Ъ“, местный завод ми
неральных вод «РычалСу» не может вы
возить продукцию из республики. 

Общество защиты прав потребителей (ОЗ-
ПП) «Общественный контроль» вчера обрати-
лось к премьер-министру Дмитрию Медведе-
ву с просьбой не допустить «надвигающийся 
кризис снабжения продуктами и товарами 
первой необходимости», указывая, что при-
мерно за месяц специалисты ОЗПП зареги-
стрировали 116 обращений из 34 регионов, 
в которых граждане сообщают о фактах замет-
ного снижения ассортимента продуктов пита-

ния в розничных магазинах и о росте цен на 
отдельные позиции. Специалисты ОЗПП объ-
ясняют сложившуюся ситуацию продолжаю-
щейся третью неделю всероссийской стачкой 
дальнобойщиков, протестующих против вве-
дения системы «Платон». Наибольшую обес-
покоенность вызывает ситуация в Дагестане, 
Коми, Бурятии, Иркутской, Ленинградской, 
Мурманской областях и еще 12 регионах, со-
общили в ОЗПП. Пресс-секретарь Дмитрия 
Медведева Наталья Тимакова не смогла про-
комментировать обращение организации. 

В конце марта 2017 года водители боль-
шегрузного транспорта провели акции по 
всей стране с требованием отменить сис-
тему «Платон» (в ее рамках взимается плата 
за проезд по федеральным дорогам), транс-
портный налог, а также пересмотреть всю 
систему грузоперевозок в России. С 15 апре-
ля тариф за проезд фур по федеральным трас-
сам должен был увеличиться в два раза — 
с 1,53 руб. до 3,06 руб. за 1 км.
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Рубль унесет оттоком
Профицит платежного баланса  
отправляется за границу

Оценка платежного баланса в первом 
квартале 2017 года, опубликованная 
вчера Банком России, свидетельству
ет о фактически двукратном увеличе
нии его профицита и чистого оттока 
иностранного капитала в годовом выра
жении. Данные регулятора оказались 
неожиданными как для правительства, 
так и для аналитиков. Динамика оттока 
фактически гарантирует заметное осла
бление рубля во втором полугодии — это  
поможет реализовать планы Минфина 
и Минэкономики по наполнению бюдже
та и стимулированию промышленности.

Согласно первой оценке ЦБ, профицит 
платежного баланса РФ в первом квартале 
2017 года составил $11,3 млрд против $2,6 мл-
рд год назад. Основная причина столь рез-
кого улучшения сальдо внешних операций 
РФ — «укрепление в 1,5 раза торгового балан-
са в условиях роста мировых цен на основ-
ные товары российского экспорта на фоне не-
которого увеличения отрицательного вкла-
да прочих компонентов текущего счета» — 

торговли услугами, инвестдоходов и опла-
ты труда. Это отразилось в увеличении сче-
та текущих операций платежного баланса до 
$22,8 млрд против $18,8 млрд год назад. 

Аналитики подтверждают, что улучшению 
текущего счета способствовали неожиданно 
высокие значения экспорта товаров — про-
фицит торговли в первом квартале 2017 года 
составил $34,5 млрд по сравнению с $22,3 мл-
рд год назад. Впрочем, Сергей Пухов из Цен-
тра развития ВШЭ источником столь значи-
тельного увеличения экспорта видит не рост 
сырьевых цен, а увеличение физических объ-
емов нетопливного экспорта. Последнее объ-
ясняется неопределенными разовыми круп-
ными поставками, которые пришлись на 
март (это мог быть и военный экспорт).

Значительный приток валюты по тор-
говым сделкам позволил компенсировать 
ухудшение финансового счета до минус 
$8,6 млрд по сравнению с минус $7,4 млрд 
в первом квартале 2016 года.
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Смягчение требований майских 
указов по росту зарплат бюджет-
ников позволило регионам за-
кончить 2016 год с лучшим за 
последние девять лет общим 
 балансом бюджетов. К  такому 
выводу пришло агентство АКРА, 
изучив данные Казначейства 
и Росстата. Однако зарплатные 
цели по указам не  отменены, 
а сдвинуты на выборный 2018 
год, и тогда, по оценке экс-
пертов, вслед за увеличени-
ем социальных расходов силь-
но вырастет и сводный дефицит 
субъектов — с нынешнего близ-
кого к нулю значения до 250–
300 млрд руб.

Снижение сводного дефицита ре-
гиональных бюджетов 2016–2017 
годов вызвано смягчением требо-
ваний центра по исполнению май-
ских указов, указывают эксперты 
АКРА в исследовании «Сдерживание 

роста социальных расходов сдвига-
ет проблемы региональных бюдже-
тов на 2018 год». По данным Минфи-
на, по итогам прошлого года общий 
дефицит территорий составил все-
го 12,5 млрд руб. Это минимальное 
значение с докризисного 2007 года, 
в 2015-м этот показатель составлял 
172 млрд руб., в 2014-м — 448 млрд, 
в 2013-м — 642 млрд руб. Столь ма-
лый дефицит объясняется тем, что 
доходы в прошлом году росли быст-
рее расходов (+611 млрд и +452 млрд 
руб. соответственно). 

Такое опережение, в свою оче-
редь, объясняется незначительным 
приростом социальных расходов 
(всего на 3,4%), направляемых, пре-
жде всего, на исполнение майских 
указов в части повышения зарплат 
бюджетникам. Напомним, подпи-
санные Владимиром Путиным 7 мая 
2012 года (в день вступления в долж-
ность) указы предусматривают дове-

дение к 2018 году зарплат бюджет-
ников до уровня 100% или 200% (в за-
висимости от категории) от средней 
зарплаты по региону.

Смягчение требований указов 
состояло в следующем. Еще в 2015 
году был изменен принцип расче-

та среднемесячной зарплаты по ре-
гиону — базы, от которой рассчи-
тываются доходы бюджетников. В 
2016 году были снижены и сами це-
левые уровни по их зарплатам. В 
результате в прошлом году в боль-
шинстве регионов зарплаты бюд-
жетников росли медленнее сред-
них по региону. Это позволило вла-

стям субъектов сэкономить около 
200 млрд руб. (без учета расходов 
на НДФЛ, который возвращается в 
бюджет региона).

Из данных Росстата следует, что 
зарплаты врачей в 2016 году росли 
опережающими темпами лишь в 22 

регионах, в 57 субъектах они увели-
чились меньше, чем средние по ре-
гиону, в шести — и вовсе сократи-
лись. Ситуация по школьным учи-
телям: опережающий рост — четы-
ре региона, медленный — 67, сокра-
щение зарплаты — 14 субъектов. 
Социальные работники — соответ-
ственно 32,49 и четыре региона, ра-

ботники учреждений культуры — 
21,60 и также четыре субъекта РФ.

Политика смягчения майских 
указов продолжится и в этом году: 
регионы смогут сэкономить около 
240 млрд руб. благодаря более мяг-
кой индексации зарплат бюджетни-
ков (она будет частично профинан-
сирована центром, который выделит 
на эти цели дотации в размере 40 мл-
рд руб.). Благодаря этому сводный 
дефицит региональных бюджетов в 
2017 году составит примерно 56 мл-
рд руб., ожидают в АКРА. Однако да-
лее, в 2018 и 2019 годах, социальная 
нагрузка на территории существен-
но вырастет — цели по майским ука-
зам никто не отменял. Дефицит в эти 
годы может вырасти до 250–300 млрд 
руб. Кроме того, регионам предсто-
ит погашать ранее полученные бюд-
жетные кредиты, что должно вытолк-
нуть их на рынок облигаций.

Вадим Вислогузов

Губернаторы сэкономили на майских указах
Проблемы региональных бюджетов перенесены на 2018 год

С учетом операций госсектора и 
ЦБ (плюс $3,7 млрд) и минус $3 млрд 
в «чистых пропусках и ошибках» (их 
относят к бегству капитала) чистый 
отток частного иностранного ка-
питала в первом квартале составил 
$15,4 млрд против $8,8 млрд год на-
зад. Его источником оказались бан-
ки, наращивавшие иностранные ак-
тивы (минус $19,2 млрд против при-
тока $2,3 млрд год назад), тогда как 
прочие сектора показали приток 
$6,8 млрд против оттока $8,5 млрд.

Аналитики не могут четко опреде-
лить, что именно послужило причи-
ной столь сильного оттока. «Так как в 
январе-феврале 2017 года отток капи-
тала оценивался на уровне $5,1 мл-
рд, вероятнее всего, его основная 
часть приходится на март, хотя по-
месячные данные могут быть силь-
но неточными,— говорит Дмитрий 
Полевой из ING.— Отток может объ-
ясняться закрытием сделки по при-
ватизации 

”
Роснефти“ — исходя из 

сравнения балансов банков и других 
секторов в четвертом квартале 2016 
года и первом квартале 2017-го».

Влияние этой сделки видит и 
Сергей Пухов. Он считает, что в уве-

личении активов банков скрыва-
ются кредиты, выданные россий-
скими банками для оплаты сделки, 
однако общий ее эффект привел к 
притоку капитала на уровне $4 мл-
рд в первом квартале. «Сделка край-
не непрозрачна и к приватизации 
отношения не имеет»,— подчерки-
вает он. Резкое увеличение оттока 
в конце первого квартала, по мне-
нию господина Пухова, объясня-
ется увеличением профицита пла-
тежного баланса, прирост которо-
го сразу уходит за границу. А эффект 
carry trade не оказал на отток влия-
ния: в феврале и марте объемы вло-
жений нерезидентов на рынке ОФЗ 
не изменились. «Валюта не нужна в 
стране»,— отмечает Сергей Пухов. 
По его мнению, в марте оттоку слу-
жили и банки, и предприятия, и на-
селение, которое только за январь-
февраль 2017 года купило около 
$6 млрд наличными.

Хотя традиционно львиная до-
ля оттока капитала из РФ приходит-
ся на первый квартал года, оценка 
ЦБ в $15 млрд уже превысила годо-
вой прогноз как регулятора ($12 мл-
рд), так и Минэкономики ($10 млрд). 
В понедельник замминистра финан-
сов Владимир Колычев, доказывая 

отсутствие фундаментальных фак-
торов для текущего укрепления кур-
са рубля, заключал: «Наши оценки 
справедливого курса ближе к оценке 
Минэкономики и думаем, что такой 
уровень притока капитала, который 
текущий курс рубля подразумевает, 
вряд ли сохранится в течение года… 
В прошлом году у нас был отток ка-
питала порядка 1,5% ВВП. Если теку-
щий курс сохранится до конца года, 
то по 2017 году будем иметь приток 
капитала около 1,5% ВВП, или при-
мерно $20 млрд».

Напомним, новый макропрогноз 
Минэкономики предполагает осла-
бление курса рубля до 68 руб./$ к кон-
цу 2017 года при оттоке $8–10 млрд 
и движении цены на нефть к $45 за 
баррель. Глава министерства Мак-
сим Орешкин пообещал ослабление 
курса до 63–64 руб./$ в ближайшие 
месяцы. Вероятнее всего, этот про-
гноз сбудется уже во втором полуго-
дии 2017 года, соглашается Дмитрий 
Полевой. Однако резкой и неуправ-
ляемой девальвации, по его мне-
нию, ждать не стоит. Ожидаемый им 
отток $30–32 млрд по итогам года бу-
дет компенсирован профицитом те-
кущего счета $40–42 млрд.

Алексей Шаповалов

Рубль  
унесет оттоком

В свою очередь Елена Чеснокова 
и Дмитрий Веселов из ВШЭ предста-
вили доклад, посвященный полит-
экономии «ловушки среднего уров-
ня дохода». Уже аннотация доклада 
звучит по существу более жестко, 
чем принято в политической оппо-
зиционной среде: «Показано, что ло-
вушка среднего уровня дохода более 
вероятна для стран, в которых фак-
тическая политическая власть на-
ходится в руках элит, неравенство в 
уровне доходов является существен-
ным, и образование не способно иг-
рать роль социального лифта. Кроме 
того, факторы, отвечающие за быс-
трый экономический рост в начале 
развития… отрицательно влияют на 
более поздних стадиях и приводят к 
стагнации».

Видимо, наиболее полезными в 
прикладном плане работами, пред-
ставленными в ВШЭ, станут докла-
ды Натальи Волчковой из РЭШ, по-
священный торговым издержкам 
российских экспортеров, и Ильи 
Прилепского из Экономической 
экспертной группы (ЭЭГ) о факто-
рах роста экономики по итогам де-
вальвации 2014 года. Широко об-
суждается на конференции про-
блематика рынка труда в России — 

под руководством Ростислава Капе-
люшникова и Владимира Гимпель-
сона из ВШЭ, а также Евсея Гурвича, 
главы ЭЭГ.

Впрочем, в подборе докладов 
сложно выделить среди десятков 
крайне интересных работ наибо-
лее важные. По всей видимости, это 
группа докладов представителей 
ВШЭ, бизнес-школы «Сколково», 
Института социологии РАН, Ростов-
ского государственного экономиче-
ского университета, РАНХиГС и ря-
да других центров по различным 
аспектам доходного неравенства и 
социальной мобильности в России. 
Тема эта в последние месяцы выхо-
дит на первый план не только в по-
литдискуссиях, и РФ здесь находит-
ся вполне в тренде мировых обсу-
ждений. Член программного коми-
тета конференции Фуад Алескеров 
обращает внимание на сильный со-
став докладов в сфере экономики 
банков, теоретической экономики, 
по политическим процессам. Отме-
тим, аннотации докладов в послед-
ней секции испугали бы консерва-
тивно настроенных граждан более 
или менее свободным примене-
нием термина «авторитаризм» — в 
отношении в том числе к реалиям 
страны.

Дмитрий Бутрин

Наука обсуждать

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,2

процента составило, по данным Банка России, укрепление реального эффективного 
курса рубля в первом квартале 2017 года к предыдущему кварталу. В годовом выражении квар-
тальное укрепление национальной валюты к валютам стран—основных торговых партнеров оцени-
вается ЦБ в 33,2%, к декабрю 2016 года — в 4,9%: за март в сравнении с февралем рубль не укре-
плялся и не слабел после укрепления на 4% в январе и на 1,4% в феврале. Реальный эффективный 
курс рубля к доллару в первом квартале 2017 года в годовом выражении показал рост на 29,1%, а к 
евро — на 35%.

НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ

ОЭСР фиксирует  
снижение  
зарплатных налогов  
в развитых странах

Налоги на зарплату (включая 
обложение Фонда оплаты труда и по-
доходные налоги) в развитых странах 
продолжают снижаться, следует из 
данных ОЭСР. В 2016 году в сред-
нем они составили 36% от дохода 
работника,— на 0,07 процентного 
пункта (п. п.) меньше, чем годом ра-
нее. Снижение фиксируется третий 
год подряд, тогда как непосредст-
венно после финансового кризиса 
2008–2009 годов нагрузка росла. 
«Снижение нагрузки на людей с низ-
ким и средним заработком остается 
важным условием всеобъемлющего 
роста»,— указывает ОЭСР. В РФ, 
напомним, базовая ставка страховых 
взносов составляет 30%, налога 
на доходы физических лиц — 13%.

Существенно снизили нагрузку 
по зарплатным налогам в прошлом 
году Бельгия и Австрия (на 2,47 п. п. 
и 1,32 п. п. соответственно), где 
была проведена реформа налого-

обложения фонда оплаты труда. 
В среднем рост наблюдался в 20 
странах (в основном за счет подо-
ходных налогов), снижение — в 14. 
Существенно, на 1,06 п. п., нагрузка 
выросла только в Греции. Самая 
высокая нагрузка на зарплаты — 
в Бельгии (54%), а также в Германии, 
Венгрии, Франции — 49,4%, 48,2% 
и 48,1% соответственно. Самая 
низкая — в Чили (7%, в этой стране 
для среднего заработка не действует 
подоходный налог), в Новой Зелан-
дии (17,9%) и Мексике (20,1%).

Почти во всех странах действуют 
пониженные ставки для семей с 
детьми (в случае, если в семье ра-
ботает один человек, средняя ставка 
составляет 26,6%). Разрыв в ставках 
между такими домохозяйствами и 
работниками без детей растет. Выше 
всего нагрузка на семейных во Фран-
ции (40%), ниже всего — в Новой 
Зеландии (6,2%). С 2000 года по 
всем категориям нагрузка снизилась 
в девяти странах — в Бельгии, 
Канаде (по отдельным группам более 
чем на 15 п. п.), Дании, Германии, 
Израиле, Новой Зеландии, Польше, 
Швеции и Швейцарии.

Подоходные налоги существенно 
снизились в Ирландии и Новой 
Зеландии (на 22 п. п. и 10 п. п. 
соответственно). При этом степень 
прогрессивности этих платежей (она 
действует везде, кроме Венгрии) 
практически не меняется год от 
года. К примеру, налоги на зарплату 
работника без детей со средним 
доходом в США составляют 31,7% 
заработка, в Германии — 49,4%, 
налоги такого же работника с двумя 
детьми — 20,8% и 34% соответст-
венно, с доходом выше среднего — 
36,5% и 51,4%.

Татьяна Едовина

НАЛОГОВАЯ НАГРУЗКА НА ЗАРПЛАТУ 
В НЕКОТОРЫХ СТРАНАХ ОЭСР 
(% ОТ ФОНДА ОПЛАТЫ ТРУДА)   
ИСТОЧНИК: ОЭСР.

Германия

Польша

Ирландия

Турция

США

Мексика

39,7 9,7

Среднее 
по ОЭСР

49,4

25,0 10,8 35,8

19,2 7,9 27,1

27,3 10,8 38,1

26,0 5,7 31,7

10,8 9,3 20,1

25,5 10,5 36,0

Платит работник Платит работодатель Сумма

Вчера президент Владимир Путин 
посетил центральный офис Феде-
ральной налоговой службы (ФНС), 
чтобы лично изучить результаты 
внедрения налоговиками техники, 
передающей данные о продажах в 
ФНС в режиме онлайн. Новые кас-
сы внедряются ФНС с 1 февраля, 
и, как доложил президенту гла-
ва ФНС Михаил Мишустин, за это 
время в налоговые органы уже по-
ступили данные 863 млн чеков на 
общую сумму 434 млрд руб.— все-
го в стране уже работает 287 тыс. 
таких касс. В ФНС считают иници-
ативу способом минимизировать 
проверки бизнеса и снизить адми-
нистративную нагрузку, одновре-
менно обеспечив рост налоговых 
поступлений.

Переход на новые кассовые аппа-
раты происходит постепенно — тор-

говать со старыми ККТ можно до 1 
июля, но установить и зарегистри-
ровать такие аппараты в ФНС уже 
нельзя. С 1 июля можно будет ис-
пользовать только онлайн-кассы: за 
использование старых аппаратов бу-
дут штрафовать. 

Владимир Путин, впрочем, вчера 
предостерег налоговиков от «пере-
гибов» при внедрении новой техни-
ки. Напомним, ранее объединения 
предпринимателей («Деловая Рос-
сия», ТПП и «Опора России») отмеча-
ли дороговизну установки онлайн-
касс и их дефицит. Как выяснилось, 
проблема была вызвана отсутстви-
ем на рынке фискальных накопите-
лей — электронных устройств, без 
которых кассу невозможно зареги-
стрировать (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). Вче-

ра господин Мишустин отметил, что 
в этой связи у службы была «некото-

рая обеспокоенность». «Ряд произво-
дителей кассовых аппаратов, навер-
ное, хотели заработать вначале на ре-
форме. Но конкуренция уже сильно 
развивается, и надеемся, что по со-
ответствующим законам все выпол-
нят в срок обязательства по приме-
нению контрольно-кассовой техни-
ки онлайн»,— сказал он. Напомним, 
в конце марта ФНС преодолела моно-
полию единственного поставщика 
фискальных накопителей, включив 
в реестр двух новых игроков — ООО 
«НТЦ 

”
Измеритель“» и ООО «Прагма-

тик» (см. 
”
Ъ“ от 31 марта), об этом рас-

ширении конкуренции и говорил 
глава службы.

В целом налоговая статистика так-
же позволила ФНС позитивно отчи-
таться президенту: за первый квар-
тал 2017 года поступления налогов в 
консолидированный бюджет РФ вы-

росли на 30,8%, до 4,2 трлн руб., в фе-
деральный — на 45,5%, до 2,4 трлн 
руб. Основными драйверами роста 
были налог на прибыль (рост на 33%), 
НДС (на 17%) и НДФЛ (на 7%), а также 
акцизы (рост на 34%, при этом сбо-
ры алкогольных акцизов увеличи-
лись на 42%). «Мы и без повышения 
налоговой нагрузки можем доби-
ваться позитивных трендов (собира-
емости налогов.— 

”
Ъ“), их поддержа-

ния, имею в виду внедрение новой 
техники, администрирование, избе-
жание серых схем»,— прокоммен-
тировал цифры Владимир Путин. 
«Треть всего прироста поступлений 
(без учета НДПИ) — 185 млрд руб.— 
получена за счет эффективности на-
логового администрирования. Рост 
НДС и налога на прибыль обеспечен 
применением АСК НДС (автомати-
зированная система контроля упла-

ты этого налога.— 
”
Ъ“), акцизы вы-

росли благодаря новым подходам к 
контрольной работе и обелению ал-
когольной отрасли»,— пояснил Ми-
хаил Мишустин.

Говоря об обелении, господин Ми-
шустин отметил и рост легального 
оборота меховых изделий в РФ — он 
увеличился в восемь раз. Напомним, 
успехи в легализации меховых изде-
лий позволили Белому дому начать 
подготовку обязательной маркиров-
ки и других категорий товаров: на-
чать было решено с лекарственных 
препаратов, но рассматриваются и 
обувь, и древесина, а по словам гла-
вы Минпромторга Дениса Мантуро-
ва, в этом году может быть запуще-
на маркировка рыбной продукции, 
а также в пилотном режиме — колес-
ных дисков и верхней одежды.

Афанасий Сборов

Президенту продемонстрировали 
эффекты прозрачности
ФНС отчиталась Владимиру Путину о внедрении онлайн-касс и маркировки
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проблемы региональных бюджетов 
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Приказано 
доверять
Депутаты Госдумы расширяют права полицейских

Единороссы решили гаранти-
ровать полицейским в РФ «пре-
зумпцию доверия» со  стороны 
государства, а также дать им 
право на использование ору-
жия при значительном скопле-
нии граждан. Поправки, коррек-
тирующие закон «О полиции», 
внесли в Госдуму глава думско-
го комитета по безопасности 
Василий Пискарев и его первый 
заместитель Эрнест Валеев. 
В думской оппозиции назвали 
проект «бюрократической де-
кларативной реакцией» на теку-
щие события.

Поправки к закону «О полиции» 
предложили думские единороссы. 
Самые важные нормы в проекте ка-
саются прав полицейских, в том чи-
сле новые правила применения ог-
нестрельного оружия. Сейчас со-
трудник МВД не вправе применять 
оружие «при значительном скопле-
нии граждан, если в результате мо-
гут пострадать случайные лица» (ч. 6 
ст. 23 закона). Предлагается снять 
эти ограничения для случаев «предо-
твращения теракта, освобождения 
заложников, отражения группового 
вооруженного нападения на крити-
чески важные и потенциально опас-
ные объекты, здания». «Такое же пра-
во имеют, в частности, военнослужа-
щие органов ФСБ»,— подчеркивают 
авторы проекта.

В законе появится пункт о том, 
что «государство гарантирует пре-
зумпцию доверия и поддержку со-

труднику полиции при выполнении 
им служебных обязанностей». При 
этом потребуется изменить содержа-
ние тех статей, которые касаются от-
ношений с обществом. Сейчас в за-
коне говорится, что «полиция в сво-
ей деятельности стремится обеспе-
чивать общественное доверие к се-
бе и поддержку граждан». Предлага-
ется иная формулировка: полиция 
«опирается на поддержку граждан и 
принимает меры по укреплению об-
щественного доверия к себе». Изме-
нится и значимость «общественного 
мнения», которое пока что «является 
одним из основных критериев офи-
циальной оценки деятельности по-
лиции». Авторы законопроекта хо-
тят исключить из этой нормы слово 
«основных».

«Общественное мнение в россий-
ских условиях должно быть самым 
главным критерием»,— заявил 

”
Ъ“ 

первый зампред думского комитета 
по законодательству и госстроитель-
ству от КПРФ Юрий Синельщиков, 
которому непонятен и смысл «пре-
зумпции доверия» к полицейским. 
«Это типичная бюрократическая, де-
кларативная реакция на текущие со-
бытия, которая ничего принципи-
ально не изменит ни в деятельнос-
ти полиции, ни в доверии к ней гра-
ждан»,— заявил 

”
Ъ“ первый зампред 

думского комитета по госстроитель-
ству от «Справедливой России» Ми-
хаил Емельянов. Впрочем, справо-
росс не против наделения полицей-
ских правом применять оружие да-

же при скоплении людей. «Те 20 лет 
спокойствия, которые были во всем 
мире после распада СССР, ушли без-
возвратно»,— считает он.

Есть и иные поправки. Так, в ряде 
норм авторы решили заменить слово 
«обязан» словом «должен» или наобо-
рот. Например, п. 3 ст. 5 закона пред-
писывает, что полицейский «обязан 
пресекать действия, которыми гра-
жданину умышленно причиняются 
боль, физическое или нравственное 
страдание». В новой версии полицей-
ский будет «должен пресекать…». Ре-
шено расширить и некоторые обя-
занности полицейских. К примеру, 
любой полицейский, обращаясь к 
гражданину или задерживая его, сей-
час обязан «назвать свои должность, 
звание, фамилию, предъявить слу-
жебное удостоверение, после чего 
сообщить причину и цель» обраще-
ния или задержания. Кроме того, по-
лицейский должен будет разъяснить 
задерживаемому «возникающие в 
связи с этим права и обязанности». 
Если нарушитель совершает проти-
возаконное действие — сначала пре-
сечь его и «сразу после» этого разъяс-
нить права и обязанности. 

Виктор Хамраев

В России формируется 
неполитическая нация
Граждане потеряли желание вступать в контакт с властью

Доля граждан, определенно не 
готовых лично участвовать в по-
литике, достигла рекордного за 
последние годы уровня — 52%, 
выяснил «Левада-центр». Из-
бегая контакта с властью и «по-
лагаясь только на себя», живет 
61% опрошенных. По мнению 
эксперта, «люди не видят пря-
мой связи между результатами 
выборов и переменами, кото-
рые касаются их лично», поэ-
тому сами не активизируются 
даже перед федеральной кам-
панией.

По данным опроса «Левада-цент-
ра», более половины граждан (52%) 
«определенно не готовы» лично «бо-
лее активно участвовать в политике», 
28% «скорее не готовы» в ней участ-
вовать. В январе 2012 года, накануне 
прошлых президентских выборов, 
так отвечали 47% и 31%, в 2015 году — 
38% и 33% соответственно. Готовность 
граждан к активности не слишком ве-
лика. В 2015 году ее готовы были про-
явить 5%, а «в какой-то мере» о таком 
желании заявляли 18%, сейчас 3% и 
13% соответственно.

Замдиректора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин говорит, что, 
«как правило, граждане неактивны». 
«Они занимаются тем, что обеспечива-
ют себя и своих близких. Участие гра-
ждан в политике — это прежде всего 
участие в выборах. Но люди осознают, 

что политика прежде всего зависит от 
президента»,— сказал 

”
Ъ“ социолог. 

Большинство респондентов объяс-
няют нежелание участвовать в поли-
тике тем, что «политика не для рядо-
вых граждан, политикой занимают-
ся власти» (30%), «ничего не понима-
ют в политике» (26%), заняты своими 
повседневными делами (25%), а так-
же тем, что «ничего изменить нельзя» 
(23%). 15% объясняют отсутствие инте-
реса тем, что «политика — грязное де-
ло». Есть и менее распространенные 
ответы: 6% боятся выделиться, 5% — 
преследования властей.

Также респондентов попросили 
«определить свои отношения с влас-
тью». Большинство граждан (61%) от-
ветили, что они живут, «полагаясь 
только на себя», и «избегают контак-
та с властью». Сказали, что их жизнь 
во всем зависит от власти, 24% респон-
дентов. Только 9% заявили, что доби-

ваются от власти того, что нужно, всту-
пая в контакт с властью (см. график).

«Большинству граждан неизвест-
на формула 

”
если вы не занимаетесь 

политикой, политика займется ва-
ми“,— заявил политолог Константин 
Калачев.— Граждане ориентированы 
на патернализм со стороны государ-
ства, но при этом предпочитают ми-
нимизировать свои контакты с пред-
ставителями власти». На вопрос 

”
Ъ“, 

почему граждане пассивны даже на-
кануне президентской кампании, го-
сподин Калачев ответил, что «люди 
не видят прямой связи между резуль-
татами выборов и переменами, кото-
рые касаются их лично». «Выборы — 
это ритуал, а не инструмент перемен. 
Поэтому в этих условиях предвыбор-
ная мобилизация становится необхо-
димым условием для получения вы-
сокой явки»,— сказал эксперт.

Лиза Миллер

Дмитрий Медведев 
отчитается  
перед Госдумой  
за коллективный труд
правительства и «Единой России»

Вчера глава правительства 
Дмитрий Медведев обсудил 
с руководством думской фрак-
ции «Единая Россия» свой пред-
стоящий 19 апреля отчет перед 
Госдумой. Он решил изменить 
устоявшуюся практику и сде-
лать отчет максимально корот-
ким, чтобы дольше отвечать на 
вопросы депутатов. В Госдуме 
Дмитрий Медведев может за-
тронуть тему исполнения май-
ских указов президента, пяти-
летие которых исполняется 
в начале мая. По сведениям ”Ъ“, 
комиссия по майским указам 
под руководством Владимира 
Путина соберется в первых чи-
слах мая.

На встречу с премьером в Гор-
ки приехали вице-спикеры Госду-
мы Александр Жуков и Сергей Неве-
ров, глава фракции «Единой России» 
Владимир Васильев, его заместитель 
Андрей Исаев, председатель комите-
та по регламенту Ольга Савастьяно-
ва. Дмитрий Медведев начал с то-
го, что его отчет надо воспринимать 
не как персональный, а как коллек-
тивный труд. «Единая Россия» в Гос-
думе представляет конституцион-
ное большинство, а поскольку пра-
вительство «в значительной мере 
партийное», оно, по словам премь-
ера, «консолидирует усилия на про-
тяжении всей работы и предыдуще-
го, и этого созыва» нижней палаты 
(предыдущий созыв возглавлял Сер-
гей Нарышкин, действующий — Вя-
чеслав Володин). «Работа проведена 
значительная, в хорошем альянсе с 
парламентом и опорой на 

”
Единую 

Россию“»,— сказал Дмитрий Медве-
дев. Госдуме он намерен сообщить о 
том, что экономика перешла «в фазу 
роста» и «по ряду параметров опере-
жает все развивающиеся экономи-
ки БРИКС». Премьер предложил из-
менить традиционный формат от-
чета: доклад будет «чуть короче», а 
большую часть времени он посвятит 
вопросам депутатов, которых «будет 
много»,— от «Единой России», дру-
гих фракций и даже от внефракци-
онных депутатов. «Я на все дам от-
веты»,— заверил председатель «Еди-
ной России», после чего в течение по-
лутора часов советовался с однопар-
тийцами за закрытыми дверями.

Как пояснил 
”
Ъ“ Андрей Исаев, 

между премьером и Госдумой до-
стигнута договоренность о том, что в 
этом году будет больше вопросов: по 
пять вопросов от каждой фракции 
(обычно по три), по одному от дво-
их внефракционных депутатов. Кро-
ме того, по пять письменных вопро-
сов от каждой фракции уже направ-

лены премьеру, и они будут отраже-
ны в его докладе. «Посчитайте хро-
нометраж, даже если он будет отве-
чать по 2 минуты»,— пояснил госпо-
дин Исаев. Он не исключил, что по-
литические вопросы также будут за-
даны премьеру, однако отметил, что 
«рассматривать это событие надо 
не просто как выступление премье-
ра, а как отчет о деятельности всего 
правительства». Майские указы, по 
словам господина Исаева, у партии 
«постоянно на контроле», и в высту-
плении премьера может быть также 
затронута тема их исполнения.

Отчитываться по майским ука-
зам правительству придется и перед 
Владимиром Путиным. По сведени-
ям 

”
Ъ“, комиссия по майским ука-

зам может собраться 4–5 мая, пре-
зиденту будут представлены докла-
ды министерств и ведомств. В этом 
году исполняется пятилетие май-
ских указов, основанных на предвы-
борных статьях Владимира Путина 
(срок действия до 2018–2020 годов). 
Движение президента «Народный 
фронт» неоднократно сообщало, что 
не все майские указы выполнены.

Как сообщал 
”
Ъ“, единороссы к 

отчету премьера перед Госдумой 
подготовили сразу несколько вопро-
сов Дмитрию Медведеву по выпол-
нению майских указов — по модер-
низации здравоохранения, откры-
тости деятельности органов влас-
ти, продлению материнского капи-
тала. КПРФ намерена спросить про 
проблемы импортозамещения и 
отечественного производства, ин-
дексацию пенсий. «Справедливая 
Россия» интересуется критериями 
оценки деятельности ЦБ, договор-
ными отношениями в сфере ЖКХ, 
освоением Арктики, поддержкой 
чернобыльцев.

Как рассказала 
”

Ъ“ Ольга Са-
вастьянова, на встрече с премьером 
был также затронут вопрос оценки 
регулирующего воздействия зако-
нопроектов. По этой теме между Гос-
думой и правительством до сих пор 
не было общей точки зрения: по дей-
ствующим регламентам правитель-
ство может отказать Госдуме в такой 
оценке, а парламент настаивает на 
обязательности нормы. По словам 
госпожи Савастьяновой, премьер 
положительно оценил инициативу 
Госдумы и обещал дать соответству-
ющее поручение по изменению пра-
вительственного регламента. Госду-
ма первой приступит к внесению 
этой нормы в своей регламент, и она 
зеркально будет отражена в регла-
менте правительства, договорились 
единороссы и Дмитрий Медведев.

Ирина Нагорных

КАК БЫ ВЫ ОПРЕДЕЛИЛИ СВОИ ОТНОШЕНИЯ С ВЛАСТЬЮ? (%)    ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

Вступая в контакт с властью, 
вы добиваетесь от нее того, 
что вам нужно

Вы живете, полагаясь только 
на себя и избегая вступать 
в контакт с властью

Ваша жизнь во всем зависит 
от власти

Затруднились ответить

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН  31 МАРТА — 3 АПРЕЛЯ 2017 ГОДА; ОПРОС ПРОВЕДЕН СРЕДИ 1,6 ТЫС. 
РЕСПОНДЕНТОВ  В 48 РЕГИОНАХ СТРАНЫ.

8
10

22
25

24
64

55
61

6
10

5

9
март 2013
март 2015
март 2017



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 апреля 2017 №63   l   Коммерсантъ

политика / общество

В Совете федерации (СФ) РФ 
просят поправить внесенный 
в Госдуму законопроект о рено-
вации, который дает столичным 
властям широкие полномочия по 
сносу пятиэтажек. Сенаторы по-
лагают, что в документе должны 
быть записаны «принципы уче-
та мнений граждан при переселе-
нии», причем еще до его первого 
чтения в парламенте. В Госдуме 
считают, что сделать это невоз-
можно ни до первого чтения, ни 
после него, предлагая урегули-
ровать вопрос подзаконными ак-
тами столичных властей.

О необходимости внести прав-
ки в думский законопроект о ре-
новации заявил на слушаниях гла-
ва комитета СФ по федеративному 
устройству Дмитрий Азаров. По сло-
вам сенатора, в документе «не опи-
сана необходимость учета мнения 
граждан», тогда как это, по его мне-
нию, должно быть детализировано 
в законопроекте. Господин Азаров 
предложил дать положительный от-
зыв на документ (его комитет высту-
пает профильным в СФ) только при 
условии дополнения думского зако-

нопроекта этой нормой. В аппарате 
Дмитрия Азарова сообщили: коррек-
тировки в законопроект желательно 
внести еще до его первого чтения.

Напомним, что законопроект о ре-
новации был внесен в Госдуму в мар-
те 2017 года. Документ предлагает 
разрешить властям Москвы сносить 
пятиэтажки и «конструктивно ана-
логичные» дома по своему усмотре-
нию, свободно менять в зонах рено-
вации высотность зданий и назначе-
ние земель и даже отступать в проек-
тах от пожарных и санитарных тре-
бований. Переселять жильцов из на-
значенных к сносу домов при их не-
согласии с предложенными вариан-
тами предлагается по истечении 60 
дней через суд. При этом столичный 
мэр Сергей Собянин заверял: «ков-
рового сноса» жилья не планирует-
ся, а решение о сносе каждой пятиэ-
тажки в Москве будет приниматься 
по итогам «поквартирного» голосова-
ния жителей в электронной системе 
«Активный гражданин» или в офисах 
МФЦ (начнется в мае).

Столичный вице-мэр Марат Хус-
нуллин ранее заявлял, что решение 
о сносе и переселении жильцов пя-

тиэтажки должно приниматься 80–
90% их голосов, но давал понять, 
что это неокончательные цифры. В 
СМИ со ссылкой на сотрудников го-
родских управ звучали оценки о не-
обходимых 75% голосов. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, в мэрии на этот счет еще 

не принято окончательного реше-
ния. Между тем в тексте законопро-
екта говорится лишь, что «порядок, 
случаи и формы выявления и учета 
мнения населения» устанавливают 
городские власти. Эту формулиров-
ку и предлагают скорректировать в 
Совете федерации.

Один из авторов законопроекта 
депутат Госдумы Николай Гончар за-
явил 

”
Ъ“, что внести правки до перво-

го чтения технически невозможно — 
придется полностью отзывать доку-
мент из парламента. Депутат высту-
пает против подобных корректиро-
вок и ко второму чтению: «Если все 
это записать, по объему получится 
еще один законопроект. А нам надо 
дать Москве возможность быстрее на-
чать работу». По мнению господина 
Гончара, стоит дождаться подзакон-
ных актов от мэрии, которые столич-
ные чиновники обещали предъявить 

парламентариям ко второму чтению 
законопроекта. «Там и будет написа-
но, как городские власти видят это на 
бумаге»,— отметил он.

Между тем коллеги Николая Гон-
чара ранее критиковали законопро-
ект как раз из-за отсылок к еще не 
разработанным документам. Так, 
глава комитета Госдумы по ЖКХ Га-
лина Хованская напоминала: та-
кие документы парламент старает-
ся не принимать даже от правитель-
ства РФ. Впрочем, ее комитет ранее 
концептуально поддержал законо-
проект о реновации; его первое чте-
ние в Госдуме намечено на 19 апре-
ля. Напомним, что столичные влас-
ти сообщали о предстоящем сно-
се 7934 домов площадью 25,1 млн 
кв. м, в которых проживают 1,6 млн 
человек. Программа оценивается 
чиновниками в 3,5 трлн руб.

Александр Воронов,  
Таисия Бекбулатова

Пятиэтажкам 
выговаривают 
сносные условия
В Совете федерации просят вписать  
в законопроект о реновации мнение граждан

В ближайшее время президент 
может подписать указ о назначе-
нии Федерального агентства по 
делам национальностей (ФАДН) 
уполномоченным органом влас-
ти по социальной адаптации миг-
рантов. В РФ, по данным ФАДН, 
«находится свыше 10 млн ино-
странцев, а с учетом нелегальных 
мигрантов их количество прибли-
жается к 10% численности населе-
ния страны» — и этот поток «будет 
только увеличиваться». В связи 
с этим будет расти «риск увеличе-
ния межнациональных конфлик-
тов», говорится в пояснительной 
записке к проекту указа. ФАДН го-
тово решать эти проблемы.

О скором назначении ФАДН упол-
номоченным органом исполнитель-
ной власти по адаптации мигрантов 
сообщил на заседании комитета Гос-
думы по делам национальностей гла-
ва агентства Игорь Баринов, отметив, 
что «проект соответствующего указа 
президента готов» и размещен на пра-
вительственном сайте. В докумен-
те говорится, что ФАДН «уполномо-
чивается осуществлять функции по 
выработке и реализации госполити-
ки и нормативно-правовому регули-
рованию в сфере социальной и куль-
турной адаптации и интеграции ино-
странных граждан в РФ». Согласно по-
яснительной записке к проекту ука-
за, в РФ «находится свыше 10 млн ино-
странных граждан, 85% которых гра-
ждане СНГ», всего «количество ино-
странных граждан в РФ с учетом неле-
гальных мигрантов приближается к 
10% населения страны», и этот поток 
будет только увеличиваться.

В связи с этим, говорится в пояс-
нительной записке, возрастает «риск 
увеличения межнациональных кон-
фликтов между местным населением 
и мигрантами, в том числе из-за пло-
хого знания ими русского языка, не-
знания норм поведения, традиций, 
культуры, обычаев»; «механизм соци-
альной и культурной адаптации в Рос-
сии не разработан»; нет ответственно-
го органа власти. Таковым предлага-
ется назначить ФАДН, которое может 
заняться этими вопросами в рамках 
финансирования госпрограммы «Ре-
ализация госнацполитики» (действу-
ет с этого года). Напомним, что в декаб-
ре 2016 года Владимир Путин по ито-
гам заседания президентского Сове-
та по межнациональным отношени-
ям поручил до 1 июня определить ор-
ган исполнительной власти, ответст-
венный за адаптацию мигрантов, а к 
1 сентября подготовить соответству-

ющий законопроект (см. 
”
Ъ“ от 11 ян-

варя). Вопросы адаптации мигрантов 
уже включены ФАДН в госпрограм-
му как собственные. Агентство так-
же разрабатывает проект закона, ко-
торым будут «установлены органи-
зационные, правовые и экономиче-
ские основы» адаптации мигрантов. 
Но главной задачей закона господин 
Баринов считает «определение поня-
тийного аппарата» и раздел полномо-
чий ФАДН и МВД, которое должно вы-
полнять функции по контролю, над-
зору и оказанию госуслуг мигрантам. 
Также, по его словам, предстоит «вы-
строить вертикаль взаимодействия» 
в этой сфере между федеральными, 
региональными и муниципальными 
властями и подключить к реализации 
задач по адаптации мигрантов НКО, а 
также частных инвесторов.

Законопроект ФАДН надеется под-
готовить к сентябрю. Если его примут, 
«можно будет говорить об увеличении 
штата агентства», потому что «90 чело-
век вряд ли смогут эффективно рабо-
тать», а также о финансировании ме-
роприятий по адаптации мигрантов, 
сказал 

”
Ъ“ господин Баринов. По его 

мнению, скорее всего, это будут суб-
сидии регионам в зависимости от их 
потребности в трудовых ресурсах. В 
этом году на госпрограмму «Реализа-
ция госнацполитики» агентство по-
лучило вдвое больше денег (2,5 млрд 
руб.), чем в 2016 году на ФЦП «Укрепле-
ние единства российской нации и эт-
нокультурное развитие народов РФ». 
Игорь Баринов пожаловался вчера 
депутатам, что даже систему монито-
ринга состояния этноконфессиональ-
ных отношений не удается внедрить 
в регионах в полном объеме, потому 
что «нужны более мощные серверы, 
денег на которые нет». «Мы рассматри-
ваем возможность договориться с дру-
гими ведомствами, 

”
Ростелекомом“, 

Минобороны, телекоммуникацион-
ными компаниями об использовании 
их серверов, чтобы запустить нашу си-
стему,— сказал глава ФАДН.— Тогда 
конфликт будет выявляться системой 
не когда в него уже вовлечены сотни 
человек, а на ранней стадии, пока его 
эскалация только начинается в соцсе-
тях и блогосфере». Глава думского ко-
митета Ильдар Гильмутдинов обещал 
провести «специальное заседание, 
на котором разложить госпрограм-
му на части (в программе восемь под-
программ.— 

”
Ъ“), каждую оценить и 

постараться, чтобы при обсуждении 
бюджета на следующий год было ее 
полное финансирование».

Наталья Городецкая

Агентство по делам 
национальностей
взялось за мигрантов
Подготовлен проект указа президента 
о передаче ФАДН новых полномочий

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по бюджету и налогам  
Андрей Макаров:
— Дорогой Антон Германович! Сложно быть министром финансов в стране, 
где большинство, включая некоторых ваших коллег по правительству, счита-
ет, что счастье измеряется количеством денег, выбитых из бюджета. На вашу 
долю выпала нелегкая ноша — решать, кому дать денег, а кому нет. А ведь так 
хочется спросить: «А поработать не пробовали?» Поэтому в этот день желаю 
вам здоровья, удачи, всегда радостных глаз близких, потому что это не купишь 
ни за какие деньги… И цен на нефть, чтобы удовлетворить все заявки, когда не 
остается сил спорить!

Ее поздравляет прима-балерина Мариинского театра и Американского теа-
тра балета народная артистка России Диана Вишнёва:
— С Натальей нас связывают многие годы дружбы. Она обладает особым чу-
тьем и тонким пониманием искусства и культуры, не только своим видени-
ем, но и готовностью открывать для себя что-то новое, прислушиваться к пуль-
су современного творчества в самых разных сферах. Вспоминаю все наши ве-
чера после спектаклей, моих или «чужих», когда мы могли часами обсуждать 
ту или иную постановку, делиться мыслями о будущих проектах. Хочу сказать 
и о том, что меня всегда вдохновляло то, как твердо Наталья в любой ситуации 
отстаивает свои убеждения и гражданскую позицию, не боится сказать прав-
ду в лицо. Я понимаю это как высокое проявление чувства ответственности, 
столь редкого в наше время и оттого очень ценного. Наташа, я всегда рада на-
шим встречам и очень дорожу нашей дружбой! С днем рождения!

Сегодня исполняется  
54 года министру финансов  
Антону Силуанову

Сегодня день рождения  
у пресс-секретаря  
председателя правительства РФ  
Натальи Тимаковой

Россия улучшает результаты в 
международных исследованиях 
качества образования в основном 
за счет сельских школ и работы 
с «менее успешными» ученика-
ми, в то время как результаты 
городских школьников, в кото-
рых инвестируют родители, ра-
сти перестали. Такие результаты 
были представлены эксперта-
ми на апрельской конферен-
ции в Высшей школе экономики 
(ВШЭ). В такой ситуации даль-
нейший рост результатов по ма-
тематике, чтению и естествен-
ным наукам вряд ли возможен. 
Эксперты считают: достигнут 
предел «профессионализма мам» 
и для дальнейшего роста резуль-
татов школьников требуется ре-
форма системы образования.

Российские родители школьни-
ков достигли предела своих возмож-
ностей и больше не могут существен-
но повлиять на результаты детей в 
международных исследованиях, оце-
нивающих уровень знаний по мате-
матике, чтению и естественным нау-
кам. К таким выводам пришли участ-
ники круглого стола Всемирного бан-
ка на апрельской конференции НИУ 
ВШЭ 11 апреля, посвященного дина-
мике результатов России в междуна-
родных мониторингах.

Как показали последние волны 
двух крупнейших международных 
исследований качества образования 
— PISA и TIMSS в 2015 году, россий-
ские школьники существенно улуч-
шили свои результаты по математи-
ке, чтению и естественным наукам. 
Так по итогам PISA, средние резуль-
таты России по читательской грамот-
ности выросли на 20 баллов (с 475 до 
495), по математической грамотно-
сти — на 12 баллов (с 482 до 494), на-

именьший рост произошел в естест-
веннонаучной области — на 8 баллов 
(с 479 до 487). В исследовании TIMSS 
ученики российских четвертых клас-
сов оказались на седьмом месте сре-
ди почти 60 стран, обогнав Финлян-
дию, а восьмиклассники заняли ше-
стое место по математике и седьмое в 
естественных науках.

Результаты школьников связаны с 
уровнем образования их родителей и 
местом проживания, рассказал участ-
никам заведующий Международной 
лабораторией анализа образователь-

ной политики НИУ ВШЭ Андрей Заха-
ров. «По данным PISA в 2003–2015 го-
дах, в школах растет доля детей, ма-
тери которых получили высшее обра-
зование. У таких учащихся образова-
тельные результаты в среднем выше. 
Но при этом их баллы не растут — так 
же, как не растут средние баллы де-
тей в крупных городах. Рост результа-
тов происходит у детей в небольших 
городах или сельской местности, а 
также у детей, матери которых не 
получили высшего образования»,— 
сказал эксперт. По его мнению, шко-
лы не предлагают нового детям с вы-
сокими результатами и образователь-
ными запросами, родители которых, 
имея диплом вуза и понимая цен-
ность образования, больше вовлече-
ны в их обучение. «Но со стороны се-
мей сложно ожидать больше вложе-
ний,— считает господин Захаров.— В 
такой ситуации потенциал для даль-
нейшего роста в международных ис-

следованиях ограничен. Школа смо-
гла помочь детям в менее выигрыш-
ных условиях — школы хорошо под-
тягивают хвосты, но надо учиться ра-
ботать и с успешными учениками».

Несмотря на положительную ди-
намику, российские школьники по-
прежнему отстают от сверстников в 
других странах в естественнонауч-
ных областях. Значительный вклад 
в динамику результатов школьни-
ков вносят задания единого госэкза-
мена (ЕГЭ), считает научный руково-
дитель Института образования ВШЭ 

Исак Фрумин: «Но если в математике 
удалось добиться того, что задания в 
ЕГЭ стали более приближены к жиз-
ни, связаны с реальными ситуация-
ми, то в естественных науках пока это 
сделать не получается».

ЕГЭ — главный фактор, который 
повлиял на рост результатов в группе 
«низких результатов», уверен началь-
ник исследований и разработок Мо-
сковского государственного област-
ного университета Андрей Бакурад-
зе: «Теперь 

”
троечку“ не нарисуешь — 

приходится заниматься со всеми». Он 
подчеркнул, что «мамы действительно 
на пределе», поэтому необходимо «по-
вышать профессионализм учителей 
— это колоссальнейшая проблема, ко-
торая требует системной работы».

Ректор МГПУ Игорь Реморенко в 
своем выступлении констатировал 
— экономические механизмы, мо-
тивирующие школы работать со все-
ми группами детей, исчерпаны: «Ког-

да школам стали платить за конкрет-
ного ребенка, они стали заниматься 
теми, кто раньше фактически ее не 
посещал, стоял на учете в милиции 
и так далее. Они стали их хоть как-
то учить, и мы видим, что результа-
ты у этой группы детей выросли». По 
его мнению, Россия могла бы пойти 
по пути стран, которые лидируют по 
результатам международных тестов, 
и реформировать систему образова-
ния так, чтобы в учебных планах бы-
ли четко записаны результаты, кото-
рых должны достичь школьники на 
каждом этапе обучения. При этом 
учитель должен оставаться автоном-
ным и самостоятельно выбирать путь 
достижения этих целей. К опыту за-
падных стран также обратился руко-
водитель образовательных проектов 
Всемирного банка в России Тигран 
Шмис: «Там убрали излишне бюро-
кратизированную внешнюю экспер-
тизу, у нас почему-то Рособрнадзор из 
реформы контрольно-надзорной дея-
тельности выпал, хотя это существен-
но упростило бы жизнь школ».

«Успехи в школьном образова-
нии — это в большей части именно 
заслуга родителей»,— обратилась к 
участникам директор Российско-ки-
тайского педагогического институ-
та Маргарита Баржанова. По ее мне-
нию, сельские школы смогли улуч-
шить свои результаты за счет того, что 
число родителей с высшим образова-
нием и уровень доходов семей выро-
сли. «Но родители не являются про-
фессионалами, сегодня мы достигли 
предела их возможностей: професси-
онализм мам закончился, поэтому 
сейчас требуются профессионализм 
государственной политики в области 
образования и реформа системы об-
разования»,— заключила она.

Анна Макеева

Родители школьников достигли предела
Дальнейший рост качества образования требует его реформы

Правила выражения  
согласия жильцов на снос 
их пятиэтажки могут быть 
закреплены подзаконными 
актами мэрии Москвы 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЛЮБАРСКОГО

В руководстве страны прогнозируют увеличение потока  
нелегальных мигрантов   ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Когда школе стали платить  
за конкретного ребенка, они стали 
заниматься теми, кто раньше 
фактически ее не посещал
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Как стало известно ”Ъ“, пред-
седателем Совета главных кон-
структоров по технике и воору-
жениям сил общего назначения 
стал бывший глава 46-го ЦНИИ 
Минобороны РФ, президент Рос-
сийской академии ракетных и 
артиллерийских наук (РАРАН) 
Василий Буренок. Именно он ко-
ординирует работу конструкто-
ров, разрабатывающих целый 
спектр вооружений в интересах 
сухопутных войск, ВДВ и Рос-
гвардии. По данным ”Ъ“, на этот 
пост претендовали еще два че-
ловека — экс-заместитель мини-
стра обороны Алексей Москов-
ский и экс-главком сухопутных 
войск Владимир Чиркин, однако 
поддержки в правительстве они 
не получили.

Впервые планы по созданию Со-
вета главных конструкторов сил об-
щего назначения были обнародова-
ны в начале 2016 года. Предполага-
лось, что поиск кандидата на долж-
ность главы совета будет прове-
ден в короткие сроки, однако про-
цесс затянулся: в отличие от воо-
ружений, используемых в армии, 
именно номенклатура сухопутных 
войск отличалась наибольшим раз-
нообразием — от стрелкового ору-

жия до систем ПВО. Найти одного 
человека, который смог бы опре-
делять перспективные направле-
ния развития всего спектра воору-
жений сухопутных войск, было не-
возможно. 26 января текущего го-

да вице-премьер Дмитрий Рогозин, 
курирующий оборонную промыш-
ленность, доложил президенту Вла-
димиру Путину о создании совета 
и об утверждении его членами ря-
да приоритетных проектов «в обла-
сти перспективного вооружения». 

Но и тогда имя генконструктора, от-
вечающего за координацию дейст-
вий разработчиков и производите-
лей отдельных систем вооружений, 
а также за сбалансированное раз-
витие наземных сил (сухопутных 

войск, ВДВ, морской пехоты ВМФ и 
Росгвардии), не указывалось.

Как выяснил 
”

Ъ“, должность 
председателя совета занял прези-
дент Российской академии ракет-
ных и артиллерийских наук, экс-
глава 46-го ЦНИИ Минобороны РФ 

генерал Василий Буренок. Об этом 

”
Ъ“ рассказали источники в воен-

ном ведомстве и аппарате прави-
тельства. В секретариате Дмитрия 
Рогозина от комментариев вчера 
воздержались, однако господин Бу-
ренок информацию о своем назна-
чении подтвердил, сказав, что зани-
мает должность председателя Сове-
та главных конструкторов несколь-
ко месяцев. Отметим, что 22 марта 
господин Буренок уже в новом ста-
тусе стал членом научного совета 
при Совбезе РФ.

Василий Буренок окончил Ка-
лининградское высшее военно-ин-
женерное училище инженерных 
войск, Московский институт элек-
тронного машиностроения и выс-
шие курсы Военной академии Ген-
штаба ВС РФ. Впоследствии работал 

в 46-м ЦНИИ Минобороны, проде-
лав путь от младшего научного со-
трудника до начальника ЦНИИ: 
коллеги отмечают его вклад в про-
ведение исследований в интересах 
Главного управления вооружения 
ВС РФ и непосредственное участие 
в обосновании государственных 
программ вооружения на 1996–
2005, 2007–2015 и 2011–2020 годы. 
Покинув ЦНИИ в 2015 году, госпо-
дин Буренок продолжил работать 
в РАРАН (с начала 2000-х был там 

член-корреспондентом, а сейчас 
возглавляет академию). Он активно 
публикует научные статьи, посвя-
щенные проблематике и техниче-
ским аспектам развития вооружен-
ных сил, а в соавторстве с вице-пре-
мьером Рогозиным поучаствовал в 
выпуске книги «Война и мир в тер-
минах и определениях».

По словам полковника запаса 
Виктора Мураховского, Василий 
Буренок является одним из веду-
щих российских ученых в области 

формирования военных госпро-
грамм: «Он сторонник инноваций, 
но в то же время использует систем-
ный подход к изучению вопроса». 
Источник 

”
Ъ“ в правительстве ут-

верждает, что кандидатура предсе-
дателя совета должна была соответ-
ствовать нескольким критериям, 
главными из них он назвал «уме-
ние организовывать и координиро-
вать рабочий процесс», а также на-
лаживать отношения с заказчика-
ми — главным штабом сухопутных 
войск и аппаратом замминистра 
обороны по вооружениям, ответст-
венного секретаря президентской 
военно-промышленной комиссии 
Юрия Борисова.

Напомним, что ранее одним из 
кандидатов на должность председа-
теля совета являлся экс-главком су-
хопутных войск генерал-полковник 
Владимир Чиркин. Его кандидатура 
была согласована Дмитрием Рогози-
ным с министром обороны Сергеем 
Шойгу, однако назначение госпо-
дина Чиркина сорвалось из-за не-
решенных проблем с законом. Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, ГВСУ СКР предъ-

являло ему в 2015 году обвинение 
в «получении крупной взятки», за-
тем оно было заменено обвинени-
ем в «мошенничестве» по ст. 159 УК 
РФ (см. 

”
Ъ“ от 26 апреля 2016 года), 

а наказание в виде реального сро-
ка заключения — штрафом. Позже 
господину Чиркину вернули зва-
ние и ордена. Однако в правитель-
стве, по данным 

”
Ъ“, окончания су-

дебных разбирательств в отноше-
нии экс-главкома ждать не захоте-
ли. Другим потенциальным канди-
датом на должность, по сведениям 

”
Ъ“, являлся экс-замминистра обо-

роны и начальник вооружения ВС 
в 2001–2007 годах генерал Алексей 
Московский, но его кандидатура не 
была согласована в ходе правитель-
ственных консультаций.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов

Должность не дождалась 
Владимира Чиркина
Новым главой Совета главных конструкторов сил общего назначения  
стал Василий Буренок

Россельхознадзор «создает до-
полнительную нагрузку» на биз-
нес — к таким выводам пришли 
в Генпрокуратуре по итогам про-
верки соблюдения прав предпри-
нимателей. В частности, сель-
скохозяйственное ведомство 
инициирует проверки без закон-
ных на то оснований, а также на-
рушает мораторий на проведе-
ние плановых проверок малого 
бизнеса. Прокуроры заявля-
ют, что такие случаи системны, 
и призывают к отставкам ответ-
ственных лиц. В Россельхознад-
зоре ”Ъ“ заявили, что проводят 
работу «по установлению фактов 
и причин нарушений».

Как стало известно 
”
Ъ“, Генпро-

куратура в рамках анализа практи-
ки надзора в 2016 году провери-
ла состояние законности в сфере 
защиты прав предпринимателей 
при осуществлении Россельхознад-
зором госконтроля. Надзорное ве-
домство выявило ряд нарушений 
требований закона о защите прав 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей, направив 
соответствующую информацию в 
Россельхознадзор (документ есть в 
распоряжении 

”
Ъ“). В частности, в 

ряде регионов, в том числе Ново-
сибирской и Свердловской облас-
тях, управлениями Россельхознад-
зора были запланированы провер-
ки малого бизнеса, несмотря на вве-
денный мораторий на их проведе-
ние до 2018 года (такая норма пред-
усмотрена законом), говорится в до-
кументе. В Пермском крае предпри-
ниматели пытались оспаривать та-
кое решение Россельхознадзора, со-
общают в Генпрокуратуре, но безре-
зультатно.

Внеплановые проверки, по мне-
нию прокуроров, сельскохозяйст-
венное ведомство также проводит 
без законных на то оснований. Та-

кие нарушения Генпрокуратура вы-
явила в Ивановской, Кемеровской, 
Курганской, Ленинградской, Мур-
манской, Омской, Сахалинской и 
Ульяновской областях, в Дагестане, 
Чувашии, Туве, Хакасии, Хабаров-
ском крае и Еврейской АО, а так-
же в Санкт-Петербурге. В Красно-
дарском крае и Адыгее прокурора-
ми было отозвано больше полови-
ны заявлений о проведении вне-
плановых проверок. При этом мест-
ное управление Россельхознадзора 
нашло выход из ситуации: провер-
ки оформлялись как администра-
тивное расследование, не требую-
щее согласования с органами про-
куратуры, говорится в документе. 

Дополнительную нагрузку для биз-
неса создает и то, что в ряде реги-
онов Россельхознадзором игнори-
ровалась возможность замены для 
малого бизнеса административных 
штрафов предупреждением.

По словам официального пред-
ставителя Генпрокуратуры Алек-
сандра Куренного, «нарушения та-
кого рода носят системный харак-
тер». «В 2013 и 2016 годах руковод-
ству Россельхознадзора сообщалось 
об аналогичных случаях в ряде ре-
гионов страны, что свидетельству-
ет об отсутствии должного ведомст-
венного контроля со стороны Рос-
сельхознадзора за деятельностью 
его территориальных органов»,— 
заявил он.

По мнению вице-президента 
«Опоры России» Владислава Короч-
кина, причина системных наруше-
ний Россельхознадзором прав пред-
принимателей связана с возможно-
стью «оказывать в рамках проверок 
сопутствующие платные услуги». 
«Как правило, чтобы получить да-
же бесплатный карантинный сер-
тификат (документ, свидетельству-
ющий о санитарном соответствии 
продукции.— 

”
Ъ“), нужно провести 

исследование складов или партии 
продукции, за которое платят ин-
спекторам сельхозведомства,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Корочкин.— В 

этом смысле проверки — искусст-
венное принуждение к оплате».

Генпрокуратура указала Россель-
хознадзору на возможное «несоот-
ветствие отдельных должностных 
лиц занимаемым ими должностям, 
что негативно сказывается на состо-
янии законности в сфере соблюде-
ния прав предпринимателей, суще-
ственно нарушает их права и охра-
няемые законом интересы».

В Россельхознадзоре пояснили 

”
Ъ“, что сейчас в ведомстве прово-

дится работа «по установлению фак-
тов и причин нарушений»: «В слу-
чае выявления таковых в обязатель-
ном порядке будут приняты санк-
ционные меры в отношении нару-
шителей — административные на-
казания».

Ольга Никитина

Россельхознадзор  
призвали к селекции
Генпрокуратура говорит о кадровых перестановках  
по итогам проверки
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Вооружение российских 
сухопутных войск дове-
рили Василию Буренку

По мнению вице-президента «Опоры 
России» Владислава Корочкина,  
причина системных нарушений  
Россельхознадзором прав предприни-
мателей связана с возможностью  
«оказывать в рамках проверок  
сопутствующие платные услуги»

Василий Буренок работал в 46-м  
ЦНИИ Минобороны, проделав путь  
от младшего научного сотрудника  
до начальника института
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Как стало известно ”Ъ“, гражда-
не России Вячеслав Ясев и Вя-
чеслав Донгузов, в отношении 
которых Следственный коми-
тет России (СКР) возбудил уго-
ловное дело за их участие в ор-
ганизации «Правый сектор», 
уже преследовались в России 
за другие преступления. Ясев 
трижды привлекался к уголов-
ной ответственности, в том чи-
сле за нанесение побоев, а вы-
пускник суворовского училища 
Донгузов обвинялся полицией 
в совершении квартирных краж 
и скрылся от розыска.

Официальный представитель 
СКР Светлана Петренко сообщи-
ла 

”
Ъ“, что сотрудниками спецу-

правления ведомства по рассле-
дованию преступлений, связан-
ных с применением запрещенных 
средств и методов ведения войны, 
возбуждены уголовные дела в отно-
шении жителей Архангельской об-
ласти Вячеслава Ясева и Удмуртии 

Вячеслава Донгузова. Они подозре-
ваются в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 2 ст. 282.2 
УК РФ (участие в экстремистской 
организации).

По версии следствия, Донгузов и 
Ясев в разное время уехали из Рос-
сии на Украину, где стали бойцами 
так называемого добровольческо-
го украинского корпуса запрещен-
ной в России организации «Правый 
сектор» и участвовали в боевых дей-
ствиях против вооруженных фор-
мирований самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР.

Источники 
”
Ъ“, близкие к след-

ствию, сообщили, что Ясев и Дон-
гузов покинули Россию прежде все-
го из-за проблем с законом. Вяче-
слав Ясев свою первую судимость 
получил еще в 1999 году по Уголов-
ному кодексу (УК) РСФСР — ему как 
самогонщику дали условный срок 
по ст. 158 старого УК за «незаконное 
изготовление, сбыт или хранение 
спиртных напитков».

В 2005 году Ясеву назначили еще 
один условный срок за «неправомер-
ное завладение автомобилем или 
иным транспортным средством без 
цели хищения» (ст. 166 УК РФ). Еще 
не отбыв его, будущий украинский 
националист оказался в 2006 году 

под следствием за «нанесение побо-
ев» (ст. 116 УК РФ). На этот раз ему на-
значили уже 140 часов обязательных 
работ, которые потом были замене-
ны арестом на 15 суток. Впоследст-
вии по требованию прокуратуры 

суд пересмотрел и его дело о «завла-
дении» машиной, дав в итоге два го-
да колонии общего режима. До 2008 
года он отбывал наказание в ИК-7 Ар-
хангельской области, занимаясь по-
шивом спецодежды для заключен-
ных. И только после этого Ясев от-

правился к родственникам на Укра-
ину. При этом от российского граж-
данства он не отказался.

Вячеслав Донгузов родился в Таш-
кенте в семье офицера, которая за-
тем перебралась в Россию. Молодой 

человек, по его словам, окончил од-
но из суворовских училищ (Минобо-
роны эту информацию официально 
опровергло, хотя в материалах дела 
об училище говорится), после чего, 
как он утверждал, поступил в юри-
дический колледж в Москве. В 2015 
году, как Донгузов потом рассказы-
вал украинским журналистам, он 
вынужден был бежать на Украину 
из-за издевательств сокурсников.

Однако, по данным следствия, 
исчезновение Вячеслава Донгузова 
объяснялось совсем другими при-
чинами. В декабре 2014 года моло-
дой человек оказался под следстви-
ем — сотрудники отдела полиции 
«Можгинский» (в удмуртском горо-
де Можга в последнее время прожи-
вала его семья) обвинили Донгузо-
ва в совершении двух «квартирных 
краж» (ч. 2 ст. 158 УК РФ), в ходе ко-
торых злоумышленнику достались 
планшет и 9,8 тыс. руб. В феврале 
2015 года, когда расследование де-
ла, по которому Донгузову грозило 

до пяти лет заключения, заканчива-
лось, он скрылся на Украину. Сделать 
это было не сложно, так как обвиня-
емый находился на свободе — с него 
были взяты подписки о невыезде и 
надлежащем поведении. На момент 
возбуждения Следственным комите-
том уголовного дела по ст. 282.2 УК 
РФ в отношении Вячеслава Донгузо-
ва он уже находился в федеральном 
и международном розыске по ли-
нии полиции. Учитывая, что в сво-
их интервью Донгузов рассказывал, 
что за участие в боевых действиях в 
Донбассе ему выплачивалось возна-
граждение, в дальнейшем СКР впол-
не может заочно привлечь его к уго-
ловной ответственности и за «наем-
ничество» (ст. 359 УК РФ).

Николай Сергеев

Учитывая, что в интервью Вячеслав 
Донгузов рассказывал, что за участие 
в боевых действиях в Донбассе ему 
выплачивалось вознаграждение, 
в дальнейшем СКР может заочно при-
влечь его к уголовной ответственности 
за наемничество

Граждане с богатым  
довоенным прошлым
Возбуждено уголовное дело в отношении россиян, воевавших на Украине

Вячеслав Донгузов (слева) 
сбежал на Украину от уго-
ловного преследования за 
кражу, а Вячеслав Ясев уе-
хал после трех судимостей 
ФОТО ГСУ СК РОССИИ

Окружной суд Осло вчера аре-
стовал на две недели несо-
вершеннолетнего граждани-
на России Ису Б. (фамилия ”Ъ“ 
известна, но в соответствии 
с законом не разглашается), 
подозреваемого в попытке со-
вершить теракт в столице Нор-
вегии. Полицейские обезвре-
дили изготовленную молодым 
человеком бомбу и теперь вы-
ясняют, не мог ли он быть свя-
зан с радикальными исламиста-
ми, в частности с выходцем из 
Узбекистана Рахматом Акило-
вым, который 7 апреля в цент-
ре Стокгольма протаранил тол-
пу людей, убив четырех и ранив 
полтора десятка человек. В Ин-
гушетии, откуда родом семья 
арестованного, происшедшее 
комментировать отказались, 
предположив, что он в родной 
республике «скорее всего, ни-
когда и не проживал».

Самодельную бомбу, изготов-
ленную на основе аммиачной сели-
тры, полицейские обезвредили ве-
чером 9 апреля под мостом недале-
ко от станции метро «Гренланн» в Ос-
ло. В тот же день был задержан и тот, 
кто, по версии норвежских правоох-
ранителей, ее заложил: им оказал-
ся 17-летний Иса Б., выросший в се-
мье выходцев из Ингушетии. Ком-
ментируя журналистам случившее-
ся, прокурор Осло Зигне Аалинг зая-
вила, что следователи постараются в 
кратчайшие сроки установить мотив 
действий задержанного россиянина 
и круг его сообщников, если таковой 
имелся. Отметим, что задержанный 
отказался общаться с российскими 
дипломатами.

Один из норвежских журнали-
стов, который следит за ходом рас-
следования, рассказал 

”
Ъ“, что про-

куратура Осло уже направила запрос 
шведским коллегам с просьбой до-
просить находящегося у них под аре-
стом выходца из Узбекистана Рахма-

та Акилова, который 7 апреля в цен-
тре Стокгольма протаранил толпу, 
убив четырех и ранив полтора десят-
ка человек. «Судя по содержанию за-
писей на страницах молодых людей 
в социальных сетях, можно сделать 
вывод, что они придерживались по-
хожих взглядов экстремистского тол-
ка, поэтому полиция не исключает: 
они могли быть знакомы и делились 
друг с другом своими замыслами»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“.

Пока задержанный вину не при-
знает, утверждая, что не собирался ни-
кого убивать или даже травмировать.

По предварительным данным, 
его семья переехала в Норвегию в 
2010 году и подала заявление на по-
лучение статуса беженцев. Дело в 
том, что после начала второй чечен-
ской кампании в страны Скандина-
вии, где охотно принимали бежав-
ших от войны выходцев из Чечни, 
потянулись и жители других севе-
рокавказских республик, которые, 
как правило, утверждали, что и они 
являются потерпевшими от боевых 
действий. По словам проживающе-
го в Осло представителя кавказской 
диаспоры, ингушская семья прие-
хала в Норвегию даже не из родной 
республики, а из Мурманска. «Отец 
юноши серьезно заболел, а в Норве-
гии можно получить квалифициро-
ванную помощь, причем бесплат-
но, если удастся зарегистрировать-
ся беженцем»,— пояснил собесед-
ник 

”
Ъ“. Поселилась ингушская се-

мья в небольшом приграничном го-
родке Вадсё, где сейчас проживает 
множество русскоязычных.

По словам знакомых юноши, сна-
чала он вел подчеркнуто открытый 
образ жизни: даже не особенно об-
щался с земляками, а дружил с са-
мыми разными обитателями города 
и окрестностей, занимался в спорт-
клубе у тренера из России. Судя по 
размещенным в сети фотографиям, 
он является поклонником футболь-
ных звезд Роналду и Ибрахимовича. 

Примечательно, что и в Facebook в 
друзьях у Исы числятся в основном 
не кавказцы (сейчас его аккаунт за-
блокирован), отмечает пишущий о 
жизни кавказских диаспор в Евро-
пе сайт «Кавказ.Реалии». На фото-
графии, датированной 2013 годом, 
юноша позирует со своим тренером 
— неким Александром. Интересно, 
что юноша неоднократно из Норве-
гии ездил в Мурманск, где раньше 
жила его семья, чтобы пообщаться с 
друзьями.

В итоге родители Исы вернулись 
в Россию, а молодой человек решил 
остаться в скандинавской стране. Ви-
димо, предполагалось, что он полу-
чит европейское образование, а за-
тем сам решит, где делать карьеру. Од-
нако после отъезда родителей у остав-
шегося без их контроля Исы резко из-
менился круг общения: в социаль-
ных сетях юноша установил контак-
ты с соотечественниками, разъехав-
шимися по всему миру, в том числе 
с оказавшимися в Сирии и Афганис-
тане, которые публиковали экстре-
мистские тексты и фотографии. Так, 
одним из них был некий Аушев из 
Ингушетии, создавший аккаунт «Та-
ухид Галгайче» («Единобожие в Ин-
гушетии») в социальной сети «Одно-
классники», где также размещались 
тексты террористической направ-
ленности. Северо-Кавказским окруж-
ным военным судом он был пригово-
рен к двум годам лишения свободы за 
публичное оправдание терроризма.

Вчера в МВД Ингушетии коммен-
тировать происходящее в Норвегии 
не стали, заявив, что ведомству «про 
эту семью ничего не известно». «Мы 
официальную информацию или за-
прос от норвежских коллег не полу-
чали, а когда получим — будем выяс-
нять, были ли у него контакты в ре-
спублике или нет»,— отметили в ве-
домстве, предположив, что семья за-
держанного могла в Ингушетии, ско-
рее всего, и не проживать.

Муса Мурадов

В беженце из Ингушетии 
заподозрили террориста
В Осло арестован россиянин с самодельной бомбой

Как стало известно ”Ъ“, после 
смерти в СИЗО высокопостав-
ленного сотрудника «Роскос-
моса» Владимира Евдокимова 
уголовное дело о махинаци-
ях с поставками оборудования 
из ОАО «Российская самолето-
строительная корпорация (РСК) 
МиГ» не только не застопори-
лось, но и начало набирать обо-
роты. На днях по ходатайству 
следствия Басманный райсуд 
Москвы арестовал бывшего за-
местителя гендиректора по эко-
номике и финансам этой кор-
порации Сергея Мамаева. Не 
исключено, что теперь именно 
ему будет отведена роль одного 
из организаторов многомилли-
онных хищений.

По данным 
”
Ъ“, новый высокопо-

ставленный фигурант в громком де-
ле о махинациях с поставками обо-
рудования РСК МиГ появился вско-
ре после смерти в столичном СИЗО-5 
(«Водник») топ-менеджера «Роскосмо-
са» Владимира Евдокимова. В конце 
марта Сергея Мамаева, работавшего 
до 2015 года заместителем гендирек-
тора по экономике и финансам РСК 
МиГ, следователь ГСУ СКР несколько 
раз вызывал на допросы в качестве 
свидетеля. А 4 апреля после очеред-
ного следственного действия госпо-
дину Мамаеву было объявлено, что 
он задержан в качестве подозревае-
мого в хищениях в особо крупном 
размере, совершенных организо-
ванной группой (ч. 4 ст. 159 УК).

5 апреля следователь СКР обра-
тился в Басманный райсуд Москвы с 
ходатайством о заключении 55-лет-
него Сергея Мамаева под стражу. Ар-
гументы в пользу этого были приве-
дены стандартные — может воспре-
пятствовать расследованию, оказать 
давление на свидетелей или скрыть-
ся. Доводы защиты о том, что подо-
зреваемый ничего из перечисленно-

го следователем делать не намерен, 
суд счел неубедительными. В итоге 
под арестом господин Мамаев про-
будет как минимум до 30 мая. Его за-
щита вчера комментировать ситуа-
цию отказалась.

По словам знакомого с обстоя-
тельствами этого дела источника, 
до недавнего времени организато-
ром махинаций следствие счита-
ло Владимира Евдокимова. По вер-
сии СКР, преступление было совер-
шено в 2007–2009 годах, когда обви-
няемый являлся заместителем ди-
ректора департамента ОАО «Объе-
диненная авиастроительная корпо-
рация». Тогда он якобы участвовал 
в махинациях с поставками обору-
дования для сборки и оснастки вер-
толетов, которое имелось в распоря-
жении РСК МиГ. Суть преступления, 
по версии следствия, сводится к то-
му, что соучастники через одну из 
компаний, совладельцем которой 
был Владимир Евдокимов, продали 
хранившееся на складах МиГа верто-
летное оборудование, похитив по-
рядка 400 млн руб. При этом защита 
обвиняемых утверждает, что все за-
пчасти и агрегаты компания госпо-
дина Евдокимова получила в рам-
ках взаимозачета по долгу и его сто-
имость не превышала 30 млн руб. 
Господин Мамаев, ставший новым 
фигурантом расследования, как раз 
проводил оценку стоимости обору-
дования, которая вызвала вопросы 
у следствия.

В СИЗО-5 господин Евдокимов 
оказался 1 декабря 2016 года. Сво-
ей вины он не признавал. В ночь 
на 18 марта его тело нашли в туале-
те одной из камер с тремя колото-
резаными ранами. Официального 
заключения о том, было это убий-
ство или самоубийство, нет до сих 
пор. Источник 

”
Ъ“ утверждает, что 

в СКР все же склоняются к версии 
о насильственной смерти фигуран-

та. Правда, с его уголовным делом 
преступление никак не было свя-
зано и вообще являлось непредна-
меренным. Якобы сокамерники, от 
криминальных авторитетов узнав о 
том, что господин Евдокимов дале-
ко не бедный человек, пытались вы-
могать у него деньги. Для этого го-
сподина Евдокимова завели в туа-
лет и приставили нож сначала к гру-
ди, нанеся две неглубокие раны. За-
тем холодное оружие оказалось воз-
ле шеи жертвы, и тот, скорее всего, 
инстинктивно сделал резкое движе-
ние, а лезвие перерезало сонную ар-
терию. Отметим, что именно к тако-
му ходу событий ранее в разговоре с 

”
Ъ“ склонялся член ОНК Павел Пят-

ницкий. Вчера в «Воднике» он посе-
тил предполагаемых подельников 
Владимира Евдокимова — экс-ди-
ректора ЗАО «Научно-технический 
центр» Александра Золина, быв-
шего гендиректора ОАО «МиГ-Рост» 
(«дочка» РСК МиГ, ликвидирована в 
2012 году) Алексея Озерова, а также 
экс-гендиректора ОАО «Вертолетная 
сервисная компания» Акима Носко-
ва. По словам господина Пятницко-
го, никто из них никаких опасений 
за свою жизнь не высказывал, на 
притеснения и на условия содержа-
ния в СИЗО не жаловался. «Более то-
го, один из них, по-моему, Носков, 
так же как и погибший Евдокимов, 
содержится в камере без видеона-
блюдения,— заявил 

”
Ъ“ Павел Пят-

ницкий.— Когда мы предложили 
ему перевод в камеру с видеонаблю-
дением, он категорически отказал-
ся, сказав, что у него установились 
хорошие контакты с сокамерника-
ми и что-то менять он не хочет».

В СКР 
”
Ъ“ вчера комментировать 

как новый арест по громкому делу, 
так и расследование обстоятельств 
смерти Владимира Евдокимова не 
стали.

Олег Рубникович

К хищениям в МиГе  
привлекли финансиста
Арестован бывший замгендиректора 
самолетостроительной корпорации
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Несмотря на массовые акции 
протеста в Будапеште, прези-
дент Венгрии Янош Адер под-
писал новый закон об обра-
зовании, который регулирует 
деятельность НПО и иностран-
ных вузов в стране. Это реше-
ние позволяет правительству 
закрыть Центрально-Европей-
ский университет (CEU), при-
надлежащий фонду американ-
ского финансиста венгерского 
происхождения Джорджа Со-
роса. Между тем, по мнению 
ряда венгерских экспертов, 
речь идет уже не только о судь-
бе одного учебного заведе-
ния, сколько о «перспективах 
превращения Венгрии в поли-
цейское государство». Нара-
ставший все последние годы 
конфликт между властью и оп-
позицией, поддержанной зна-
чительной частью населения, 
достиг апогея.

Оппозиционных выступлений 
такого размаха, как в последние дни, 
Венгрия не видела уже давно. Около 
80 тыс. человек прошли в воскресе-
нье по центру Будапешта и остано-
вились на площади Лайоша Кошу-
та перед зданием парламента. «Сво-
бодная страна, свободный универси-
тет!» — скандировала толпа. Среди 
демонстрантов было много студен-
тов. Они требовали от президента 
Яноша Адера «учесть интересы всех 
венгров, а не только правящей пар-
тии 

”
Фидес“», то есть наложить ве-

то на новую версию закона об обра-
зовании.

Однако в понедельник вечером 
глава государства все-таки подпи-
сал документ. Поправки к законо-
проекту парламент принял 4 апре-
ля в ускоренном порядке. За прого-
лосовали 123 депутата, против — 
38. Необходимость такого реше-
ния в правительстве объяснили 
тем, что проведенная комисси-
ей по образованию проверка ино-
странных вузов в Венгрии пока-
зала: 27 из 28 работают незакон-
но, и этому следует положить ко-
нец. Министр трудовых ресурсов 
Золтан Балог заявил о решимости 
«искоренить деятельность псевдо-
гражданских организаций—аген-
тов Сороса». А зампред «Фидеса» 

Силард Немет пообещал, что влас-
ти намерены «выдворить из страны 
связанные с Соросом НПО, которые 
служат интересам глобального ка-
питализма».

Согласно новым поправкам, 
иностранные вузы должны рабо-
тать в Венгрии только на основе 
межправительственного соглаше-
ния, а также обзавестись кампусом 
у себя на родине. Ни того ни друго-
го нет у CEU — этот частный амери-
канский университет, аккредито-

ванный в Венгрии и зарегистриро-
ванный в штате Нью-Йорк, был со-
здан в 1991 году для постдипломно-
го образования студентов из стран 
бывшего СССР и Восточной Евро-
пы. Преподавание ведется на ан-
глийском языке, выпускники по-
лучают два диплома — американ-
ского и английского образца. CEU 
входит в список 200 лучших в ми-
ре по восьми дисциплинам, в нем 
обучаются 1,8 тыс. студентов из 117 
стран (в том числе, как сообщила 

”
Ъ“ пресс-секретарь университе-

та, 56 россиян), причем большин-
ство — бесплатно, за счет целевого 
капитала $880 млн, обеспеченного 
Джорджем Соросом.

Сразу после внесения поправок 
в парламент премьер Венгрии Вик-

тор Орбан обвинил CEU в «обмане». 
«Не имеет значения, миллиардер 
ты или нет, закон превыше всего»,— 
уверен господин Орбан. Ранее он за-
являл, что «транснациональная им-
перия Сороса, у которой тонны де-
нег и международная тяжелая ар-
тиллерия, приносит Венгрии одни 
неприятности».

Между тем сам Виктор Орбан 
в 1989 году стажировался в Пем-
брук-колледже Оксфорда, получая 

стипендию Фонда Сороса. А в пер-
вый срок своего премьерства (1998–
2002) с явной симпатией относился 
к родившемуся в Будапеште амери-
канскому финансисту. Однако на-
чиная с лета 2015 года власти Венг-
рии стали обвинять Джорджа Соро-
са в попытках дестабилизации стра-
ны и ЕС путем организации прито-
ка беженцев. Что касается давления 
конкретно на CEU, то, по мнению 
венгерских журналистов, оно нача-
лось вскоре после победы Дональда 
Трампа на выборах в США в ноябре 
2016 года.

Решение венгерского парламен-
та, одобрившего поправки к зако-
ну об образовании, вызвало проте-
сты как в стране, так и за рубежом. 
С критикой правящей партии вы-
ступили даже ее ультраправые со-
юзники — партия «Йоббик» («За 
лучшую Венгрию»). Представитель 
«Йоббика» Иштван Саваи признал 
опасными «большевистские мето-
ды», используемые «Фидесом» для 
борьбы с финансистом. Руководст-
во CEU выразило намерение оспо-
рить конституционность закона 
об образовании.

Петицию в поддержку универ-
ситета подписали сотни тысяч пре-
подавателей и научных работников 
со всего мира, в том числе 20 нобе-
левских лауреатов. Помощник госсе-
кретаря США по делам Европы и Ев-
разии Хойт Брайан Йи заявил, что за-
визированный президентом Адером 
документ «угрожает важному амери-

кано-венгерскому университету». 
Президент Германии Франк-Валь-
тер Штайнмайер считает, что Европа 
не должна «молча наблюдать за уду-
шением гражданских и научных сво-
бод» в Венгрии.

«Кабинет Орбана принял закон 
в традиционном для себя стиле — 
в ускоренном порядке, без обсу-
ждения с профессиональным со-
обществом»,— сказал 

”
Ъ“ доцент 

кафедры международных отноше-

ний на постсоветском простран-
стве ФМО СПбГУ Игорь Грецкий. 
По его словам, Центрально-Евро-
пейский университет изначально 
изображался правительством как 
«соросовский инструмент влия-
ния». «Для Орбана Сорос — выгод-

ная и удобная мишень,— считает 
собеседник 

”
Ъ“.— В Венгрии Сорос 

сегодня непопулярен из-за одобре-
ния им миграции, к которой более 
60% венгров относятся крайне нега-
тивно».

«Парадоксально, но именно 
из студенческой среды и вышла пар-
тия 

”
Фидес“, во главе которой не-

когда стояла группа антикоммуни-
стически настроенной молодежи,— 
продолжает Игорь Грецкий.— Но се-
годня средний возраст депутатов 
ее фракции в парламенте 53 года. 
Столько же Виктору Орбану. Сегодня 

”
Фидес“ — партия истеблишмента, 

и атака на CEU для нее один из спо-
собов удержаться у власти. Возглавив 
страну, Орбан снизил степень неза-
висимости судов, Генпрокуратуры 
и СМИ. Университеты и НПО остают-
ся едва ли не единственными инсти-
тутами в Венгрии, где 

”
Фидес“ не до-

минирует».
Георгий Степанов;  
Мария Киселева,  
Будапешт

Университет, которому пора заканчивать
CEU Джорджа Сороса стал основной мишенью нового венгерского закона об образовании

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
П О С Л Е Д Н И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  В Е Н Г Р И И  
И  Е В Р О С О Ю З А

1 января 2011 года в Венгрии был при-
нят новый закон о СМИ, ставивший прессу 
в Венгрии под госконтроль. Документ был 
резко раскритикован в ЕС как ограни-
чивающий свободу слова. 9 марта того 
же года по требованию Евросоюза Венгрия 
смягчила закон.
25 апреля 2011 года Венгрия приняла 
новую конституцию, за которую ЕС пригро-
зил Будапешту санкциями. В марте 2013 
года страна смягчила некоторые положения, 
но ограничила права конституционного суда.
24 января 2012 года ЕС ввел санкции 
в отношении Будапешта за неисполнение 
плана по сокращению дефицита бюджета. 
Венгрия стала первой страной, в отноше-
нии которой были введены меры за нару-
шение дефицита бюджета страны, который 
по новому закону ЕС не должен превышать 
3% ВВП.
23 февраля 2015 года Еврокомиссия 
начала изучение контрактов, заключенных «Ро-
сатомом» с Венгрией без тендера на достройку 
АЭС «Пакш» и снабжение ее топливом. Рассле-
дование вынудило Венгрию вдвое сократить 
срок топливного контракта с «Росатомом».
24 июня 2015 года Венгрия временно 
приостановила прием на своей территории 

мигрантов, выдворенных из других стран 
ЕС. 3 декабря 2015 года Венгрия 
подала в Европейский суд иск об отме-
не квот по приему беженцев, принятых 
Евросоюзом.
25 октября 2016 года глава МИД Венг-
рии Петер Сийярто выступил против автома-
тического продления ограничительных мер 
ЕС в отношении России. Но его предложения 
вывести обсуждение санкций на уровень глав 
государств не были приняты.
2 октября 2016 года в Венгрии прошел 
референдум по миграционной политике. 
Референдум не состоялся из-за низкой 
явки (43%), но более 98% проголосовав-
ших высказались за то, что ЕС не вправе 
указывать Будапешту, сколько беженцев 
нужно разместить на венгерской терри-
тории.
3 апреля 2017 года власти Венгрии нача-
ли кампанию, разослав гражданам анкету под 
названием «Остановим Брюссель» с опросом 
по миграционной политике ЕС. Подобное 
анкетирование проводилось в 2015 году 
и вызвало критику ООН из-за возможного 
роста ксенофобии.
Евгений Федуненко,  
Тамара Муллаходжаева

С лета 2015 года власти Венгрии стали 
обвинять Джорджа Сороса в попытках 
дестабилизации страны и ЕС путем 
организации притока беженцев

Закон, направленный 
против созданного Джор-
джем Соросом универ-
ситета, спровоцировал 
в Будапеште массовые 
акции протеста 
ФОТО ZOLTAN BALOGH/MTI VIA AP



Казнили меньше, 
приговорили больше
Amnesty International выпустила новый доклад о смертной казни в мире

На 36% снизилось число казней в  мире 
в 2016 году по сравнению с 2015 годом, 
следует из опубликованного вчера до-
клада международной правозащитной 
организации Amnesty International. Вме-
сте с тем число смертных приговоров 
выросло, побив рекорд трехлетней дав-
ности. 55% всех казней приходится на 
Иран, но этот показатель не учитывает 
Китай, в котором соответствующие дан-
ные остаются гостайной. На террито-
рии КНР, по оценкам авторов доклада, 
в год казнят больше людей, чем во всем 
остальном мире.

В 2016 году в 23 странах, по данным ор-
ганизации, были казнены 1032 человека — 
это на 602 меньше, чем в 2015 году, когда был 
установлен рекорд за всю историю наблюде-
ний (с 1989 года). При этом данные неполны. 
В некоторые регионы (Сирия, Йемен) у со-
трудников Amnesty International не было до-
ступа из-за конфликтов, а в некоторые (Китай, 
КНДР) — доступа к информации. 55% всех из-
вестных организации казней пришлись на 
Иран, где в 2016 году таким образом были на-
казаны 567 человек. Впрочем, для Ирана ука-
занный год выдался достаточно гуманным: 
в 2015 году были казнены 977 осужденных. 
Среди соседей России в список попала Бело-
руссия, власти которой осуществили четыре 
казни после годичного перерыва.

Среди способов смертной казни встре-
чаются как современные, так и откровенно 
средневековые. В частности, в Саудовской 
Аравии до сих пор применяется обезглавли-
вание, в Иране, Японии, Афганистане и Син-
гапуре — повешение, в США и Китае — смер-
тельная инъекция, а в Белоруссии, КНДР 
и на Тайване — расстрел. Публичные казни 
проводились в Иране и Северной Корее. 

Число смертных приговоров, в отличие 
от числа казней, выросло в 2016 году не толь-
ко по сравнению с прошлым годом, но и по 
сравнению с рекордным 2014-м. В прошлом 
году к высшей мере наказания были приго-
ворены 3117 человек в 55 странах (в том чи-
сле в Белоруссии и Казахстане). В тюрьмах 
ожидали приведения в исполнение смерт-
ного приговора 18,8 тыс. человек. В охвачен-
ные войной зоны сирийского и йеменского 
конфликта авторам доклада попасть не уда-
лось, и данные оттуда, по их словам, пред-
ставляют собой минимальную оценку.

США остаются единственной страной 
в Западном полушарии, где еще применяет-
ся смертная казнь. Впрочем, количество каз-
ней снижается каждый год и там (в 2016 году 
их было 20). В Европе, за исключением Бело-
руссии, смертная казнь не применяется уже 
достаточно давно. Россия ввела мораторий 
на ее исполнение в 1996 году, когда вступи-
ла в Совет Европы. При этом дискуссии идут 
до сих пор — например, после теракта в ме-
тро Санкт-Петербурга лидер партии «Спра-

ведливая Россия» Сергей Миронов напом-
нил о предложении ввести смертную казнь 
для террористов (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля).

Отдельные большие разделы в докла-
де посвящены Китаю и Вьетнаму. В этих го-
сударствах данные о численности казнен-

ных — гостайна. По мнению авторов до-
клада, в КНР казнят больше людей, чем во 
всем остальном мире. Сотрудникам органи-
зации удалось найти в прессе данные о 931 
казненном в период с 2014 по 2016 год, в то 
время как официальные документы и заяв-
ления свидетельствовали только о 85 случа-
ях. По мнению авторов доклада, общее чи-
сло ежегодных казней в КНР может дости-
гать нескольких тысяч. Впрочем, их количе-
ство снизилось в результате серии реформ, 
проводимых с 1990-х годов. Потрясла экс-

пертов и первая открытая публикация дан-
ных о казнях во Вьетнаме: их с августа 2013 
по июнь 2016 года было проведено 426.

«Смертная казнь — высочайшее проявле-
ние отказа человеку в его достоинстве и пра-
ве на жизнь,— пояснил позицию Amnesty 
International 

”
Ъ“ пресс-секретарь московско-

го отделения организации Александр Арте-
мьев.— Нет такого преступления, которое 
бы оправдывало отказ от принципов гуман-
ности в пользу принципов правосудия».

Михаил Коростиков

Ежегодное число казней в Китае, 
по данным Amnesty International, 
может достигать нескольких 
 тысяч, но полные данные  
по-прежнему засекречены   
ФОТО AFP
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Венгерские власти  
бросили вызов Джорджу Соросу

Венгрия 7

Сергей Строкань,
обозреватель

цена  
вопроса

Семеро одного не дожмут
Встреча глав МИДов стран G7 в ита-
льянском городе Лукке заметно взбо-
дрила начатую три года назад, на пи-
ке украинского кризиса, кампанию 
внешнего давления на Россию, кото-
рая, как многим казалось, стала вы-
дыхаться и терять всякий смысл.

Злым полицейским попытался 
выступить глава МИД Великобрита-
нии Борис Джонсон, обозначивший 
перед Россией жесткую дилемму. Она 
сформулирована так: либо продолже-
ние поддержки сирийского режима 
без шансов на нормализацию с За-
падом, либо сдача президента Асада, 
«отравителя» и «детоубийцы», и пусть 
и запоздалое, но возвращение в се-
мью цивилизованных наций.

И хотя решение о расширении 
санкций на встрече глав МИДов 
стран G7 так и не было принято, при-
бывший вчера в Россию госсекре-
тарь США Рекс Тиллерсон поставил 
Москве ультиматум: либо она при-
нимает сторону Вашингтона и его со-
юзников, либо продолжает поддер-
живать режим Асада. Второй вари-
ант, по его мнению, «вреден для ин-
тересов» России.  

Вопрос о том, кто стоит за химата-
кой в провинции Идлиб, имеет прин-
ципиальное значение. Однако кто бы 
за ней ни стоял, для дальнейшего раз-
вития событий в отношениях с Запа-
дом будут иметь значение не реаль-
ные факты, а их интерпретация. 

А здесь у России практически 
нет шансов доказать, что речь идет 
о провокации, а не о военном пре-
ступлении Дамаска против своего 
народа. Потому что виновные уже 
назначены, вердикт США и их парт-
неров вынесен, никакого независи-
мого расследования никто прово-
дить не будет.

Вопрос «кто виноват» отодвигает-
ся на второй план другим вечным во-
просом — «что делать», учитывая, что 
атлантический ветер несет новую 
порцию осадков в виде дождя со сне-
гом. И это при том, что старые санк-
ции — те, которые введены за Украи-
ну,— никто не отменил. Когда теперь 
их хотя бы смягчат, неизвестно.

Учитывая, что недавний расчет 
на приход к власти в Америке пре-
зидента Трампа и подъем неких про-
российских сил в Европе может не 
оправдаться, Москве предстоит вы-
рабатывать новую линию поведения 
в отношениях с Западом.

В чем она может состоять? По-
скольку стратегическая инициати-
ва в Сирии по-прежнему принадле-
жит Дамаску и стоящей за ним Рос-
сии, в то время как американский 
авиаудар с военной точки зрения 
мало что изменил, у Москвы все еще 
сохраняется поле для маневра и сво-
ей контригры.

Поставленная перед ультимату-
мом Россия способна дать понять, 
что семеро одного не дожмут. И по-
ставить Запад перед встречной ди-
леммой. Она может выглядеть так: 
либо компромисс по Сирии, по-
зволяющий всем сохранить лицо, 
и разблокирование сотрудничества 
по другим кризисам и конфликтам, 
либо отсутствие сделки и игра в рус-
скую рулетку геополитических им-
провизаций, которая способна из-
рядно потрепать нервы западным 
политикам и при этом не гаранти-
ровать им победу.

Простор для таких импровизаций 
у Москвы самый широкий — весь 
Ближний Восток, где можно усилить 
сближение с Ираном, весь Азиатско-
Тихоокеанский регион, где можно 
сыграть другую партию, с Китаем, уг-
роза выхода из договора РСМД, Укра-
ина. Это такая игра под названием 
«Ты безумен, а я еще безумнее».

Президенту Трампу, пока так 
и не полюбившему Россию, может 
быть, и не потребуется этого де-
лать. Бизнесмену-прагматику в Бе-
лом доме достаточно будет решить 
посильную для него задачу: понять, 
что связываться с Россией себе до-
роже. Это и будет осознание им рус-
ской «цены вопроса».

Виновные уже 
назначены, вердикт 
США и их партнеров 
вынесен

«Евросоюз и Россия приговорены к тому,  
чтобы понимать друг друга»
Новый посол Испании в России о позиции Мадрида по санкциям, Украине и холодной войне

Как стало известно ”Ъ“, в мае Россию 
с первым для себя визитом посетит 
 глава МИД Испании Альфонсо Дастис. 
О том, чего ждать от этой поездки и сто-
ит ли Москве обращать внимание на не-
давнюю жесткую критику испанского 
посла на Украине в адрес Кремля, корре-
спонденту ”Ъ“ Павлу Тарасенко расска-
зал в первом интервью для российских 
СМИ новый глава дипмиссии Испании 
в РФ Игнасио Ибаньес Рубио.

— Вы приехали в Москву совсем недавно. 
Каковы первые впечатления?
— 28 марта я встретился с заместителем ми-
нистра иностранных дел России Алексеем 
Мешковым и передал ему копию веритель-
ной грамоты. Господина Мешкова я знал 
и раньше, когда был его коллегой — госсе-
кретарем МИД Испании (должность прирав-
нена к должности замминистра.— 

”
Ъ“). По-

лучить назначение в Москву — это большая 
честь для меня. А власти России, как сказал 
мне господин Мешков, ценят то, что испан-
ское правительство решило направить сюда 
человека номер два в МИДе.
— Сейчас готовится визит министра 
иностранных дел — первый с марта 2015 
года.

— Министры Сергей Лавров и Альфонсо Да-
стис (в рамках совещания глав МИДов стран 
ОБСЕ в Гамбурге в декабре 2016 года.— 

”
Ъ“) 

говорили о возможной двусторонней встре-
че. Вначале речь шла о том, чтобы провести 
ее в Испании, потому что предыдущий гла-
ва нашего МИДа Хосе Мануэль Гарсия-Мар-
гальо приезжал в Россию. Но Сергей Лавров 
настоял на том, чтобы мы начали с Москвы. 
И министр Дастис это предложение с радо-
стью принял. Визит состоится 3 мая.
— И какие темы стоят в повестке?
— Все, которые представляют интерес для 
России и Испании. В первую очередь наши 
двусторонние отношения, которые обе сто-
роны ценят и хотят развивать. Есть много 
пространства для улучшения взаимодейст-
вия по различным темам, таким как ситуа-
ция в Латинской Америке, Средиземномо-
рье и Азии, по другим аспектам внешней по-
литики. Очень важно интенсифицировать 
и экономические отношения между Испа-
нией и Россией, а также отношения ЕС—Рос-
сия. Испания — страна—член Евросоюза, 
которая играет в этом объединении важную 
роль (и она становится еще больше в связи 
с «Брекситом»). Речь наверняка пойдет о та-
ких темах, как незаконная аннексия Крыма 
и ситуация на Украине.
— Но прийти к единому мнению ведь 
вряд ли удастся…
— Хорошо, что министры получат возмож-
ность все это обсудить. Испания всегда за-
щищала тезис о том, что независимо от по-
зиции страны всегда важно сохранять диа-
лог. Как я всегда говорю, Евросоюз и Россия 
приговорены — в хорошем смысле этого 
слова — к тому, чтобы понимать друг друга. 
И мы как член ЕС хотим внести вклад в этот 
процесс понимания.
— Возвращаясь к двусторонним эконо-
мическим отношениям. Какие тенден-
ции вы могли бы отметить?

— Если смотреть на показатели, можно уви-
деть, что мы не достигли потолка наших от-
ношений. Уровень торговли с Россией не со-
ответствует масштабам двух стран. Но мы 
будем развивать деятельность смешанной 
межправительственной комиссии. Следую-
щее заседание пройдет в конце мая — нача-
ле июня. Российскую делегацию возглавит 
министр энергетики Александр Новак, ис-
панскую — его коллега Альваро Надаль.
— Встреча пройдет в Москве?
— Да, так как в прошлый раз она была в Ис-
пании. Это важная встреча, потому что нам 
не хватает баланса в экономических отно-
шениях. Кроме того, продолжится деятель-
ность рабочих групп, занимающихся разны-
ми сферами: туризмом, энергетикой, космо-
сом, торговлей. На прошлой неделе на одну 
из таких встреч в Москву приезжал Хосе Лу-
ис Кайсер, представитель правительства по 
вопросам международной торговли и инве-
стициям. И, в частности, он провел продук-
тивную встречу с испанскими компаниями, 
у которых есть интересы в России.
— И что же говорили испанские бизнес-
мены на встрече с господином Кайсером?
— Главный посыл — это оптимизм по пово-
ду того, что мы можем сделать в этой стра-
не куда больше. Опыт есть, и его надо разви-
вать. У Министерства торговли такое жела-
ние имеется. И, например, существуют кре-
дитные линии для финансирования проек-
тов на российском рынке, кредиты, предо-
ставляемые экспортерам. В общем, все ини-
циативы, которые не подпадают под санк-
ции, всячески поддерживаются.
— Кстати о санкциях. Испанские полити-
ки нередко говорят об их вреде, но при 
продлении ограничительных мер голосу-
ют вместе со всеми остальными. Почему?
— Испания предана проекту Европейского 
союза и всегда разделяет принимаемые им 
решения. В том числе и по санкциям. Пре-

жде всего я имею в виду те меры, которые 
имеют отношение к аннексии Крыма — 
мы считаем ее незаконной — и дестабили-
зации ситуации на востоке Украины. При 
этом, если ситуация, которая стала причи-
ной санкций, изменится, мы первыми по-
просим снятия ограничительных мер.
— Несколько дней назад МИД России рас-
критиковал вашего коллегу на Украине, 
который выступил с жесткой критикой 
российской внешней политики и лично 
президента Владимира Путина (его Хе-
рардо Бугайо Оттоне назвал «манипуля-
тором», который «ведет страну по пути 
Советского Союза»). Вы потом контакти-
ровали по этому поводу с МИДом?
— Конечно, это мы делаем всегда, когда полу-
чаем какие-то послания, направленные вла-
стям Испании. Мы отправили ответное посла-
ние. И повторили, что прежде всего надо иметь 
в виду не заявления отдельных лиц, а позицию 
правительства. А она ясна: мы привержены 
принципам международного права (в частно-
сти, территориальной целостности государств) 
и при этом всегда пытаемся решить вопросы 
через диалог, а не конфронтацию.
— Недавно посол России в Испании Юрий 
Корчагин предупредил об опасности по-
вторения холодной войны. Вы согласны?
— Юрий Корчагин говорил о том, что Испа-
ния и Россия — это два друга, которые могут 
работать сообща. И он провел анализ нынеш-
ней ситуации, который в некоторых пунктах 
совпадает с нашим. Прежде всего он сказал — 
и мы возвращаемся к началу нашего разгово-
ра — о том, как важны диалог между ЕС и РФ, 
отсутствие барьеров, возможность разгова-
ривать. Он сказал, что мы подошли к перио-
ду конфронтации, который может обернуть-
ся холодной войной. Мы этого не хотим.

полная версия 
kommersant.ru/11946
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18747,87 (-50,01)
РТС 1091,08 (+6,82)
FTSE 100 7365,5 (+16,56)

DAX 30* 12139,35 (–61,17)
DJIA* 20620,19 (–37,83)
NASDAQ Composite* 5844,552 (–36,374)

*На 19:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12.04.17
Австралийский доллар 42,7791
Английский фунт 70,7384
Белорусский рубль** 30,0714
Датская крона* 81,1917

Доллар США 56,9552
Евро 60,3042
Индийская рупия*** 88,3574
Казахский тенге*** 18,2930

Канадский доллар 42,7592
Китайский юань* 82,5091
Норвежская крона* 66,1946
СДР 77,0325

Сингапурский доллар 40,5346
Новая турецкая лира 15,2966
Украинская гривна* 21,1769
Шведская крона* 62,7730

Швейцарский франк 56,5312
Японская иена*** 51,4849
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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АНО «Российская система качества» 
(«Роскачество») проверками товаров 
нажила себе немало врагов среди по-
ставщиков продуктов питания, каче-
ство которых было признано ненад-
лежащим. В результате организация 
пошла на компромисс: теперь при 
проверках ответственность за состо-
яние пищи будет разделена между 
производителями и ритейлерами.

Созданное правительством «Ро-
скачество» с 2015 года успело прове-
рить самые разные продукты — от 
рыбы до игристых вин. Редко когда 
итоги проверок не вызывали проте-
стов производителей, качество про-
дукции которых организация поста-
вила под сомнение. Двое из них — 
крымский завод шампанских вин 
«Золотая балка» и Кубанский кон-
сервный комбинат — даже обрати-
лись в суд с исками о защите своей де-
ловой репутации. Критиковали «Ро-
скачество» и чиновники: например, 
глава Минсельхоза Александр Ткачев 
публично выразил несогласие с ито-
гами проверок томатов.

Некоторые участники продоволь-
ственного рынка предпочли, одна-
ко, вести диалог с «Роскачеством» не 
в суде, а напрямую. Так, Союзмолоко 
и Рыбный союз направили в органи-
зацию письма, в которых обратили 
внимание на то, что при публикации 
своих исследований «Роскачество» 
упоминает только производителей 
продуктов, но ничего не пишет о роз-
ничных сетях, где осуществлялась 
закупка. «Именно представители ри-
тейла и логистики несут ответствен-
ность за нарушения микробиологи-
ческого характера»,— пишет предсе-
датель правления Союзмолока Анд-
рей Даниленко. Такая практика, под-
черкивает он, ставит сети и произво-
дителей в неравные условия.

Исполнительный директор Рыб-
ного союза Сергей Гудков в своем 
письме сообщает о случаях, когда ри-
тейлеры выставляют на прилавки 
рыбу, подменяя наименования. По 
его словам, члены союза не раз уве-
домляли сети, что в России нет тре-
ски по тем заниженным ценам, по 
которым у них продается якобы фи-
ле трески. В защиту поставщиков вы-
ступила и «Деловая Россия». В пись-
ме общественной организации в «Ро-
скачество» отмечается, что не все на-
рушения возникают на этапе произ-
водства, «большинство из них явля-
ются результатом нарушения усло-
вий хранения продукции в процессе 
транспортировки и складирования 
в розничной сети». Получается, резю-
мирует «Деловая Россия», что весь ре-
путационный риск ложится на про-
изводителей.

В «Роскачестве» к доводам прислу-
шались и в понедельник поменяли 
«регламент проведения веерных ис-
следований». Теперь в публикуемую 
по итогам проверок информацию бу-
дут включаться данные не только о 
производителе товара, но и о его про-
давце. Первая реакция ритейлеров на 
новую практику может появиться уже 
совсем скоро: до конца апреля «Роска-
чество» должно представить итоги 
проверки российской сгущенки.

правила  
игры

Союзмолоко и Рыб-
ный союз обратили 
внимание на то, что 
«Роскачество» упо-
минает только произ-
водителей продуктов, 
но ничего не пишет 
о розничных сетях

в справедливую оценку  
качества продуктов рассматривал 
заместитель редактора отдела 
потребительского рынка

Олег Трутнев

«РусГидро» ищет доходы в «Русале»
Пока участие в проекте ТаАЗа светит энергетикам убытками

По данным 
”
Ъ“, «РусГи-

дро» изучает варианты 
вхождения в проект «Ру-
сала» по достройке Тай-
шетского алюминиево-
го завода (ТаАЗ). Схема 
включает создание SPV-
компании и привлече-
ние в проект до $1,1   млрд, 
часть инвестиций «Ру-
сГидро» может закрыть 
за счет продажи «Русалу» 
доли в Иркутской элек-
тросетевой компании 
за $88 млн. Но целесоо-
бразность схемы сомни-
тельна: расчеты пока-
зывают, что ТаАЗ может 
принести прибыль энер-
гохолдингу лишь при 
крайне высоких ценах 
на алюминий и опережа-
ющем росте цен на элек-
троэнергию в Сибири.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

комитет по стратегии «РусГи-
дро» вчера рассматривал схе-
мы участия энергокомпании 
в достройке ТаАЗа совмест-
но с «Русалом» Олега Дери-
паски (контролирует 48,13% 
алюминиевой компании че-
рез En+). На совет директо-
ров вопрос вынесут 19 апре-
ля, говорят источники 

”
Ъ“. 

Вопрос прорабатывается по 
поручению вице-премьера, 
главы совета директоров «Ру-
сГидро» Юрия Трутнева.

Проектная мощность Та-
АЗа, по словам источников 

”
Ъ“, сейчас предполагает-

ся на уровне около 430 тыс. 
тонн алюминия в год (первая 
очередь — 215 тыс. тонн). «Ру-

сал» начал проект в 2005 го-
ду, но в 2009 году заморозил 
его, вложив около $770 млн. 
Общая стоимость ТаАЗа — 
$1,476 млрд. «Русал» позвал 
«РусГидро» в соинвесторы Та-
АЗа в 2016 году, предложив 
это как альтернативу строи-
тельству второй очереди Бо-
гучанского алюминиевого 
завода (БоАЗ). БоАЗом и Бо-
гучанской ГЭС (БОГЭС) ком-
пании владеют паритетно 
(около 50 млрд руб. проекту 
дал ВЭБ). Как писал 

”
Ъ“ в мар-

те 2016 года, Владимир Пу-
тин поручил проработку во-
проса правительству. Но гла-
ва «РусГидро» Николай Шуль-
гинов в интервью 

”
Ъ“ в сен-

тябре говорил, что генкомпа-
ния «пока не готова» к этому.

По расчетам «РусГидро», 
которые стали известны 

”
Ъ“, 

схема достройки ТаАЗа пред-
полагает создание «Русалом» 
SPV-компании с внесением 
в нее имущества ТаАЗа. Да-
лее SPV должна привлечь 
проектное финансирова-
ние — $1,1 млрд с процента-
ми, но около $200 млн уйдет 
на «компенсацию историче-
ских затрат» «Русала». Креди-
торами могут быть Сбербанк, 
Газпромбанк и ВЭБ, по пред-
варительным условиям став-
ка — 7,75% на инвестицион-
ной фазе, 7,25% — на опера-
ционной.

«РусГидро» должно будет 
купить 50% в SPV за $288 млн, 
закрыв часть суммы за счет 
продажи «Русалу» 42,75% ак-
ций в Иркутской электро-

сетевой компании (54,72% 
у «Евросибэнерго» En+) за 
$88 млн. Достройка ТаАЗа 
оценена в $700–800 млн. Еще 
одним из ключевых условий 
участия в проекте «РусГидро» 
видит снятие с него поручи-
тельства по кредиту ВЭБа на 
БОГЭС. При этом, по словам 
источников 

”
Ъ“, в «РусГидро» 

пока полагают, что строи-

тельство второй очереди Бо-
АЗа выгоднее ТаАЗа. NPV (чи-
стый дисконтированный до-
ход) Тайшета выйдет в плюс 
только при опережающих 
темпах роста цен на алюми-
ний на LME и на электроэ-
нергию в Сибири, без рез-
кого увеличения капзатрат 
и при проектном финанси-
ровании 65% от сметы. По-

ложительными получают-
ся три сценария — каждый 
с ростом цен на алюминий 
на 2 процентных пункта вы-
ше долгосрочного консенсус-
прогноза (средняя цена тон-
ны на LME — $2,2 тыс.). Сце-
нарий с ростом энергоцен на 
6% дает положительный NPV 
лишь при увеличении капза-
трат не более чем на 10% от 
$700–800 млн, рост энерго-
цен на 9% и 12% допускает по-
ложительный NPV даже при 
росте капзатрат до 20%. Мак-
симальный NPV Тайшета — 
15,7 млрд руб.

Но базовый сценарий 
предполагает рост энерго-
цен в Сибири лишь на 3%, 
тогда ТаАЗ даст «РусГидро» 
убыток 10 млрд руб., а до-
стройка БоАЗа принесет при-
быль 3,7 млрд руб. Скептич-
ны к Тайшетскому проек-
ту и в Минэнерго: там счи-
тают, что участие «РусГидро» 
в ТаАЗе может негативно от-
разиться на финансово-эко-
номическом состоянии ком-
пании. Минэнерго привело 

”
Ъ“ расчеты «Русала», по ко-

торым появление нового по-
требителя — ТаАЗа — при-
несет «РусГидро» 56,2 млрд 
руб., но признало, что не мо-
жет подтвердить эти расчеты 
без исходных данных. В «Ру-
сГидро» 

”
Ъ“ сообщили, что 

прорабатывают расчет NPV 
от возможного участия в про-
екте, но «ряд предпосылок 
требует уточнений в части 
условий проектного финан-
сирования и других параме-

тров, которые обеспечивали 
бы незначительное влияние 
на долговой профиль и сни-
жали бы отток средств ком-
пании». Скидка на электро-
энергию для ТаАЗа не пред-
полагается, уточнили в ком-
пании. В «Русале» оператив-
но не ответили 

”
Ъ“, госбан-

ки отказались комментиро-
вать тему.

По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, средний при-
рост энергоцен в Сибири до 
2021 года составит 4,6%, а 
рост на 6% в год в рамках про-
гнозной инфляции 4–5% не-
реалистичен. «В Сибири в 
ближайшие годы не ожида-
ется вводов крупных мощ-
ностей, но и рост спроса не 
будет высоким,— говорит 
она.— Из-за большой доли 
ГЭС в энергобалансе Сибири 
(до 50%) и погодных факто-
ров цены крайне волатиль-
ны». Олег Петропавловский 
из БКС полагает, что в сред-
несрочной перспективе це-
ны на алюминий вернут-
ся к уровню $1,7–1,8 тыс. за 
тонну, поскольку в текущих 
высоких ценах ($1,9 тыс. за 
тонну) отражены ожидания 
рынка по временному со-
кращению выпуска в Китае, 
в будущем глобальный ба-
ланс вряд ли изменится. «Ру-
сал» оценивает дефицит алю-
миния в мире в 2017 году в 
1,1 млн тонн и его удвоение 
к 2021 году.

Татьяна Дятел, 
Анатолий Джумайло, 
Денис Скоробогатько

«Эксмо-АСТ» пополнило библиотеку
Издательская группа приобрела домен магазина Kniga.ru
Крупнейший в России издательский 
холдинг «Эксмо-АСТ» продолжает по-
купать домены независимых книж-
ных онлайн-ритейлеров. После недав-
ней сделки с Read.ru холдинг купил 
домен Kniga.ru, на котором распола-
гался магазин, входивший в десят-
ку крупнейших. Прежнему владель-
цу  домена поставщики предъявили 
иски на 43 млн руб. и заявление 
о  банкротстве.

Издательский холдинг «Эксмо-АСТ» при-
обрел домен Kniga.ru у основателей одно-
именного интернет-магазина, рассказали 

”
Ъ“ в компании. Президент «Эксмо-АСТ» 

Олег Новиков уточнил, что сделка не вклю-

чала приобретения каких-либо долей в 
компаниях. «Нас интересовал только домен 
Kniga.ru. Это 

”
говорящий“, простой домен, 

соответствующий нашей сфере деятель-
ности. Учитывая это обстоятельство, цена 
домена была для нас высокой»,— сообщил 
он, не раскрывая сумму сделки. Господин 
Новиков добавил, что у компании, управ-
лявшей интернет-магазином, есть долги пе-
ред «Эксмо-АСТ» и другими издателями, но 
холдинг обязательств по ним не несет и от-
ношения к ним не имеет.

Магазин Kniga.ru был основан в 2008 
году. В феврале 2016 года он располагал 
513 тыс. наименований книг и входил в де-
сятку крупнейших, указывается в отчете 

Роспечати. В 2011 году совладельцами ООО 
«Книга.ру» стали известный коневладелец 
Эдуард Мордухович и Минас Ерзнкян, но 
позже они вышли из компании, следует из 
данных Kartoteka.ru. Они, как и нынешний 
владелец ООО «Книга.ру», ООО «ТК Книга.
ру» и ООО «Книга.ру логистика» Петр Шу-
ленков, в разное время возглавляли опера-
тора связи «Инфотел», господин Мордухо-
вич выступает его гендиректором и сейчас.

ООО «Книга.ру» сейчас находится в ста-
дии ликвидации. В 2014 году его выручка 
составила 143,8 млн руб., чистый убыток — 
387 тыс. руб. С декабря 2016 года в картоте-
ке арбитражных дел зарегистрировано 24 
исковых требования к группе компаний, в 

том числе заявление о банкротстве. Общая 
сумма исков превышает 43 млн руб. Теле-
фоны «Книги.ру» вчера не отвечали.

Реальная сумма задолженностей «Кни-
ги.ру» перед поставщиками больше, чем 
заявлено в исковых требованиях, говорят 
участники рынка. К примеру, долг компа-
нии перед «Альпиной Паблишер» сохра-
няется уже несколько месяцев и составля-
ет около 600 тыс. руб. «На телефоны и пись-
ма компания не отвечает, так что, скорее 
всего, мы будем готовить исковое заявле-
ние»,— говорит совладелец издательства 
Александр Лиманский.
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ЦБ предпочитает лицензии
Аудиторский рынок может лишиться саморегулирования
Не успев получить полно-
мочия по надзору за ау-
диторской отраслью, 
Банк России уже начал 
знакомиться с рынком. 
По информации 

”
Ъ“, 

в понедельник состоя-
лась закрытая встреча 
с крупнейшими участ-
никами рынка для об-
суждения его дальней-
шего регулирования. 
Судя по дискуссии, од-
ним из первых вопросов 
может стать отказ от са-
морегулирования и воз-
вращение к практике 
выдачи лицензий ауди-
торским компаниям.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в понедельник вечером со-
стоялась закрытая встреча 
руководителя департамен-
та корпоративных отноше-
ний и будущего куратора 
аудиторского рынка Елены 
Курицыной с представите-
лями крупнейших аудитор-
ских компаний. По инфор-
мации 

”
Ъ“, на встрече при-

сутствовали представители 
«большой четверки», а также 
ФБК и БДО «Юникон». «С уче-
том поручений, данных на 

совещании у Игоря Шувало-
ва, Банк России изучает по-
зиции и мнения различных 
заинтересованных в разви-
тии аудиторского рынка сто-
рон,— сообщили в пресс-
службе ЦБ.— Для этого в по-
недельник было проведено 
рабочее совещание, на кото-
ром присутствовали пред-
ставители аудиторской отра-
сли, в том числе и из 

”
боль-

шой четверки“».
По словам участников 

встречи, основной темой об-
суждения стало регулиро-
вание отрасли после пере-
дачи надзорных полномо-
чий ЦБ. «У Банка России, на-
сколько я понял, нет сформи-
рованной позиции по разви-
тию рынка аудита,— отметил 
один из собеседников 

”
Ъ“.— 

Именно поэтому ЦБ предло-
жил начать совместную рабо-
ту по составлению плана ре-
формы регулирования в ау-
дите». По мнению партнера 
EY Игоря Буяна, это логично 
и правильно, что, перед тем 
как приступать к непосред-
ственному регулированию, 
ЦБ знакомится с представи-
телями бизнеса и узнает их 

мнение. «Начинать работу 
с рынком с самых крупных 
участников — устоявшаяся 
практика,— отмечает пред-
ставитель одной из крупных 

брокерских компаний.— На 
нашем рынке принята такая 
схема работы: самые круп-
ные компании общаются на-
прямую с центральным аппа-

ратом ЦБ, за ними закрепле-
ны отдельные кураторы; ком-
пании средних размеров вза-
имодействуют с регулятором 
через ЦФО; мелкие — через 
территориальные органы».

Примечательно, что на 
встречу не пригласили пред-
ставителей двух саморегули-
руемых организаций (СРО) 
на аудиторском рынке, хотя 
сейчас именно они выступа-
ют, по сути, посредниками 
между регулятором и рын-
ком. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, в СРО узнали о встре-

че в ЦБ постфактум. Впро-
чем, на то были причины, 
указывают участники встре-
чи. «Регулятор задал важный 
вопрос, нужно ли рынку ау-
дита саморегулирование,— 
рассказывает собеседник 

”
Ъ“.— И ни один из присут-

ствовавших на встрече не 
нашел аргументов в пользу 
саморегулирования». Вели-
ка вероятность, что в даль-
нейшем рынок аудита будет 
функционировать без СРО, 
решили участники рын-
ка, отметив, что такая пер-
спектива их устраивает. Та-
кой подход означает, по су-

ти, возврат лицензирования 
на аудиторский рынок. «ЦБ в 
свое время был весьма жест-
ким регулятором в сфере ау-
дита, но рынок понимал его 
требования и старался им со-
ответствовать,— считает за-
мглавы компании 

”
Финэкс-

пертиза“ Наталья Борзова.— 
Сейчас же саморегулирова-
ние в аудите не работает, так 
как, по сути, дублируется го-
сконтролем».

В СРО РСА с таким под-
ходом категорически не со-
гласны. «Саморегулирова-
ние в аудите сохранять не-
обходимо,— отмечает пред-
седатель правления СРО РСА 
Людмила Козлова.— ЦБ в 
первую очередь интересует 
аудит банков и иных обще-
ственно значимых организа-
ций, в то же время есть гро-
мадное число аудиторов, кто 
проверяет отчетность подпа-
дающих под обязательный 
аудит, например, по выруч-
ке. Хватит ли у ЦБ сил и воз-
можностей контролировать 
там качество? А у СРО — хва-
тит, это привычная работа». 
Глава СРО ААС Ольга Носова 
от комментариев отказалась.

По мнению других участ-
ников рынка, поднадзор-
ных ЦБ, СРО необходимы 
для конструктивного диа-
лога с регулятором. «Лоб-
бирование интересов отра-
сли через СРО выгоднее, по-
скольку подразумевает вы-
работку некоей консоли-
дированной позиции отра-
сли, а не разрозненные ин-
тересы отдельных участни-
ков, которые могут и не сов-
падать»,— говорит советник 
президента НАПФ Валерий 
Виноградов.

У представителей СРО ау-
диторов в ближайшее время 
будет возможность обсудить 
с ЦБ свое будущее. По инфор-
мации 

”
Ъ“, в пятницу в ЦБ со-

стоится закрытое мероприя-
тие под названием «страте-
гическая сессия», на кото-
рое приглашены представи-
тели Минфина, Федерально-
го казначейства, Росимуще-
ства, аудиторского сообщест-
ва и СРО. Участие в меропри-
ятии подтвердили 

”
Ъ“ Ольга 

Носова и Людмила Козлова.
Вероника Горячева, 
Павел Аксенов, 
Мария Сарычева

Сектор внешних 
аудиторов… показывает 

неспособность 
саморегулирования 

не просто навести порядок, 
а обеспечить работу 

аудитора по минимальным 
разумным требованиям

— Сергей Швецов,
первый зампред Банка России,

8 декабря 2016 года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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● 1,270$ млрд ● 775,9

В истории затяжного па-
дения Татфондбанка по-
ставлена точка — кредит-
ная организация призна-
на банкротом. Финаль-
ная оценка масштаба 
проблем в банке оказа-
лась существенно выше 
—118 млрд руб.,— чем 
на момент отзыва лицен-
зии. Судя по практике 
банкротств, и нынешняя 
оценка неокончательная: 
после банкротства заем-
щики массово перестают 
погашать кредиты, что 
существенно увеличива-
ет итоговую дыру, указы-
вают эксперты.

Вчера Арбитражный суд 
Татарстана признал второй 
по величине банк региона 
Татфондбанк (ТФБ) банкро-
том с дырой более 118 млрд 
руб. Лицензия у ТФБ была 
отозвана 3 марта, через три 
месяца после начала перего-
воров с властями Татарстана 
о механизмах финансового 
оздоровления банка. В своем 
пресс-релизе ЦБ сообщил, 
что санация не представля-
лась возможной «на разум-
ных экономических услови-
ях» из-за низкого качества ак-
тивов банка. На момент отзы-
ва лицензии размер дыры в 
банке оценивался в 97 млрд 
руб. До введения в банк вре-
менной администрации в де-
кабре 2016 года размер дыры 
оценивался намного скром-
нее — около 43 млрд руб. 

 Вчера в пресс-службе ЦБ по-
яснили, что рост дефицита 
величины активов для удов-
летворения требований кре-
диторов до 118,3 млрд руб. 
вызван их переоценкой по-
сле отзыва лицензии. «Это 
обусловлено низким качест-
вом активов, стоимость кото-
рых была оценена времен-

ной администрацией в ходе 
обследования финансового 
состояния банка в соответст-
вии с требованиями норма-
тивных актов Банка Рос-
сии,— уточнили в ЦБ.— 
Основная доля активов, под-
вергшихся переоценке, при-
ходится на вложения в цен-
ные бумаги, а также на ссуд-
ную задолженность юриди-
ческих лиц по причине ухуд-
шения их финансового поло-
жения и длительного необ-
служивания имеющейся за-
долженности».

Дело ТФБ примечательно 
в нескольких отношениях. 
Во-первых, ЦБ открыто при-
знал, что о проблемах банка 
регулятору было известно 
как минимум за год до пе-
чального финала, однако по-
верил обещаниям акционе-
ров, что необходимая по-
мощь банку будет предостав-
лена. До сих пор таких заяв-
лений регулятор не делал. 
Во-вторых, одновременно с 
отзывом лицензии было воз-
буждено дело о мошенниче-
стве одного из крупнейших 

акционеров банка и его пред-
седателя правления Роберта 
Мусина, и он был арестован. 
Также в рамках уголовного 
дела о мошенничестве с 
деньгами вкладчиков ТФБ 
были арестованы экс зам-
пред правления банка Сер-
гей Мещанов и зампред прав-
ления Вадим Мерзляков. Это 
редкий случай задержания 
лиц, причастных к краху бан-
ка. Последний раз это уда-
лось сделать при аресте гла-
вы и одного из крупнейших 
акционеров Внешпромбанка 
Ларисы Маркус в конце 2015 
года. Внешпромбанк побил 
рекорд среди банков по раз-
меру дыры — на момент от-
зыва лицензии она оценива-
лась в 210 млрд руб. ТФБ за-
нял второе место.

Впрочем, дыра в ТФБ мо-
жет подрасти в процессе бан-
кротства. 118,3 млрд руб.— 
это еще не финал, предупре-
ждают эксперты. «Это оценка 
на тот момент, когда был по-
дан иск о банкротстве, пра-
ктически всегда впоследст-
вии дыра вырастает,— ука-
зывает партнер БДО Денис 
Тарадов.— Это может быть 
связано как с самой оценкой 
баланса временной админи-
страцией, так и с тем, что 
многие клиенты после бан-
кротства перестают пога-
шать задолженность, что уве-
личивает объем проблем-
ных ссуд банка».

Юлия Локшина

Татфондбанк нарастил минус
От отзыва лицензии до банкротства  
нехватка активов увеличилась на 21 млрд рублей

На фоне громких внешнеполи-
тических шагов Дональда Трам-
па цены на золото вчера обно-
вили полугодовой максимум, 
закрепившись выше уровня 
$1270 за тройскую унцию. Инве-
сторы, обеспокоенные активно-
стью США на Ближнем и Даль-
нем Востоке, увеличивают вло-
жения в защитные активы, 
в том числе и золото. В случае 
дальнейшего роста геополити-
ческой напряженности цены 
на золото могут вырасти выше 
$1300 за унцию.

Во вторник цена золота на меж-
банковском рынке поднялась до 
максимального значения с 10 ноя-
бря 2016 года. По данным агентства 
Bloomberg, в ходе торгов она дости-
гала $1273,81 за унцию, что на 1,6% 
выше закрытия понедельника. К 
19:00 по московскому времени цены 
стабилизировались возле отметки 
$1272 за унцию. Скачок цен произо-
шел после двух недель стабильно-
сти, когда цены балансировали воз-
ле отметки $1250 за унцию.

Обновлению полугодового мак-
симума способствуют опасения ин-
весторов относительно внешнепо-
литической активности президента 
США Дональда Трампа. В минув-
шую пятницу по его распоряжению 
почти шесть десятков крылатых ра-
кет было выпущено по сирийской 
авиабазе Шайрат, что стало ответом 
на недавнюю химическую атаку, от-
ветственность за которую Вашинг-
тон возлагает на Дамаск. Москва на-
звала авиаудар «актом агрессии», 
при остановив действие подписан-
ного с США меморандума о пре-
дотвращении инцидентов в Сирии. 
В по недельник Белый дом сообщил, 
что президент США готов одобрить 
новые удары по Сирии, если ее 
власти снова используют хими-
ческое оружие или применят боч-
ковые бомбы.

Добавило нервозности инвесто-
рам решение Вашингтона перебро-

сить ударную группировку ВМФ к бе-
регам Корейского полуострова. Это 
стало ответом на испытание КНДР 
баллистической ракеты. Во вторник 
Дональд Трамп заявил, что его стра-
на намерена решить проблему Се-
верной Кореи либо с помощью Ки-
тая, либо самостоятельно. «Северная 
Корея ищет неприятности. Если Ки-
тай решит помочь, это было бы здо-
рово. Если нет, мы решим проблему 
без них!» — написал господин Трамп 
в Twitter.

Золото является классическим за-
щитным активом, в который инвес-
торы переходят в момент роста гео-
политической напряженности, от-
мечают эксперты. По словам пор-
тфельного управляющего группы 
«Тринфико» Фарита Закирова, геопо-
литические риски перевесили ожи-
дания роста ставок в США и инвесто-
ры устремились в «тихую гавань». По 
словам начальника управления ин-
вестиций УК «Райффайзен Капитал» 
Владимира Веденеева, защитные 
свойства золота состоят в том, что в 
периоды нестабильности на миро-

вых финансовых рынках металл по 
традиции является фактически 
единственным инструментом, не те-
ряющим в стоимости.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего подъема цен на золото. 
По словам директора инвестицион-
ного департамента UFG Wealth Ma-
nagement Алексея Потапова, даль-
нейшая динамика будет зависеть от 
того, удастся ли разрядить обстанов-
ку в короткие сроки. «Если ситуация 
продолжит накаляться, золото, аме-
риканские гособлигации и другие 
защитные активы продолжат доро-
жать»,— отмечает господин Пота-
пов. «Мир вошел в новую полосу гео-
политической турбулентности, и по-
тому не исключаем роста цены на зо-
лото до уровня $1300 за унцию»,— 
указывает директор аналитического 
департамента ИК «Регион» Валерий 
Вайсберг.

Виталий Гайдаев

Инвесторы 
защищаются
Геополитическая напряженность 
подняла цены на золото

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Чтобы выполнить предусмо-
тренные стратегией цели по фи-
нансированию приоритетных 
для государства проектов, ВЭБ 
изменит подход к работе с кли-
ентами. До конца апреля в его 
структуре появится корпора-
тивно-инвестиционный блок 
(КИБ), куда войдут 200 сотрудни-
ков. Последним предстоит до-
биться сокращения сроков рас-
смотрения заявок вдвое, до 120 
дней и курировать их реализа-
цию, чтобы не допустить ухуд-
шения качества. Отрасли инвес-
тирования будут ограничены.

Согласно стратегии ВЭБа, объем 
предоставленного финансирования, 
включая долевое и долговое, к 2021 
году должен составить 200 млрд руб. 
Из них на проекты, соответствующие 
приоритетам государства, должно 
приходиться до 80%. В 2016 году сово-
купный объем предоставленного фи-
нансирования составил, по данным 
ВЭБа, около 100 млрд руб.

По словам собеседников 
”
Ъ“, близ-

ких к госкорпорации, при сохране-
нии действующих подходов выпол-
нение задач стратегии выглядит не-
реалистично. «Клиенты ВЭБа жалу-
ются на долгие сроки принятия ре-
шений, непрозрачность,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— После 

предоставления средств отсутствует 
единый контроль реализации и со-
провождения проектов». Еще на ста-
дии отбора проектов их оценка недо-
статочна, что вело к финансирова-
нию неуспешных проектов, указыва-
ет другой сотрудник ВЭБа. «Мы про-
вели анализ действующей бизнес-
модели и пришли к выводу о ее неэф-
фективности, невозможности на ее 
основе достичь выполнения страте-
гии,— сообщили в пресс-службе ВЭ-

Ба.— Проблемы с бизнес-моделью 

”
старого“ ВЭБа привели к финансо-

вым потерям и необходимости дока-
питализации (за девять месяцев 2016 
года ВЭБ получил субсидии государ-
ства на 150 млрд руб.— 

”
Ъ“). Про-

блемные активы оценивались в 
1,3 трлн руб., большей частью это 
спецпроекты».

В рамках новой бизнес-модели 
ВЭБ создает КИБ. По информации 

”
Ъ“, его формирование будет завер-

шено до конца месяца, в новый блок 
войдут 199 сотрудников. Структура 
КИБа будет состоять из трех уровней. 
Первый — вице-президенты по при-
оритетным отраслям инвестирова-
ния; второй — управляющие и ис-
полнительные директора, специали-
зирующиеся также по отраслям; тре-
тий — пул менеджеров agile (гибкого 
управления проектами). «Под каж-
дый потенциальный инвестпроект 
будет собираться команда сотрудни-
ков разных служб банка, задейство-
ванных в процессе,— уточнили в ВЭ-
Бе.— На каждом этапе будет свой ли-
дер проекта. Данная структура позво-

ляет гибко управлять человеческим 
ресурсом и иметь четкую экспертизу 
по приоритетным направлениям ин-
вестирования». Проектные менедже-
ры будут отвечать за конкретные 
проекты — в среднем по пять проек-
тов на одного менеджера — и куриро-
вать их сквозное сопровождение.

Основным продуктом КИБа ста-
нет проектное финансирование 
(структура сделок будет формиро-
ваться с учетом возможностей синди-
цирования и вхождения в капитал, 
предоставления займов и гарантий). 
Проекты будут отбираться на опреде-
ленных принципах. Минимальный 
размер предоставляемых ВЭБом (со-
гласно меморандуму о финансовой 
политике) средств — 1 млрд руб., 
срок окупаемости проекта — более 
пяти лет, общая стоимость проекта — 
более 2 млрд руб. «Действующие кли-
енты остаются в группе ВЭБа, но при-
нято решение сосредоточиться в 
основном на следующих областях: 
инфраструктуре, промышленности 
высоких переделов (например, Ива-
новский полиэфирный комплекс, в 

финансировании строительства ко-
торого примет участие ВЭБ), перево-
де ОПК на гражданскую продукцию, 
высокотехнологичной сфере и экс-
порте,— сообщили в госкорпора-
ции.— При этом задачи конкуриро-
вать с коммерческими банками за 
проекты нет». Но сроки рассмотре-
ния заявок должны быть на рыноч-
ном уровне — их планируется сокра-
тить с 240 до 120 дней. При этом чет-
кие сроки в рамках KPI менеджеров 
будут установлены на каждом этапе 
работы с клиентом — от начальной 
экспертизы до выдачи средств и по-
следующего сопровождения.

По мнению экспертов, изменения 
в работе ВЭБа необходимы. «ВЭБ дей-
ствительно демонстрировал не всег-
да эффективную и прозрачную систе-
му принятия решений о кредитова-
нии тех или иных проектов,— гово-
рит партнер 

”
НЭО Центра“ Алек-

сандр Ракша.— Сильной конкурен-
ции с коммерческими банками ожи-
дать не стоит. Во-первых, в России не 
так много банков, предоставляющих 
полноценное проектное финансиро-
вание, во-вторых, приоритетные от-
расли выбраны в том числе с учетом 
высокой капиталоемкости проектов, 
высоких коммерческих рисков и 
длинных сроков окупаемости. Ком-
мерческие банки редко идут в подоб-
ные истории». Срок рассмотрения за-
явки в 120 дней — вполне конкурент-
ный, осталось только стандарты ра-
боты подтянуть, отмечает аналитик 
«Алор Брокера» Кирилл Яковенко. По 
словам господина Ракши, из институ-
тов развития на сегодня быстрее рас-
сматривает заявки Фонд развития 
промышленности (до 90 дней), но 
там суммы займов меньше — до 
500 млн руб.

Ксения Дементьева

ВЭБ поворачивается блоком к клиентам
Госкорпорация меняет подходы к финансированию проектов

Г О С К О Р П О Р А Ц И И Ф И Н А Н С И Р О В А Н И Е  Д Л Я  В Э Б А

«Мы запустим новую модель финансирования, состоящую из государственного и ры-
ночного элементов»,— сообщили ”Ъ“ в ВЭБе. Финансирование от государства будет 
предоставляться в виде капитала —150 млрд руб. (согласно базовому сценарию, 
ежегодно с 2017 по 2021 год) и из средств Фонда национального благосостояния 
в размере согласованных лимитов (300 млрд руб.), через госгарантии по проектам 
с повышенным уровнем риска, реализуемым в интересах государства, а также через 
использование механизмов субсидирования процентной ставки. Рыночное финанси-
рование включает привлечение средств на внутреннем рынке (облигации ВЭБа) 
и использование внешнего финансирования. Его примером в условиях санкционных 
ограничений может служить привлечение фондирования от китайских коммерческих 
банков, а также от Государственного банка развития Китая. Кроме того, ВЭБ надеет-
ся добиться возможности привлечения клиентских средств на счета и депозиты, про-
тив чего сейчас выступает ЦБ, так как ВЭБ не имеет банковской лицензии. «Мы сей-
час ведем консультации со всеми заинтересованными сторонами, надеемся найти 
приемлемый для всех вариант»,— сообщили в ВЭБе. Отдел финансов

1272 доллара
составила, по данным Bloomberg,  
цена тройской унции золота  
к 19:00 по московскому времени  
11 апреля

Его поздравляет финансовый омбудсмен Павел Медведев:
— Дорогой Георгий! Не перестаю поражаться тому, как ты, никогда не торо-
пясь, всегда все делаешь вовремя. Не торопясь, ты оставил важный след в 
банковском законодательстве в депутатские годы, а теперь, работая в ЦБ, 
сделал для большинства сограждан очевидным, что наличные деньги в стра-
не обращаются сами собой. Но тот, кто помнит катастрофу начала 1990-х, 
знает, какого мастерства и напряжения требует эта очевидность. Твоего ма-
стерства и напряжения. С днем рождения!

Сегодня исполняется 67 лет  
первому заместителю  
председателя Банка России 
Георгию Лунтовскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр энергетики РФ Александр Новак:
— Уважаемый Кирилл Александрович! Сердечно поздравляю вас с днем ро-
ждения! Ваш опыт по реализации масштабных инвестиционных россий-
ских и международных проектов, в том числе в энергетической сфере, не-
сомненно, заслуживает высокой оценки. Нацеленность на результат, уме-
ние решать самые сложные задачи, высочайший профессионализм — вот 
только некоторые качества, которые стали вашей визитной карточкой. 
 Хочу пожелать вам новых интересных проектов, реализации всех планов, 
доброго здоровья и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года  
генеральному директору РФПИ 
Кириллу Дмитриеву

Татфондбанку  
не удалось  
воспользоваться  
механизмом  
санации
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Независимая нефтегазовая 
компания Эдуарда Худайнатова, 
традиционно считающаяся 
близкой к «Роснефти», продала 
ей за 40 млрд руб. свой круп-
ный нефтяной актив — «Конда-
нефть». Сделка подкрепила слу-
хи о распродаже бизнеса ННК, 
обремененного высоким дол-
гом из-за агрессивных приобре-
тений. Эксперты считают цену 
комфортной для «Роснефти», 
но сомневаются, что она забе-
рет все активы ННК.

«Роснефть» сообщила о приобре-
тении у ННК 100% компании «Конда-
нефть», которая владеет лицензиями 
на Кондинское, Западно-Эргинское, 
Чапровское и Приобское нефтяные 
месторождения. Сумма сделки соста-
вила 40 млрд руб. Запасы по PRMS 
этих месторождений оцениваются в 
157 млн тонн нефтяного эквивален-
та. Участки Кондинской группы рас-
положены в 100 км от Приобского 
месторождения «Роснефти», а также 
примыкают к крупнейшему из нера-
спределенных участков — Эргин-
скому месторождению, на которое 
претендуют «Роснефть» и «Газпром 
нефть» (аукцион намечен на лето 
2017 года).

Теперь «Роснефть» надеется на 
ускоренный ввод месторождений 
Кондинской группы, сама ННК в 
2016 году рассчитывала запустить 
Кондинское месторождение в чет-
вертом квартале 2017 года. По раз-
ным оценкам, «полка» добычи мо-
жет составить 3–5 млн тонн нефти в 
год. Общие инвестиции в проект 
оценивались в 200 млрд руб.

Вместе «Конданефтью» «Роснеф-
ти» достался и ее чистый долг, по 
оценкам Александра Корнилова из 
АТОН — около 25 млрд руб. Вместе с 
тем он считает сделку, исходя из 
оценки в $1 за баррель запасов, 
«очень удачной» для «Роснефти». Та-
кого же мнения и Андрей Полищук 
из Райффайзенбанка: например, са-
ма «Роснефть» продавала доли в 
«Ванкорнефти» и ВЧНГ индийцам и 
китайцам соответственно в среднем 
по $3 за баррель. По мнению экспер-
та, «Конданефть» после начала про-
мышленной добычи будет стоить 
вдвое больше нынешней оценки. 
«Появление новых добычных мощ-
ностей для 

”
Роснефти“ целесообраз-

но с точки зрения привлекательно-
сти экспорта»,— считают эксперты 

SBS Consulting, добавляя, что «оцен-
ка кажется если не справедливой, то 
как минимум интересной для 

”
Роснефти“».

«Конданефть» — первый актив, 
из которого выходит ННК, хотя 
участники рынка говорят о возмож-
ной распродаже как минимум по-
следние полтора года. Два источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли знают, что в ННК в 

2016 году начались серьезные сокра-
щения. Компанию, по разным при-
чинам, покинули три ключевых ви-
це-президента Алексей Стрельчен-
ко, Дмитрий Башунов и Сергей Ло-
бачев (позже вошел совет директо-
ров «Башнефти»), причем их никто 
не заменил. В этом году ряд сотруд-
ников ННК, в частности вице-прези-
дент Владимир Чернов, перешли в 
«Роснефть».

ННК, созданная экс-президентом 
«Роснефти» Эдуардом Худайнатовым 
в конце 2012 года, довольно агрес-
сивно скупала активы, в том числе 
Хабаровский НПЗ на Дальнем Восто-
ке. Господин Худайнатов, которого 
на рынке считают близким к главе 
«Роснефти» Игорю Сечину, обещал 
создать полноценную вертикально 

интегрированную компанию. Одна-
ко после падения цен на нефть и на-
логового маневра доходность бизне-
са ННК сильно упала, накопились 
серьезные долги — в основном пе-
ред ВТБ. С представителем ННК свя-
заться не удалось, господин Худай-
натов сообщил ТАСС, что при ны-
нешней кредитной нагрузке разви-
вать актив «оказалось очень наклад-
но». Выручка Alliance Oil (основной 
актив ННК) за 2015 год — $2,1 млрд, 
EBITDA — $318 млн, чистый убыток 
— $211 млн.

На рынке ННК традиционно вос-
принимали как компанию, дружест-
венную «Роснефти». С этим, в част-
ности, связывалась подача ННК за-
явки на приватизацию «Башнефти», 
поскольку возможность участия 
«Роснефти» в приватизации исходно 
исключалась. Собеседники 

”
Ъ“ за-

труднились предположить, кто по-
мимо «Роснефти» может стать поку-
пателем активов ННК, учитывая их 
высокую оценку самой компанией. 
Наиболее проблемным активом вы-
глядит Хабаровский НПЗ. По мне-
нию Кирилла Таченникова из БКС, 
он едва ли может быть интересен 
«Роснефти» из-за низкой эффектив-
ности. Он отмечает, что «после по-
глощения 

”
Башнефти“ 

”
Роснефть“ 

сама задумалась о том, чтобы опти-
мизировать перерабатывающие 
мощности».

Дмитрий Козлов

Эдуард Худайнатов 
сливается в «Роснефть»
ННК продала первый крупный актив «Газпромбанк лизинг» предла-

гает использовать лизинг как 
источник финансирования су-
достроительных инвестпроек-
тов при получении рыбаками 
«квот под киль». Лизингодатели 
и отрасль активно это поддер-
живают, но в Росрыболовстве 
отмечают, что включение ли-
зинга потребует изменения за-
конодательства. Эксперты под-
черкивают, что мера должна 
быть принята не под конкрет-
ную лизинговую компанию.

«Газпромбанк лизинг» (ГПБЛ) 
предлагает включить лизинг в про-
грамму «квоты под киль», следует из 
письма гендиректора компании 
Максима Агаджанова вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу от 6 апреля (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). В ГПБЛ подтвердили 

отправку письма, в аппарате чинов-
ника это не комментировали.

«Квоты под киль», которые долж-
ны заработать в 2017 году, предпола-
гают выдачу 20% квот на вылов рыбы 
и биоресурсов под обязательство за-
казывать суда на российских верфях 
или инвестировать в береговую пе-
реработку. Сегодня на заседании 
правительственной комиссии под 
председательством господина Двор-
ковича рассмотрят подготовленные 
Минсельхозом проекты постановле-
ний о порядке и процедуре распре-
деления инвестквот.

В них, по данным ГПБЛ, как источ-
ник финансирования предусматри-
вается только использование собст-
венных или кредитных средств. От-

сутствие в списке лизинга может 
«негативно повлиять на доступность 
программы для инвесторов» и всю 
программу в целом. Как пояснил 

”
Ъ“ 

господин Агаджанов, у лизинга есть 
ряд преимуществ — например, воз-
можность ускоренной амортизации. 
Лизинг не требует допобеспечения 
со стороны заемщика, а интересы 
кредитора защищены через право 
собственности лизинговой компа-
нии на предмет лизинга. Навигаци-
онный период в России длится с 
апреля по октябрь, остальное время 
суда стоят на приколе, и, по словам 
господина Агаджанова, лизинговые 
компании, в отличие от банков, мо-
гут предложить сезонные платежи с 
основной нагрузкой на навигацию.

В Минэкономики 
”
Ъ“ предложе-

ния ГПБЛ пока не получили, но отме-
тили: в ФЗ о рыболовстве есть воз-
можность предоставления инвес-
тквоты юридическому лицу, у кото-
рого российские суда в лизинге. В 
Минпромторге говорят, что возмож-
ность лизинга не исключалась и 
раньше, а предлагаемые изменения 
лишь устранят возможность невер-
ного толкования. Лизинг рыбопро-
мысловых судов — распространен-
ная практика, сообщили 

”
Ъ“ в Рос-

рыболовстве, и включение его в ин-
вестквоты обсуждалось, но, чтобы 
это сделать, требуется изменить ли-
зинговое законодательство.

В ГТЛК, Объединенной судострои-
тельной корпорации (ОСК) и ее кэп-
тивной компании «Гознак-лизинг» 
поддерживают инициативу. В ОСК 

пояснили, что делали аналогичные 
предложения, но в итоговой версии 
они не были учтены. Президент Ас-
социации добытчиков краба Дальне-
го Востока Александр Дупляков гово-
рит, что механизм инвестквот «дол-
жен четко регламентировать воз-
можность применения всех финан-
совых инструментов». Глава Всерос-
сийской ассоциации рыбохозяйст-
венных предприятий, предприни-
мателей и экспортеров Герман Зве-
рев называет предложение «доста-
точно разумным». На конец 2016 года 
кредиторская задолженность рыбо-
добывающих и рыбопромышлен-
ных предприятий достигла 42 млрд 
руб., отмечает он. Объем инвестиций 
с учетом строительства заявленного 
флота — 120–130 млрд руб. в 2017–
2021 годах. Рост отраслевой выручки 
в 2016 году затормозился всего до 6%, 
добавляет господин Зверев, собст-
венные и кредитные средства доста-
точно ограниченны, и лизинг мог бы 
стать «неплохим подспорьем».

Надежда Малышева из PortNews 
замечает, что лизинговые компа-
нии будут заинтересованы в реали-
зации проектов, смогут использо-
вать свои лоббистские возможности 
и добиться от судостроительных 
предприятий улучшения условий 
по стоимости и срокам. Изменения 
в постановление могли бы пойти на 
пользу отрасли, считает эксперт, 
при условии, что правки будут вне-
сены «не под конкретную лизинго-
вую компанию».

Анастасия Веденеева

Лизинг протащат под килем
Его предлагают учесть в инвестквотах на вылов

«Газпром» и владелец Наход-
кинского завода минудобрений 
Артем Оболенский сделали оче-
редной шаг к совместной добы-
че газа в Ямало-Ненецком АО. 
Партнеры зарегистрировали 
СП «Русгазальянс», которое зай-
мется разработкой Парусового, 
Северо-Парусового и Семаков-
ского месторождений. Стои-
мость проекта — 70–80 млрд 
руб., которые должны при-
влечь структуры господина 
Оболенского, «Газпром» полу-
чит долю в СП за счет внесения 
лицензий. Эксперты считают, 
что разработка будет иметь 
смысл или при переработке 
 газа в России, или после демо-
нополизации экспорта.

«Газпром добыча Ямбург» и «Рус-
газдобыча» Артема Оболенского 10 
апреля зарегистрировали в Новом 
Уренгое паритетное СП ООО «Русга-
зальянс» с уставным капиталом в 
10 тыс. руб., следует из выписки из 
ЕГРЮЛ. Основными видами деятель-
ности СП указаны добыча нефти и 
газа, услуги по бурению, сжижение 
и обогащение газа для транспорти-
ровки, производство нефтепродук-
тов и жидкого топлива. Гендиректо-
ром ООО стал Дмитрий Акимов.

«Русгазальянс» создан как опера-
тор разработки Парусового, Северо-

Парусового и Семаковского место-
рождений в Ямало-Ненецком АО. 
Сейчас лицензии на них принадле-
жат «Газпрому», но предполагается, 
что он внесет их в СП, пояснил 

”
Ъ“ 

Артем Оболенский. По его словам, 
«сроки внесения — процедурный 
вопрос, который может занять от по-
лугода до года». В свою очередь «Рус-
газдобыча» обеспечит привлечение 
инвестиций в разработку, они за-
планированы на уровне 70–80 млрд 
руб., говорит бизнесмен. СП разра-
ботает обоснование инвестиций, 
проведет проектно-изыскательские 
работы и подготовит проектную до-
кументацию по обустройству место-
рождений и созданию транспорт-
ной инфраструктуры до трубы «Газ-
прома». Добыча к 2030 году должна 
составить около 16,5 млрд кубоме-
тров газа. «Газпром» не прокоммен-
тировал ситуацию.

Изначально предполагалось, что 
эти три месторождения могут стать 
ресурсной базой для производства 
минудобрений на Дальнем Востоке. 
Реализацию проекта начал Аркадий 
Ротенберг, создав вместе с Артемом 
Оболенским Национальную газо-
вую группу и ряд других структур. В 
2015 году партнеры подписали с 
«Газпром межрегионгазом» кон-
тракт на 20 лет на поставку для На-
ходкинского завода минудобрений 

3,15 млрд кубометров в год. Но в но-
ябре 2016 года господин Ротенберг 
продал все связанные с химзаводом 
активы своему партнеру. На Даль-
нем Востоке предполагается произ-
водить метанол, аммиак и карба-
мид. Сейчас, по словам господина 
Оболенского, идут переговоры с 
российскими и иностранными ин-
весторами об участии в строительст-
ве завода. В конце 2016 года пере-
шедшая к бизнесмену «Националь-
ная газовая компания» создала с 
«Газпромом» еще одно СП — «Русхи-
мальянс» для проекта химзавода.

Вячеслав Мищенко из Argus 
Media отмечает, что пока сложно 
просчитать экономику совместной 
разработки месторождений в ЯНАО, 
но вряд ли продавать этот газ в систе-
му «Газпрома» будет выгодно: сомни-
тельно, что монополия предложит 
высокую цену. К тому же российский 
газовый рынок уже поделен между 
крупными игроками, а спрос на нем 
падает, говорит эксперт, наиболее 
эффективным было бы направлять 
сырье на переработку на химзаводе с 
помощью своповых схем. Господин 
Мищенко добавил, что Артем Обо-
ленский может рассчитывать на де-
монополизацию экспорта, что по-
зволило бы независимым игрокам 
продавать сырье по мировым ценам.

Ольга Мордюшенко

Артему Оболенскому дают газ
Бизнесмен создал добычное СП с «Газпромом»

«Газпром» готовится перена-
править газовые потоки в Цен-
тральной Европе с украинского 
транзита на трансбалтийский 
газопровод Nord Stream 2. Мо-
нополия заключила рамочные 
соглашения с газотранспорт-
ными операторами Чехии 
и Словакии о долгосрочном 
бронировании мощностей. 
 Договоры пока необязываю-
щие, но именно они должны 
стать основой будущих кон-
трактов на транспортировку 
 газа Nord Stream 2.

«Газпром экспорт» заключил ра-
мочные долгосрочные соглашения 
о транзите газа через Чехию (до 2040 
года, оператор Net4gas) и Словакию 
(до 2050 года, оператор Eustream) на 
€5 млрд и €5,3 млрд соответственно. 
В компании 

”
Ъ“ пояснили, что сум-

мы и сроки носят «ориентировоч-
ный характер», а соглашения не не-
обязывающие. «Такие соглашения 
заключают все участники рынка в 
соответствии с требованиями опе-
ратора»,— уточнили в «Газпром экс-
порте». Определение ориентиро-
вочных сроков и сумм необходимо 
в связи с требованиями 223-ФЗ о за-
купках госкомпаний. Суммы сейчас 
точно рассчитать невозможно, по-
скольку европейские операторы га-
зотранспортных систем (ГТС) не 
устанавливают тарифы на столь 
длительный срок.

Тем не менее на рынке связыва-
ют эти соглашения с подготовкой 
«Газпрома» к заключению новых 
долгосрочных контрактов на тран-

спортировку газа, который будет 
приходить в ЕС по проектируемому 
газопроводу Nord Stream 2. Как пи-
сал 

”
Ъ“ 9 марта, «Газпром экспорт» на 

аукционе забронировал для таких 
поставок новые мощности в Герма-
нии (58 млрд кубометров в год на 
входе), Чехии (около 45 млрд кубо-
метров) и Словакии в основном на 
период с 1 октября 2019 по 2039 год. 
Контракты на транспортировку 
должны быть подписаны после того, 
как будут созданы эти мощности — 
газопровод Eugal в Германии и рас-

ширение ГТС в Чехии и Словакии. 
Строительство должно быть одобре-
но местными регуляторами и будет 
финансироваться операторами, 
«Газпром» обязался платить тариф за 
прокачку. Такой механизм, соответ-
ствующий Третьему энергопакету 
ЕС, впервые применен для создания 
столь крупной инфраструктуры.

«Газпром» активизировал про-
цесс создания Nord Stream 2 в по-
следние полгода. Вчера оператор 
проекта Nord Stream AG сообщил о 
контракте с Allseas на прокладку 
двух морских ниток в 2018 и 2019 го-
дах. Контракты на прокладку трубы 
в прибрежных водах России и Гер-
мании не заключены, источники 

”
Ъ“ полагали, что их могут передать 

«Газпром флоту», у которого в 2016 
году появился трубоукладчик. Nord 
Stream 2 запросил разрешения на 
прокладку у всех стран, по террито-
рии или водам которых пройдет га-
зопровод,— РФ, Швеции, Финлян-
дии, Дании и ФРГ. А поскольку Брюс-
сель признал, что Третий энергопа-
кет не распространяется на офшор-
ные трубопроводы между ЕС и стра-
нами вне союза, прямые юридиче-
ские риски проекта снизились. По 
словам источников 

”
Ъ“, Shell, 

Wintershall, Uniper, OMV и Engie, 

которые не стали акционерами 
Nord Stream 2 из-за противодейст-
вия Польши, хотят до конца апреля 
объявить о новой схеме финансиро-
вания проекта.

«Создается ощущение, что ЕС 
смирился с Nord Stream 2 и круп-
ным газовым компаниям удалось 
мобилизовать достаточно полити-
ческого капитала, чтобы противо-
действовать попыткам остановить 
проект»,— считает Виталий Крюков 
из Small Letters. Но он отмечает, что, 
если бизнес в целом заинтересован 
в газопроводе, политики настроены 
критически и многое будет зависеть 
от парламентских выборов в Герма-
нии в сентябре.

Юрий Барсуков

«Газпром» начал  
раннее бронирование
Он сделал «предзаказ» маршрута для газа Nord Stream 2
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Эдуард Худайнатов готов 
указать главе «Роснефти» 
Игорю Сечину (на фото 
справа) самые интересные 
активы своей Независимой 
нефтяной компании  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

48,8 млрд кубометров 
российского газа поступило  
в газотранспортную систему Словакии  
через Украину в 2016 году



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Среда 12 апреля 2017 №63   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и недвижимость

январь январь январь январь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.   ● 9,265

1,01%
0

8

16

24

32

40$ ● 31,25

1,00%
150

160

170

180

190

200руб. ● 178,50

2,59%
200

224

248

272

296

320руб.

0

1

2

3

4

5

2,22% 1,79%

● 284,00$ ● 3,68

6,0 13,0 0,0 40,0 150 200 200 3200,0 5,0

Интернет-ритейлер «Утконос» 
Алексея Мордашова может 
приобрести два склада у роз-
ничной сети «Дикси». Речь 
идет об объектах общей пло-
щадью 110,5 тыс. кв. м сово-
купной стоимостью 4,4 млрд 
руб. Сделку осложняют цено-
вые ожидания продавца и низ-
кие ставки аренды, которые 
 делают покупку менее привле-
кательной.

Интернет-гипермаркет «Утко-
нос» рассматривает возможность 
приобретения складов, которые ос-
вобождает розничная сеть «Дикси», 
рассказали 

”
Ъ“ два собеседника, 

знающих о планах покупателя. «Это 
предметный интерес, но сделка не 
закрыта»,— уточнил один из них. 
Речь о складском комплексе PNK 
«Северное Шереметьево» и агро-
комплексе «Сынково». Представи-
тель «Дикси» сообщил, что не распо-
лагает соответствующей информа-
цией. Гендиректор «Утконоса» Ни-
колай Щербань не отрицает, что 
компания ищет возможности для 
расширения складских площадей. 
«Мы прорабатываем стратегию раз-
вития компании на ближайшие 
пять лет и видим большой потенци-
ал интернет-торговли продуктами 
повседневного спроса. В круг на-
ших интересов попадает более 15 
логистических объектов в Москве и 
Подмосковье», — сообщил он 

”
Ъ“. 

Сейчас у онлайн-гипермаркета 
один склад в Южном Бутово площа-
дью 44 тыс. кв. м.

Интернет-магазин по продаже 
продуктов питания и товаров по-
вседневного спроса (по данным 
сайта, в ассортименте 38 тыс. наи-
менований) основан 17 лет на-
зад. Традиционные ритейлеры на-
чали развивать направление интер-
нет-продаж гораздо позже. Напри-
мер, «О’кей» запустила их в 2015 го-
ду, у сети «Перекресток» онлайн-ма-
газин работает в тестовом режи-
ме всего неделю. Forbes в рейтинге 
самых дорогих компаний рунета 
за прошлый год называет «Утко-
нос» крупнейшим магазином в сво-
ей нише в России. В рейтинге он 
был на 18-м месте (из 20), его капи-
тализация оценивалась в $150 млн. 
Гипермаркет входит в «Север-
групп», управляющей активами 
владельца «Северстали» Алексея 
Мордашова.

Объекты, которые рассматрива-
ет «Утконос», были в распоряжении 
сети магазинов «Дикси». PNK «Се-
верное Шереметьево» (на Рогачев-
ском шоссе; площадь 55 тыс. кв. м) 
принадлежит ей, но не использо-
вался как распределительный 
центр, уточнили в «Дикси». Объект 
выставлен на продажу в конце мар-
та. Агрокомплекс «Сынково» (на 
Симферопольском шоссе; 55,6 тыс. 
кв. м) «Дикси» арендует. Арендные 
ставки в этом комплексе составля-
ют 3,6–3,8 тыс. руб. за 1 кв. м в год, 
говорят консультанты. Управляю-
щий партнер Collier International 
Николай Казанский оценил стои-
мость 1 кв. м в обоих комплексах в 
среднем в 40 тыс. руб. Исходя из 
этой оценки, покупка PNK «Север-
ное Шереметьево» может обойтись 
в 2,2 млрд руб., агрокомплекса 
«Сынково» — в 2,22 млрд руб. 

Опрошенные 
”

Ъ“ участники 
рынка осторожно оценивают пер-
спективы этой сделки. По словам 
одного из них, основная причина 
— разница в ценовых ожиданиях. 
«За PNK 

”
Северное Шереметьево“ 

”
Дикси“ хочет почти в два раза 

больше его рыночной стоимо-
сти»,— отмечает он, добавляя, что 
дешевая аренда снижает привлека-
тельность покупки. Ставки аренды 
в PNK «Северное Шереметьево» он 
оценивает в 3,8–4 тыс. руб.

Складской рынок Москвы и Под-
московья в текущий кризис выгля-
дит более живым, чем другие сег-
менты рынка коммерческой нед-
вижимости. По итогам первого 
квартала этого года было введено 
109 тыс. кв. м складов, что на 23% 
больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года (данные Colliers 
International). В сегменте торго-
вой недвижимости за этот же пери-
од не было введено ни одного тор-
гового центра, а на рынке офисов 
прирост предложения составил все-
го 21 тыс. кв. м. Общий объем стро-
ительства складов по итогам го-
да не превысит 600 тыс. кв. м, счита-
ют в Colliers. Сдержанные тем-
пы ввода новых площадей и теку-
щий уровень спроса позволят сни-
зить вакансию на складском рынке 
до 9–9,5% к концу года. По итогам 
первого квартала она была на уров-
не 10,4%.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

«Утконос»  
пошел по складам 
Интернет-ритейлер может выкупить 
объекты, из которых уходит 
розничная сеть «Дикси»

После встречи Дмитрия Медведе-
ва с автоперевозчиками накануне 
всероссийской забастовки тариф 
был повышен лишь на четверть. Но 
активистов такая мера не убедила 
прекратить протесты.

В «Дикси», Auchan, «Ленте», Met-
ro Cash & Carry, «Азбуке вкуса» сооб-
щили 

”
Ъ“, что не испытывают ника-

ких проблем с поставками продук-
ции в магазины. В ТД «Интерторг» 
(сети «Народная семья», «Идея», 
Spar) признали, что часть постав-
щиков предупреждают их о рисках 
перебоев с поставками из-за проте-
стов дальнобойщиков. Глава ОЗПП 
М и ха и л  А н а ш а к о в  п оя с н и л , 
что проблемы с подвозом продо-
вольствия возникают в первую оче-
редь у небольших несетевых мага-
зинов в малых населенных пун-
ктах. Сложности со снабжением не-
больших магазинов подтверждает 
глава Коалиции владельцев малых 
торговых форматов и киосков Влад-
лен Максимов. 

В компании «Вилон» (производит 
замороженные продукты под брен-
дом «Сытоедов») рассказали, что ло-
гистические партнеры сообщали о 
перекрытиях трасс дальнобойщи-
ками в начале прошлой недели по 
направлению трассы «Дон» и на 
подъезде во Владивосток, но сейчас 
проблем уже нет. Между тем завод 
минеральных вод «Рычал-Су», рас-
положенный в Дагестане, предупре-

дил контрагентов в письме (копия 
есть у 

”
Ъ“) о невозможности вывез-

ти с предприятия готовую продук-
цию, так как в республике полно-
стью остановлено движение авто-
мобилей грузоподъемностью более 
трех тонн. Сейчас компания пере-
страивает логистическую цепочку, 
привлекая морской и железнодо-

рожный транспорт. «Более того, мы 
вынуждены нанимать охрану для 
сопровождения транспорта, кото-
рый везет нам на предприятие упа-
ковочные материалы»,— говорит 
коммерческий директор произво-
дителя минеральной воды «Рычал-
Су» Михаил Шарин. 

Именно в Дагестане самая слож-
ная ситуация, говорит собеседник 

”
Ъ“ из числа производителей про-

дуктов: «Там практически полно-
стью остановлено движение боль-
шегрузов и налажена доставка това-
ров через кордон только в сопрово-

ждении машин со спецсигналами, 
машины едут, но по повышенному 
тарифу». По информации другого 
собеседника 

”
Ъ“ из числа произво-

дителей продуктов, в Манасе, куда 
переместились бастующие водите-
ли, въезд заблокировали, по пред-
варительным данным, от 1 тыс. до 
1,5 тыс. большегрузов. «Туда броше-
ны войска Росгвардии, силы поли-
ции и ОМОНа, они следят за поряд-
ком»,— отмечает очевидец.

Отправка транспорта останавли-
валась по некоторым направлени-
ям даже у крупных перевозчиков. 
У «Деловых линий» на Кавказе в 
один день не вышло шесть машин, 
но на следующий день все работало 
в штатном режиме, рассказал 

”
Ъ“ 

представитель компании Семен Се-
ливанов. По его словам, сами басту-
ющие не всегда корректны в отно-
шении других водителей, два раза 
на них даже напали, в Ставрополе 
и Элисте. 

В Федеральном дорожном агент-
стве (Росавтодор) призвали не преу-
величивать реальные последствия 
акций дальнобойщиков в регионах 
для рынка грузоперевозок и ритей-
ла. Как отметил представитель до-
рожного ведомства, сейчас количе-
ство «простаивающих» автомоби-
лей недовольных перевозчиков ме-
нее 200 машин по всей стране.

Анастасия Дуленкова,  
Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев,  
Иван Буранов

Еда приняла дальний бой
с1

Red Development, подконтроль-
ная акционеру «Полаира» Алек-
сею Ковальчуку, может усту-
пить проект комплекса апарта-
ментов Loft Time на севере Мо-
сквы группе «Колди». В его за-
вершение новому инвестору 

придется вложить не менее 
700 млн руб. Кроме того, нужно 
урегулировать отношения с за-
логодержателем Промсвязь-
банком и покупателями апар-
таментов, которые фактически 
уже были признаны судом 
участниками долевого строи-
тельства.

Комплекс апартаментов Loft 
Time на Часовой улице может до-
строить группа «Колди», сооб-
щил 

”
Ъ“ Алексей Ковальчук — вла-

делец Red Development (девелопер 
проекта). Компания рассчитыва-
ет в конце апреля провести перего-
воры с физическими лицами, соин-
весторами строительства, уладив 
конфликты. Залоговый кредитор 
объекта Промсвязьбанк наме-
рен продать имеющиеся права тре-
бования, добавил господин Коваль-
чук, не уточнив, кто выступит поку-
пателем.

В группе «Колди» уточнили, что 
компания пока не приняла оконча-
тельного решения о покупке Loft 
Time и лишь рассматривает такую 
возможность. В случае принятия 
положительного решения строи-
тельные работы займут полгода. В 
Промсвязьбанке от комментариев 
отказались. Адвокат Олег Анцифе-
ров, представляющий интересы со-
инвесторов, осведомлен о перего-
ворах, но с его клиентами новый за-
стройщик не встречался.

• Группа «Колди» существует 
14 лет. По данным компании, 
в ее портфеле 18 проектов общей 
площадью 338,5 тыс. кв. м, еще 
135,5 тыс. кв. м в управлении. 

В  числе проектов «Колди» пять биз-
нес-центров (в их числе Manhattan 
на Нижней Красносельской и Central 
Yard на  Буманской) и три комплек-
са апартаментов, в частности 
Klein House в Москве.
Проект Loft Time (21 тыс. кв. м) 

предполагает реконструкцию двух 
существующих зданий для разме-
щения апартаментов. По словам 
Олега Анциферова, никакие рабо-
ты фактически не проводились, 
сейчас объект представляет собой 
остов технических зданий. По оцен-
кам управляющего партнера Col-
liers International Николая Казан-
ского, в этом случае достройка объ-
екта может стоить около 735 млн 
руб. из расчета 35 тыс. руб. за 1 кв. м.

Застройщиком проекта выступа-
ет ООО «Мира», входящее в группу 
Red Development. Эта компания в 
2013–2015 годах продавала физиче-
ским лицам апартаменты по пред-
варительным договорам купли-
продажи. Затем строительство за-
стопорилось. В августе 2016 года Са-
веловский суд Москвы удовлетво-
рил требования 16 покупателей, 
признав за ними права собствен-
ности на жилые помещения. Суд 
пришел к выводу, что сделки факти-
чески осуществлялись по федераль-
ному закону №214 о долевом строи-
тельстве. Заключенная в 2014 го-
ду сделка между ООО «Мира» и 
Промсвязьбанком по передаче в за-
лог спорных апартаментов при 
этом была признана ничтожной. 
Банк подал апелляцию на это реше-
ние, сейчас она находится на рас-
смотрении.

Руководитель отдела земельно-
имущественных отношений Heads 
Consulting Анастасия Павловская 
считает, что шансов оспорить пози-
цию Савеловского суда у банка пра-
ктически нет. «Несмотря на то что по 
действующим нормам залогодатель 
вправе отчуждать предмет залога, 
сам по себе факт отсутствия согласия 
банка на продажу апартаментов не 
свидетельствует о ничтожности этих 
сделок»,— рассуждает она. Похожую 
позицию занимает партнер юридиче-
ской компании Orient Partners Илья 
Федотов: «Договор с банком заклю-
чен, когда продажи уже шли, и фи-
нансовой организации должно было 
быть известно о возможных притяза-
ниях покупателей на этот объект».

Фактически одновременно с 
определением мирового суда в авгу-
сте 2016 года Арбитражный суд Мо-
сквы ввел в ООО «Мира» конкурсное 
производство на шесть месяцев. В 
рамках него Промсвязьбанк заявил 
требования на 3,12 млрд руб.

Loft Time не единственный про-
ект Red Development. В 2015 году 
портфель компании оценивался в 
202 тыс. кв. м. В начале 2016 года у 
компании появились проблемы, 
практически все стройки были замо-
рожены. Как сообщали «Ведомости», 
в начале 2017 года имущество Мос-
ковской тонкосуконной фабрики 
имени Петра Алексеева, где Red De-
velopment планировала строитель-
ство комплекса Loft Park (90 тыс. 
кв. м), на торгах выкупила фирма 
МФТА, действующая в интересах 
НПФ «Благосостояние».

Александра Мерцалова

Red окажется вне Loft Time
Комплекс может достроить группа «Колди»

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Е С Л И  З А В Т Р А  
”

П Л А Т О Н “  О Т М Е Н Я Т  —  Л У Ч Ш Е  Ж И Т Ь  П Е Р Е В О З Ч И К И  Н Е  С Т А Н У Т »

Председатель совета НП «Грузоавто-
транс» Владимир Матягин о забастовке 
дальнобойщиков.

— Почему «Грузоавтотранс» решил 
не поддерживать забастовку?
— У нас уже полтора года идет диалог 
с властью, за это время были созданы ра-
бочая группа по «Платону», межотраслевой 
совет по регулированию и реформирова-
нию отрасли грузового транспорта и до-
рожного хозяйства... Инструменты для ре-
шения проблемы появились, на последней 
встрече с премьером (Дмитрием Медведе-
вым.— ”Ъ“) было достигнуто полное пони-
мание, что надо создавать цивилизованный 
рынок автотранспорта. Основная проблема 
сейчас — перенасыщенность рынка игро-
ками, работающими в серой зоне, которые 
не платят налоги и работают по демпинго-
вым расценкам. Сейчас стоимость грузо-
перевозок находится на уровне 2010 года, 
перевозчики реально не зарабатывают. 
 Поэтому единственное решение проблемы 
— собрать за одним столом всех участни-
ков рынка. Просто выйти что-то прокричать, 
мол, не «хочу платить налог», это не кон-
структивные предложения, а путь к анархии.

— Какой сейчас процент компаний 
работает в серой зоне?
— От 50% до 80%.
— Разделяете опасения о возмож-
ном дефиците продуктов из-за за-
бастовки?
— Я постоянно мониторю рынок и общаюсь 
с участниками и вижу, что компании про-
должают работать, перевозят товары. За-
явления о якобы «пустых полках» — это го-
лословные «вбросы», которые делаются 
с какими-то политическими целями, чтобы 
просто расшатать ситуацию.
— Сколько, по вашим данным, 
 сейчас бастует дальнобойщиков?

— Менее 1%. Глобально на ситуации в стра-
не забастовка не отразится, может, в каких 
небольших городках будут последствия.
— Бастующие недовольны «Плато-
ном». У вас есть какие-то претензии 
к системе, которые вы с ними раз-
деляете?
— У них претензия одна — сам «Платон», 
требуют отменить, и все. Мы видим в этой 
системе возможность урегулировать ры-
нок грузоперевозок, оптимизировать логи-
стические потоки, привести в порядок доро-
ги. Еще раз: власть дала понять, что готова 
слушать перевозчиков, если есть конструк-
тивные предложения. То есть мы (перевоз-
чики.— ”Ъ“) платим налоги, а вы, к приме-
ру, даете дотации на закупку транспорта... 
Поверьте, если завтра «Платон» отменят — 
лучше жить перевозчики не станут.
— Сталкиваются ли водители, кото-
рые продолжают работу, с пробле-
мами при передвижении, например 
перекрытием дорог другими дально-
бойщиками?
— Такие единичные случаи были, напри-
мер, в Санкт-Петербурге: там некрасиво 
поступают, закидывают яйцами машины пе-
ревозчиков, продолжающих работать. Бо-

лее того, мы знаем, что у части компаний, 
которые призывают к забастовкам, продол-
жает работать часть машин.
— Повышают ли работающие даль-
нобойщики стоимость своих услуг на 
фоне сокращения предложения этих 
услуг из-за забастовки?
— Опять же, может быть, в каких-то исклю-
чительных случаях, но большинство перевоз-
чиков ездят по старым тарифам. Кроме того, 
цены прописаны в уже заключенных догово-
рах, которые продолжают действовать, кли-
енты на повышение стоимости услуг не идут.
— Каким вы сейчас видите разреше-
ние сложившейся ситуации?
— Только один путь — садиться самим 
и решать, как жить дальше. Государство 
за нас ничего не сделает, всегда должен 
быть диалог. Проблемы быстро не решить, 
но надо начинать. Еще один путь — созда-
вать объединения, у которых будет боль-
ше возможностей, чем у индивидуальных 
предпринимателей, получить ту же скидку 
у топливных компаний. Кто хочет работать 
— тот ищет возможности, а кто не хочет — 
ищет повод ничего не делать.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

В крупных продуктовых 
 сетях не заметили 
 сужения ассортимента 
 из-за  забастовки 
 дальнобойщиков   
ФОТО  АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ОНЭКСИМ Михаила Прохорова 
предпринимает очередную по-
пытку продать медиахолдинг 
РБК: к его покупке близок вла-
делец группы ЕСН и газеты 
Metro Григорий Березкин. 
По данным 

”
Ъ“, бизнесмен го-

тов заплатить за актив около 
$100 млн и считается комфорт-
ным владельцем с точки зре-
ния Кремля. При этом неиз-
вестно, как решится вопрос 
с долговой нагрузкой РБК, 
 оценивающейся в $277 млн.

О том, что владелец группы ЕСН 
Григорий Березкин рассматривает 
покупку РБК, вчера сообщил RNS. 
Как рассказал 

”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, переговоры нахо-
дятся в завершающей стадии, обязы-
вающее соглашение может быть под-
писано уже на следующей неделе. 
«Принципиальное решение приня-
то, сделка одобрена на самом вер-
ху»,— утверждает собеседник. Кон-
сультантом сделки выступает ВТБ, 
который занимался сделкой по по-
купке РБК Михаилом Прохоровым в 
2010 году, говорят источники. В ВТБ 
опровергают участие в нынешней 
сделке, господин Березкин был не-
доступен для комментариев, генди-
ректор ОНЭКСИМа Дмитрий Раз-
умов не ответил 

”
Ъ“.

Григорий Березкин входил в круг 
бизнесменов, получивших предло-
жение Михаила Прохорова о покуп-
ке РБК еще прошлым летом. Впро-
чем, сам бизнесмен тогда публично 
отрицал возможное приобретение. 
«Он посчитал, что цена в $200 млн, 
которую тогда запрашивал Михаил 
Прохоров, сильно завышена с уче-
том долговой нагрузки холдинга»,— 
утверждает один из источников 

”
Ъ“. 

Переговоры, по его информации, 
возобновились в начале 2017 года, а 
в марте начался due diligence РБК. 
«На последнем этапе Михаил Прохо-
ров в переговорном процессе не уча-
ствовал, диалог шел на уровне груп-
пы ОНЭКСИМ и консультантов»,— 
добавил собеседник 

”
Ъ“.

Два источника 
”
Ъ“ утверждают, 

что Григорий Березкин готов запла-
тить за РБК «около $100 млн». Как 
при этом решится вопрос с долгом 
РБК, они не говорят. Согласно отчет-
ности холдинга, на 30 июня 2016 го-
да его задолженность составляла 
$277 млн, в том числе долгосрочная 
— $225 млн и краткосрочная — 
$52 млн. Капитализация ОАО РБК на 

Московской бирже вчера составила 
2,47 млрд руб. (около $43 млн). В 
группу РБК входят одноименные 
сайт, газета, телеканал, журнал и ин-
тернет-сайт CNews, кроме того, хол-
динг развивает бизнес регистрации 
доменов и хостинга. В 2016 году со-
вокупная выручка группы выросла 
на 10%, до 5,58 млрд руб., EBITDA уд-
воилась до 875 млн руб.

Один из источников говорит, что 
покупателя в первую очередь инте-
ресует телеканал РБК как наиболее 
перспективный, с его точки зрения, 
актив. До сих пор господин Берез-
кин имел дело преимущественно с 
печатными СМИ: он с 2007 года был 
крупнейшим акционером ИД «Ком-
сомольская правда» (по данным 

”
Ъ“, 

господин Березкин продал его не-
сколько лет назад, сейчас газету 
контролирует наследник петербург-
ского медиабизнесмена Олега Руд-
нова Сергей), с 2008 года владеет мо-
сковской газетой Metro. В 2007 году 
группа ЕСН приобрела ИД «РЖД-

Партнер», владеющий одноимен-
ным журналом, сайтом и другими 
активами, впоследствии объеди-
ненными в холдинг «Медиа Парт-
нер», который в 2015 году купили 
Виталий Кривенко и Сергей Орлов. 
Еще в 2001 году Григорий Березкин 
рассматривался как один из претен-
дентов на НТВ при продаже канала 
Владимиром Гусинским. Господин 
Березкин «всегда интересовался ме-
диа», но никогда всерьез не участво-
вал в управлении ими, говорит 
один из опрошенных 

”
Ъ“ медиаме-

неджеров. Основные активы госпо-
дина Березкина сосредоточены в 
электроэнергетике и нефтяной про-
мышленности. Кроме того, он 
контролирует телекоммуникацион-
ную компанию «Русэнерготелеком» 
и инвестирует в разработку опера-
ционной системы Sailfish.

Михаил Прохоров не устраивает 
власть как собственник РБК, счита-
ет один из участников медиарынка: 
хотя он сделал то, что от него требо-
валось, сменив предыдущую ко-
манду, «он сделал это поздно, и до-
верия к нему как к собственнику 
СМИ нет». Интерес Григория Берез-

кина к СМИ и отсутствие сканда-
лов, связанных с его медиаактива-
ми, сделали его комфортным для 
Кремля кандидатом, убеждены не-
сколько опрошенных 

”
Ъ“ медиаме-

неджеров. Считается, что Григорий 
Березкин поддерживает дружеские 
отношения с премьер-министром 
РФ Дмитрием Медведевым, с кото-
рым познакомился в начале 2000-х 
годов, по собственным словам биз-
несмена, «по работе».

При Михаиле Прохорове РБК про-
шел через серьезные перемены. Так, 
в конце 2013 года управлять РБК при-
шла Елизавета Осетинская, ранее ру-
ководившая российским Forbes. В 
мае 2016 года медиахолдинг объявил 
об уходе ее и ее команды — по офи-
циальной версии, из-за отсутствия 
«единого мнения по части важных 
вопросов». Сотрудники холдинга свя-
зывали ситуацию с редакционной 
политикой и расследованиями, кото-
рые возмутили Кремль. В июле 2016 
года соруководителями объединен-
ной редакции РБК стали Елизавета 
Голикова и Игорь Тросников.

Анна Афанасьева,  
Елена Киселева

Для РБК нашли нового читателя
Григорий Березкин близок к покупке медиахолдинга

На российский телерынок вы-
ходит международный холдинг 
SPI International, развивающий 
каналы с кино и сериалами, 
включая FilmBox и FilmBox 
Arthouse. Дистрибутором кана-
лов стал спутниковый опера-
тор «Орион», который ведет 
пере говоры об их присутствии 
в кабельных сетях, рассчиты-
вая до конца 2017 года довести 
их проникновение до 30% домо-
хозяйств страны. Тем временем 
участники рынка констатируют 
перенасыщение этого сегмента.

Группа компаний «Орион» высту-
пит дистрибутором на российском 
рынке телеканалов холдинга SPI 
International, сообщили 

”
Ъ“ в «Орио-

не» и SPI. «Орион» получил вещатель-
ные лицензии на семь каналов и зай-
мется их дистрибуцией в собствен-
ных пакетах спутникового телевиде-
ния и среди кабельных операторов. 
Контракт с SPI заключен на три года 
на условиях распределения доходов, 
уточнил гендиректор «Ориона» Ки-
рилл Махновский. До конца 2017 года 
«Орион» планирует довести уровень 
проникновения каналов SPI в стране 
до 30% домохозяйств. Среди телекана-
лов SPI в России: FilmBox с американ-
скими и европейскими фильмами и 
сериалами, FilmBox Arthouse, научно-
популярный Docubox, Fashionbox об 
индустрии моды, Fightbox о едино-
борствах, Fast & Funbox об экстре-
мальных видах спорта и эротический 
телеканал Erox.

По собственным данным SPI 
International, у нее более 45 млн 
платных подписчиков в мире, в ката-
логе более 6 тыс. фильмов и сериа-
лов. Главный офис компании распо-
ложен в Нью-Йорке. В 2014 году ком-
пания начала географическую экс-
пансию из Центральной и Восточной 
Европы в Турцию, Индонезию и Ав-
стралию, было расширено присутст-
вие на Ближнем Востоке (ОАЭ, Катар) 
и в Африке. В 2017 году заключены 
соглашения с Eutelsat и SES о начале 
вещания в Южной и Северной Аме-
рике, уточнили в SPI International.

Выход SPI в Россию вписывается в 
интерес вещателей к зарубежному 
контенту. Так, в феврале 

”
Ъ“ сообщал 

о запуске медиахолдингом Viacom, 
российское подразделение которого 
контролирует топ-менеджер «Рено-

вы» Максим Майорец, русскоязыч-
ной версии американского канала 
Spike с кино и сериалами. Ранее, в но-
ябре 2016 года, холдинг «Газпром-ме-
диа» сообщил о запуске канала «Кино-
серия», который будет показывать за-
рубежные драматические сериалы.

Спрос со стороны телезрителей 
на кино и телесериалы действитель-
но превышает предложение эфир-
ных каналов — именно поэтому ау-
дитория и переходит на платное те-
левидение, говорит директор по 
маркетингу группы компаний Viasat 
Артем Лысов. При этом в целом ры-
нок кабельного и спутникового ТВ в 
России сейчас находится на стадии 
перенасыщения, считает он: в РФ бо-
лее 400 платных каналов, только 
Viasat предлагает 18. «Предложение 
SPI International неуникально, поэ-
тому не уверен, что аудитория бурно 
отреагирует на появление кана-
лов»,— скептичен господин Лысов.

Кроме того, тренд уже сдвигается в 
сторону закупок контента у россий-
ских правообладателей, добавляет 
часть опрошенных 

”
Ъ“ участников 

рынка. «Это связано не только с пред-
лагаемыми операторам условиями 
распространения, но и с интересом 
абонентов»,— говорит советник пре-
зидента ТТК по развитию бизнеса на 
массовом рынке Алексей Назаров. С 
этим согласны и в «Акадо Телекоме». 
«Отечественные студии сегодня мо-
гут составить достойную конкурен-
цию зарубежным коллегам, они со-
здают качественный контент»,— кон-
статирует представитель компании.

Юлия Тишина

«Орион»  
покажет на Запад
Оператор стал дистрибутором  
каналов SPI International

По данным 
”
Ъ“, в конце 2016 года пробле-

мы электронной идентификации и аутенти-
фикации при оказании государственных 
услуг обсуждались на совещании у премьер-
министра Дмитрия Медведева. Согласно про-
токолу поручений по итогам совещания (есть 
у 

”
Ъ“), Минкомсвязи было поручено создать 

«государственную систему, состоящую не бо-
лее чем из пяти УЦ» и запретить иным УЦ со-
здавать и выдавать КЭП. Пресс-секретарь 
Дмитрия Медведева Наталья Тимакова от 
комментариев отказалась. Представитель 
Минкомсвязи отмечает, что изменения в за-

конодательство призваны повысить доверие 
к КЭП, а также установить единые стандарты 
предоставления данной услуги. При этом 28 
декабря 2016 года Владимир Путин уже под-
писал закон о штрафах до 500 тыс. руб. для 
УЦ, выдавших сертификат с заведомо недо-
стоверной информацией о его владельце.

В РОСЭУ утверждают, что в настоящее вре-
мя в аккредитованных УЦ работают более 
15 тыс. человек. «С принятием данных попра-
вок они потеряют работу, а бюджет недополу-
чит порядка 2 млрд руб. налоговых отчисле-
ний в год»,— говорится в обращении ассоциа-
ции. По данным игроков рынка, в настоящий 
момент в РФ выдано более 3,5 млн КЭП. Себе-

стоимость государственного ключа составит 
более 5 тыс. руб., предполагают они. На дан-
ный момент в коммерческом УЦ гражданин 
может приобрести за 1,4 тыс. руб. КЭП, защи-
щенный носитель и сертифицированное сред-
ство криптозащиты информации. Модерниза-
ция инфраструктуры УЦ, по оценке ассоциа-
ции, потребует около 5 млрд руб. единовре-
менно, и около 20 млрд руб. составят ежегод-
ные затраты на ее поддержку и выдачу КЭП.

Против инициативы Минкомсвязи совмес-
тно выступили компании «СКБ Контур», «Тен-
зор», «Калуга Астрал» и «Инфотекс Интернет 
Траст» (копия письма есть у 

”
Ъ“, его подлин-

ность подтвердили в «СКБ Контур»). «Вызывает 

сомнения, каким образом ликвидация целой 
отрасли, которая сейчас развивается на конку-
рентных условиях, улучшит условия предпри-
нимательской деятельности»,— говорится в 
письме. По мнению компаний, нарушения 
при выдаче КЭП могут быть устранены, если 
УЦ получат доступ к сервисам Главного управ-
ления по вопросам миграции МВД, ПФР и др. 
для проверки документов заявителя.

Наиболее популярна схема мошенничест-
ва, при которой злоумышленники завладева-
ют КЭП уже после выдачи и похищают денеж-
ные средства со счетов, рассказал 

”
Ъ“ управля-

ющий партнер консалтингового агентства 
«Емельянников, Попова и партнеры» Михаил 

Емельянников. Так, 8 июня 2016 года Про-
мышленный районный суд Ставрополя вы-
нес приговор по делу, в рамках которого было 
установлено, что финансовый директор од-
ной из фирм воспользовался электронной 
подписью гендиректора для вывода денеж-
ных средств. «Вторая группа преступлений — 
получение КЭП по поддельной доверенности, 
но передачей всех полномочий в государст-
венные УЦ это не вылечить»,— считает он. В 
базе судебных дел также есть примеры мо-
шенничества с использованием чужой элек-
тронной подписи. Но массовых нарушений 
при выдаче не отмечается, добавил юрист.

Мария Коломыченко

Подпись попросили не сокращать

Это не первая подобная сделка 
для «Эксмо-АСТ». Как сообщал ранее 

”
Ъ“, недавно холдинг купил домен 

Read.ru у группы «Логос». «Если гово-
рить о целях приобретения доменов 
Read.ru и Kniga.ru, то это не привле-
чение трафика, а скорее инвестиция 
в будущее. Мы активно развиваем 
прямые коммуникации с нашими 
читателями и прямые продажи книг 
издательской группы в рамках объе-
диненного интернет-магазина 
Book24.ru, где представлен ассорти-
мент издательств 

”
Эксмо“, АСТ, 

”
Дро-

фа“, 
”
Вентана-Граф“. Данное направ-

ление показывает высокие темпы 
роста: объем продаж по сравнению с 
прошлым годом вырос на 25%»,— 
объясняет Олег Новиков.

Аудитория Book24.ru также рас-
тет. По данным SimilarWeb, его посе-
щаемость выросла с 470 тыс. пользо-

вателей в октябре до 1,3 млн пользо-
вателей в марте. При этом Kniga.ru в 
октябре посетили 800 тыс. пользова-
телей, в марте — 370 тыс. «Говорить о 
том, создаст ли 

”
Эксмо“ третьего иг-

рока в сегменте интернет-продаж по-
сле 

”
Лабиринта“ и Ozon, пока слож-

но. Но в любом случае развитие соб-
ственного интернет-канала продаж 
для такого крупного издательства пе-
респективно»,— констатирует Алек-
сандр Лиманский.

«Лабиринт» остается лидером по 
интернет-продажам книг с 2015 го-
да. По данным журнала «Книжная 
индустрия», в 2016 году доля интер-
нета в общей структуре продаж бу-
мажных книг составила 17,24%. Со-
вокупный оборот книжного рынка 
журнал оценил в 72,15 млрд руб., 
включая бюджетные продажи. 
В 2017 году объем рынка, по прогно-
зу, вырастет до 73,52 млрд руб.

Елизавета Макарова

«Эксмо-АСТ»  
пополнило библиотеку

Несмотря на развитие 
интернет-торговли 
и электронных книг, 
большинство наших 
читателей предпо-

читает читать 
бумажные книги  

и покупать их  
в книжных магазинах

— Олег Новиков,
президент «Эксмо-АСТ»,  

в интервью 
”
Ъ“  

в январе 2017 года

Ц И Т А Т Ас9

с1

К медиахолдингу РБК 
присматри вается 
потенциальный покупатель   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Наиболее популярные телеканалы 
с кино и сериалами

 Канал Доля  
  аудитории (%)*
1 «Русский роман» 1,1

2 «Русский детектив» 0,4

3 «TV1000 Русское кино» 0,4

4 TV1000 0,4

5 TV1000 Action 0,4

6 «Настоящее страшное телевидение» 0,3

7 «Русский бестселлер» 0,2

8 «Кино ТВ» 0,2

9 Paramount Comedy 0,1

10 «Русский иллюзион» 0,1

Источник: данные Mediascope по аудитории  
старше 4 лет за январь—март 2017 года. 
*Среднее количество человек, смотревших телеканал, 
в процентах от всех телезрителей в данный момент.
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В прокат выходит «Аустерлиц» —  
документальная картина режиссера Сергея Лозницы

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Вся власть оркестрантам
«Красное колесо» Персимфанса в Большом зале консерватории

В Большом зале консерватории 
в рамках фестиваля LegeArtis 
состоялся вечер Первого сим-
фонического ансамбля (Пер-
симфанс). Проект под назва-
нием «Красное колесо» был 
посвящен столетию револю-
ции.  Рассказывает Ярослав 
 Тимофеев.

 В2009 году единственный 
независимый симфонический ор-
кестр в стране — РНО — стал госу-
дарственным. Все, кто восхищал-
ся осуществленной утопией, опла-
кивали ее неизбежный конец. Но 
в том же году началось воплоще-
ние новой утопии, еще более невоз-
можной: появился Персимфанс, ко-
торый существует не только без гос-
денег, но и без директора и даже без 
дирижера.

Исторический Персимфанс был 
ровесником СССР, однако распался 
куда быстрее — в 1932-м, когда са-
моуправляемая коммуна уже вос-
принималась как угроза вертикали 
власти. Зато сегодня идея Персим-
фанса по-прежнему и жизнеспособ-
на, и революционна. Сотня профес-
сионалов делает огромную работу 
практически даром и получает от 
этого удовольствие — прямо-таки 
вопиющее торжество гражданско-
го общества.

Нынешняя программа, назван-
ная «Красное колесо», должна бы-
ла крутиться вокруг революции. На-
чали с радикальной партитуры «На 
Днепрострое» Юлия Мейтуса. Вот 

тихие воды Днепра, вот индустри-
ализация долетает до его середи-
ны — и вдруг из-под пера Мейтуса 
вырывается стихийная, «первобыт-
ная» музыка, ассоциирующаяся ско-
рее с «Весной священной», чем с бе-
тонной плотиной. В эти минуты хо-
рошо слышна специфика Персим-
фанса: дирижеры в азартные мо-
менты иногда придерживают ко-
ней, а здесь узды нет — и музыкан-
ты дают себе волю, счастливые, как 
дети, оставленные в комнате с иг-
рушками.

Очевидно, что Персимфанс был 
создан не только и не столько для пу-
блики, сколько для самих участни-
ков. Недаром в отличие от фасадной 
рассадки обычного оркестра здесь 
замкнутый овал (что, кстати, созда-
ет проблему: скрипки, обращенные 
в арьер и закрытые спинами, акусти-
чески проваливаются). Мы волей-не-
волей оказываемся в позиции согля-
датаев: а что там они делают? Посте-
пенно начинаем различать «коор-

динаторов», которые дают сигналы: 
танцуют, кивают, дышат.

Эта диспозиция вкупе с отсутст-
вием персонифицированной воли, 
то есть лидера с палкой, создает бес-
ценное ощущение, что ты один на 

один с музыкой. Нет посредника, 
который призван доносить до тебя 
смысл. Есть лишь самодостаточный 
организм, производящий живую му-
зыку. Особенно этот эффект действу-
ет, когда музыка неизвестная.

А вот в Первом скрипичном кон-
церте Прокофьева отсутствие лиде-
ра сыграло против: скрипачка Ася 
Соршнева так и не вышла из хоро-

вода, не взяла на себя функцию пол-
ноправного солиста, которая в такой 
музыке необходима.

Прокофьев, сам игравший с исто-
рическим Персимфансом, писал: 
«Говорят, что без дирижера они не 

могут взять ни одного аккорда вме-
сте — все аккорды как у пьяного гуса-
ра». Сейчас с синхронностью справ-
ляются вполне прилично, правда, 
тратя на это немало сил. Но и остав-
шихся ресурсов хватает на многое: 
каждый солист, каждая группа не 
просто озвучивает свою партию, 
а самовыражается. Поэтому именно 
в Персимфансе можно услышать ве-

ликолепные соло, к которым взрев-
новал бы любой дирижер.

Второе отделение началось со сти-
хов Голенищева-Кутузова про преста-
релого туркмена-наркомана, мораль 
которых такова: «Алла[х] могуч! Га-

шиша дым для счастья нищих создан 
им!» Сергей Ляпунов написал по мо-
тивам поэмы дивную музыку, безна-
дежно старомодную в 1913 году, ког-
да она появилась, но освежающую се-
годня, когда ее никто не играет. Кра-
мольные стихи вызвали счастливое 
улюлюканье в зале, но еще больший 
восторг наступил после финального 
номера концерта, в котором стогла-

вый коллектив огласил святые сте-
ны криком: «Будем лить вино ручь-
ем, будем пить, пока живем!» Таково 
моралите Даниила Хармса: на склоне 
лет он сочинил план кантаты «Спасе-
ние», расписав текст на четыре хоро-
вые партии со всевозможными ка-
нонами и стреттами. Попытки поло-
жить его на музыку уже были, Пер-
симфанс же поступил радикальнее: 
оркестранты просто продекламиро-
вали кантату по авторскому плану.

Внутренняя логика гурманской 
программы вызывала вопросы. По-
чему название концерта взято из эпо-
пеи Солженицына, а на афише красу-
ется дед поэта Голенищева-Кутузова? 
Почему концерт Прокофьева зазву-
чал встык с мелодекламацией Мейту-
са «На смерть Ильича», а пары «Гаши-
ша» раньше времени начал выпускать 
основатель коллектива Петр Айду — 
перед вступлением оркестра он маги-
чески красиво сыграл фортепианную 
«Колыбельную» того же Ляпунова, ни-
чего не объяснив публике?

Лучший ответ на эти вопросы, по-
хоже, прячется в тематике второго 
отделения. Собственно, про октябрь 
1917-го в революционном концер-
те ничего и не было. Был энтузиазм 
стройки, был безмятежный проко-
фьевский концерт; а потом — гашиш 
и вино. Получилась не Октябрьская 
революция, а студенческая, молодая 
и веселая.

Дух Персимфанса был и остается 
полемичным. Даже в пресс-релизах 
оркестр не чурается задиристости 
в адрес дирижеров. Ведь все шутки, 
вся боль «нормальных» оркестран-
тов — это злой маэстро. И вот его нет. 
Пустота заполняется счастьем сво-
бодного музицирования, но — ско-
ро все разойдутся по домам и завтра 
отправятся в свои «нормальные» ор-
кестры зарабатывать на хлеб. Сколь-
ко ребята ни призывают к сверже-
нию монархии, они сами знают, 
что в музыке этого не случится. На 
то он и Первый симфонический ан-
самбль, что второму не бывать.

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Проводив в марте призовой 
 церемонией «Ника» год кино, 
весьма скромный по своим ху-
дожественным достижениям, 
отечественный кинематограф 
открыл новый сезон премье-
рой космического блокбастера 
«Время первых». Каким окажет-
ся 2017 год, можно только га-
дать, учитывая, что киносооб-
щество, как и общество в целом, 
переживает кризис идеологиче-
ских ориентиров и фантомные, 
а порой и вполне обоснованные 
страхи перед разного рода экс-
тремизмом.

Начнем с очевидного — или того, 
что кажется таковым. Столетняя го-
довщина революции взывает к по-
явлению фильмов, с современных 
позиций осмысливающих это гло-
бальное событие. Опыт есть — хотя 
и противоречивый. В 1967-м в СССР 
было снято около десятка картин, 
так или иначе связанных с юбиле-
ем: тогда это было 50-летие Октябрь-
ской революции и последовавшей 
Гражданской войны. Из этого десят-
ка половина канула в Лету, но как 
минимум пять остались в истории 

кино. Назовем режиссерские дебю-
ты Глеба Панфилова «В огне брода 
нет» и Алексея Германа «Седьмой 
спутник» (снят совместно с Григо-
рием Ароновым). Еще три незауряд-
ных фильма столкнулись с трудной 
судьбой. Это — «Начало неведомо-
го века», альманах из трех новелл, 
поставленных молодыми режиссе-
рами Ларисой Шепитько, Андреем 
Смирновым и Леонидом Габаем по 
рассказам Платонова, Олеши, Паус-
товского. Это — «Комиссар» Алек-
сандра Аскольдова. И это — венгер-
ско-советская копродукция «Звезды 
и солдаты» Миклоша Янчо. Два пер-
вых легли на полку, с которой их 
сняла перестройка, а третий был 
объявлен идеологически ошибоч-
ным, как и все последующее твор-
чество замечательного венгерского 
режиссера.

Выходит, что даже в эпоху то-
тального контроля советским цен-
зорам не удалось оградить тему ре-
волюции от чуждых влияний и вре-
доносных трактовок. Прошло нем-
ного времени — и появилась «Аго-
ния» Элема Климова, где образ до-
брого, но слабовольного Николая II 
мерк перед зловещей аурой Распу-
тина. Это был, так сказать, шизоана-
лиз революции, который никак не 
укладывался в марксистско-ленин-
скую догму. А вскоре традицион-
ный советский метажанр историко-
революционного фильма мутиро-
вал в постмодернистский «истерн»: 
в нем Гражданская война была пред-
ставлена как игра-приключение, 

красные и белые сражались доволь-
но условно, а белогвардейцев игра-
ли самые красивые и харизматич-
ные артисты.

И вот прошло еще полвека. Сто 
лет для любой страны срок до-
статочный, чтобы рассчитаться 
с прошлым. Но не для России. Од-
ни до сих пор готовы своими рука-
ми удерживать от выноса из Мавзо-
лея мумию Ленина, другие своими 
глазами ухитряются видеть, как ми-
роточит бюст Николая II. Вот, к при-
меру, возглавляющий обществен-
ный совет при Минкульте Павел 

Пожигайло, тот самый, который 
предложил направлять на апроба-
цию представителям Русской пра-
вославной церкви и других кон-
фессий сценарии фильмов и кон-
цепции выставок. Господин Пожи-
гайло сообщает каналу «Царьград 
ТВ»: «Бог возвращает нам хорошую 
русскую интуицию… люди, даже 
не видя фильма, чувствуют, что он 
оскорбляет их чувства верующих…
Иван-царевич борется с Кощеем 
Бессмертным, как мы с 

”
Матиль-

дой“, и очень важно помнить, а где 
же иголка Кощея Бессмертного. Так 

вот, с моей точки зрения, эта игол-
ка — Конституция нашей страны, 
которая написана в начале 1990-х 
годов… Как православный человек 
я не могу понять, где должна закан-
чиваться моя терпимость. Доросли 
ли мы до того состояния, когда спо-
собны, не оскорбившись, открыть 
у волка его лицо?»

Во всем этом сказочно-мисти-
ческом потоке сознания мелькает 
одна вразумительная мысль. Если 
бы вышло десять фильмов про раз-
ные стороны жизни Николая II, мо-
жет быть, ничего бы не было, но 

«получилось знаково — именно 
в этот момент, в феврале, и единст-
венный большой художественный 
фильм об этой истории». В самом де-
ле, радетели духовных скреп не по-
заботились воспитать режиссеров, 
способных воплотить их правиль-
ные идеи на экране, и заказать им 
соответствующие фильмы. Прихо-
дится несчастной польской девуш-
ке Матильде за всех отдуваться. Еще 
полгода ждать появления фильма, 
а можно написать уже целую лето-
пись предпринятых против него 
крестовых походов под водительст-

вом священников, депутатов, псев-
дополитиков и просто городских 
сумасшедших всей мастей.

Но и коммунисты, тоскующие 
о ленинско-сталинских победах, то-
же прозевали славный юбилей Октя-
бря. Нет остро желающих пополнить 
сокровищницу киноленинианы, 
а единственный проект под назва-
нием «Ленин» по сценарию Влади-
мира Сорокина получил скандаль-
ную известность из-за вброса в ин-
тернет информации, будто в буду-
щем фильме покажут минет на выс-
шем революционном уровне. По-
борники коммунистической мора-
ли уже сделали стойку и принялись 
громить охальников, но тут выясни-
лось, что ничего такого не планиру-
ется, фильма в ближайшие годы не 
предвидится и, скорее всего, это про-
сто шутка. Кто бы сомневался. По-
сле недавних наездов кому хочется 
всерьез влезать в перипетии совет-
ской истории и подвергать себя ри-
ску стать объектом охоты на ведьм, 
имея при этом минимальный шанс 
получить госфинансирование.

В советское время каждая ки-
ностудия должна была произвес-
ти определенное количество филь-
мов о революции, Великой Отечест-
венной войне, жизни заводов и кол-
хозов. Сегодня другие приоритеты, 
заявляемые в директивах Минкуль-
та, не только возродившего, но пра-
ктически сделавшего монопольной 
практику госзаказа. Это — «сози-
дательная мотивация», «конструк-
тивная активность», «борьба с пре-

ступностью, террором и экстремиз-
мом», а также особенно блистатель-
ный ориентир, предлагаемый кине-
матографистам: «100-летие Русской 
революции и Гражданской войны… 
Подчинение интересов разных сто-
рон конфликта интересам и ценно-
стям исторической России». Вероят-
но, большевики и белогвардейцы, 
вместо того чтобы пускать друг дру-
гу кровь, как они это делали в жиз-
ни и на экране, должны слиться в па-
триотическом экстазе.

При такой каше в головах труд-
но ожидать появления хоть сколь-
ко-нибудь осмысленных кинопро-
изведений на историческую тему. 
Мы по-прежнему остаемся страной 
с непредсказуемым прошлым, где 
работает не история, а мифология. 
Известные исключения, где мень-
ше всего мифологического тума-
на, а предмет национальной гордо-
сти наиболее внятен, лишь подтвер-
ждают правило. «Зато мы делаем ра-
кеты… а также в области балета мы 
впереди планеты всей». А в области 
кинематографа? Посмотрим, как 
оценят состояние российского кино 
отборщики юбилейного 70-го Канн-
ского фестиваля, программу которо-
го вскоре объявят. Посмотрим и на 
статистику посещаемости наших ки-
нотеатров: насколько далеко «Время 
первых» оставит позади голливуд-
ские блокбастеры. А потом в прока-
те, прямо по тексту песни Юрия Виз-
бора, появится «Большой» — фильм 
Валерия Тодоровского об отечест-
венной балетной школе.

Горделивые и оскорбленные

Андрей Плахов

Поскольку Персимфанс   
играет без дирижера, 
 рассадка музыкантов 
 категорически не похожа 
на привычную   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Кому хочется всерьез влезать в перипетии 
 советской истории и подвергать себя 
 риску стать объектом охоты на ведьм, 
имея при этом минимальный шанс 
 получить госфинансирование?

Прокофьев, сам игравший с историческим Персимфансом, 
писал: «Говорят, что без дирижера они не могут взять  
ни одного аккорда вместе — все аккорды как у пьяного  
гусара». Сейчас с синхронностью справляются вполне  
прилично, правда, тратя на это немало сил



культура

В Центре имени Мейерхольда 
выступили еще два претендента 
на «Золотую маску» в номи нации 
«Современный танец»: завсег-
датай национального  конкурса 
 Челябинский театр современно-
го танца Ольги Поны и дебютант 
«Маски» — частный театр танца 
«нОга» из Омска. Рассказывает 
Татьяна  Кузнецова.

 Челябинский театр Оль-
ги Поны — старейшина отечествен-
ного современного танца: он родил-
ся в 1992-м, когда и номинации такой 
в помине не было. На «Маску» его выд-
вигают чуть ли не ежегодно, да и лау-
реатом он становился не раз. В 1990-
е челябинцев отличала завидная тех-
ничность и тренированность — Ольга 
Пона, побывав на многих западных 
мастер-классах, честно передавала ев-
ропейские знания своим питомцам, 
предпочитая, однако, живописать 
танцем неказистую жизнь в россий-
ской глубинке, что неизменно при-
носило ей успех. В этом смысле «Тео-
ретическая модель абсолютной свобо-
ды» на музыку Wolven — сочинение 
новое по теме и бескорыстное по за-
даче: это принципиально бессюжет-
ный экзерсис, не имеющий иной це-
ли, кроме изучения и демонстрации 
телесных возможностей артистов.

Впрочем, центром хореографиче-
ской композиции является не чело-
век, а кинетический объект, создан-
ный Николаем Панафидиным: эта-
кий раскладной метр с 10-сантиме-

тровыми дисками на местах сочлене-
ний, он закреплен на штативе и ездит 
по сцене вдоль и поперек. Части-сек-
ции объекта беспрестанно движут-
ся, распрямляясь и складываясь в од-
ной плоскости, но в разных положе-
ниях и сочетаниях. Артисты (три жен-
щины и один мужчина) тоже движут-
ся — тоже преимущественно вдоль 
и поперек. Их руки (подчеркнуто вы-
прямленные либо резко согнутые 
в локтях) и ноги (вытянутые до пре-
дела, сложенные в глубоких приседа-
ниях или растянутые в шпагатах), ви-
димо, должны соперничать с кинети-
ческим перпетуум-мобиле в свободе 
движений и количестве комбинаций 
складывания-раскладывания. Люди 
проигрывают вчистую: смотреть на 
их получасовые телесные потуги го-
раздо скучнее, чем на развязный мо-
биль. Впрочем, хореограф Пона поня-

ла это еще до начала публичных по-
казов, объяснив в программке при-
чину: «Когда танцовщики импрови-
зируют, они пытаются достичь состо-
яния свободы, но при этом упирают-
ся в ограничения человеческого ума 
и тела». Тут возникает естественный, 
но вполне риторический вопрос: по-
чему бы ей, выдвинутой в номина-
ции «Лучший хореограф», не пора-
ботать над «ограниченными» умами 
и телами своих подопечных?

Омский театр танца «нОга», суще-
ствующий, оказывается, уже 17 лет 

стараниями Ольги и Андрея Гороб-
чуков, над телами и умами порабо-
тал как смог. В постановке Ольги Го-
робчук «Five» на микст из музыки 
J. Mattias, Hugues Le Bars, J. Burgess 
пять спортивных парней с энерги-
ей и энтузиазмом продемонстриро-
вали различные аспекты мужской 
жизни — от механической зашорен-
ности офисного планктона до осво-
бодительной агрессии привольных 
драк. По ходу дела ребята, не меняя 
суровой неподвижности лиц, осво-
бождались от стесняющих смокин-
гов и галстуков (в одном из эпизодов 
галстуки, вытянувшись до несколь-
ких метров, превратились в петли 
виселиц — и парни, подвешенные 
за шею на этих резиновых лонжах, 
взмывали в горизонтальных прыж-
ках, как исполинские лягушки). 
В другом фрагменте персонажи, ки-

даясь друг на друга с разбега, в под-
держках выясняли, кто круче. К кон-
цу 25-минутной новеллы все нанос-
ное (кроме брюк) с мужчин слете-
ло: под мигание стробоскопа они 
сбились в полуголую кучку, закры-
вая руками головы, как дети в грозу. 
«Пять» поставлена очень бесхитрост-
но по мысли, весьма примитивно по 
технике, но упруго, без длиннот, без 
признаков самодовольства — и от 
этого ее хочется пожалеть и приго-
лубить, как честную и вполне худо-
жественную самодеятельность.

При этом самая профессиона-
льная российская труппа — екате-
ринбургские «Провинци альные 
танцы», совершившие как раз 
в прошедшем году невероятный 
художественный прорыв в спек-
такле француза Фабриса Ламбе-
ра «После нас»,— оказалась за бор-
том конкурса. Эксперты не разгля-
дели редкого технического мастер-
ства «провинциалов», доказавших 
свою  стопроцентную столичность, 
точнее — европейскость. Не поня-
ли виртуозной сложности компо-
зиции спектакля: внутри клет-
ки строго обязательных контак-
тов и мизансцен артистам предо-
ставлялась свобода импровизации, 
и от этого — от меняющегося текс-
та и необходимости молниеносной 
реакции на изменения — напря-
жение спектакля искрило, как воль-
това дуга.

Надо признать: современный 
танец у нас любят, но знают пло-
хо. И критерии его оценки настоль-
ко размыты и невнятны, что ско-
ро в конкурсе будут состязаться од-
ни драматические театры, в послед-
ние несколько лет пристрастивши-
еся к пластическим спектаклям. 
Кстати, ближайший претендент вы-
ступит в пятницу — танцспектакль 
про художника Ван Гога покажет ка-
занский ТЮЗ. И то сказать — зачем 
вникать в телесные тонкости и ба-
летмейстерские конструкции, когда 
танцующая драма так чистосердечна 
и так общедоступна.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Свобода осталась теоретической
Труппы из Челябинска и Омска станцевали на «Маске»

КОНЦЕРТ ОПЕРА

В ультравиолеттовом диапазоне
Надежда Павлова в Доме музыки

КОНЦЕРТ БАЛЕТ

Всемирная 
неотзывчивость
Состязание балетных школ 
в Парижской опере

В Доме музыки состоялся соль-
ный московский дебют новой 
звезды Пермского оперного 
 театра сопрано Надежды Пав-
ловой. Цвет лирико-колора-
турного репертуара в исполне-
нии перспективной номинантки 
 «Золотой маски» слушала Юлия 
 Бедерова.

 В свое время роль Донны Анны 
в «Дон Жуане» Пермской оперы при-
несла Надежде Павловой первую но-
минацию на премию «Золотая ма-
ска». Но, говоря по совести, откры-
тием певицу сделала другая, более 
недавняя работа в Перми — партия 
Виолетты в поставленной Робертом 
Уилсоном «Травиате», отмеченная 
редкой рафинированностью и в то 
же время нетривиальностью стиля.

Именно со своей Виолеттой пе-
вица в этом году снова номиниро-
вана на «Маску» (сам спектакль Уил-
сона привезти в Москву не получи-
лось, и жюри посмотрело его в Пер-
ми). У Надежды Павловой многочи-
сленные и сильные конкурентки, 
но ее шансы на победу, как представ-
ляется, высоки. И один приз за учас-
тие в «Травиате» Павлова уже получи-
ла — вместе с Уилсоном и Теодором 
Курентзисом певица стала лауреа-

том премии Ассоциации музыкаль-
ных критиков, материальным во-
площением которого как раз и стал 
московский концерт.

В этот раз Павлова педалирова-
ла (и чуть больше, чем стоило) черты 
свободного пермского стиля в тем-
пах, дикции и фразировке, замеши-
вала мягкую манерность чуть гуще, 

чем просилось. И все же в концер-
те она продемонстрировала то, че-
го ждали от новой примы: примеча-
тельное обаяние силы и слабости, 
лирики и крепкого трагизма, чуткую 
фразировку, гибкую кантилену, свет-
лый, сияющий тембр, смелость и яр-
кость на верхних нотах и бисерную 
виртуозность напевных колоратур.

Тем более что выступление она 
развернула в безразмерную про-
грамму удивительной сложности, 
вокальной и артистической. Ее осно-
ву составили концертные арии Мо-

царта, требующие равно техниче-
ской виртуозности и вкуса к утон-
ченному спектру барочных и класси-
цистских красок, арии Донны Анны, 
Виолетты, Олимпии (в «Сказках Гоф-
мана» Павлова недавно дебютирова-
ла в Театре Станиславского и Неми-
ровича-Данченко), каватина Людми-
лы, очень точно и сильно сделанная 
ария Марфы и сцена сумасшествия 
Лючии из «Лючии ди Ламмермур» — 
единственный номер, где слышался 
намек на усталость. К ним в качест-
ве еще одной хрестоматийной темы 
хорошо пристроилась колыбельная 
Клары из «Порги и Бесс».

Но кое-что нехрестоматийное 
в программе все же прозвучало. Ла-
коничная и поэтичная вещь Ираиды 
Юсуповой намекнула на знакомство 
оперной звезды с московской кон-
цептуальной композиторской шко-
лой, а Кунигунда из «Кандида» Берн-
стайна — не только на широкие ре-
пертуарные взгляды, но и на неожи-
данный потенциал артистки: при 
всем ее привычно нежном очарова-
нии она, кажется, как мало кто чув-
ствительна к иронии, гротеску, тра-
гифарсовой эстетике и стилистиче-
ским экспериментам. И ретроспек-
тивно даже ее Виолетта показалась 
без пяти минут воображаемым зон-
гом Курта Вайля, а не роскошным 
примадоннским шлягером.

В Opera Garnier состоялось 
 «Гала балетных школ XXI века» — 
уникальный вечер с участием 
восьми ведущих мировых ба-
летных школ из Германии, США, 
Великобритании, Дании, Кана-
ды, включая хозяйку приема, 
парижскую Ecole de danse. Рос-
сию представляли двое арти-
стов Академии русского балета 
имени Вагановой. Из Парижа — 
Мария Сидельникова.

 Идея принадлежит бывшей 
этуали Парижской оперы, а ныне 
директору Ecole de danse Элизабет 
Платель. Первый гала-концерт про-
шел в 2013 году по случаю 300-летия 
парижской школы — старейшей из 
всех существующих. Вообще-то со-
стязание школ исключительно ин-
тересно: увидев своими глазами тех-
нологические особенности каждой, 
можно понять истоки разнообраз-
ных стилей и художественных при-
страстий. Но гала не предостави-
ло возможности оценить методику: 
вместо класс-концертов школы при-
везли по коротенькому номеру — 
в том жанре, который считают для 
себя выигрышным.

Только хозяева-французы дали 
себе волю: зашли с классики XIX ве-
ка — третьего акта «Раймонды» Пе-
типа в редакции Рудольфа Нуреева, 
закончили классикой рубежа века 
XX — «Головокружительным упое-
нием точностью» Уильяма Форсай-
та, подтвердив таким образом ста-
тус универсалов, выученных го-

ворить на любых балетных язы-
ках c элегантным французским ак-
центом. Раймонда Марго Годи-Та-
лазак была не по годам мудра как 
в движении, так и в образе, а Бьян-
ка Скудамор щелкала форсайтов-
ские уравнения лихо и заразитель-
но — на зависть опытным этуалям. 
Слабым местом французов выгля-
дели поддержки. Благородный ша-
тен с отсутствующим взглядом Ми-
ло Авек в партии Жана де Бриенна 

партнерской статью не блеснул, за-
ставив понервничать и свою Рай-
монду, и зрителей. 

По контрасту с субтильным фран-
цузом Харрис Белл из школы Ко-
ролевского балета Великобрита-
нии в па-де-де из «Концерта» Кенне-
та Макмиллана выглядел надежней-
шим культуристом, которому пол-
ностью доверилась тоненькая, гра-
циозная Ю Хан — в «Ковент-Гарде-
не» главная ценность мужчин-арти-
стов заключается в их умении дер-
жать партнершу. Школа Джона Кран-
ко в Штутгарте славится не только 
крепкими кавалерами, но и силь-
ным мужским классом в целом, за 
что благодарна русскому педагогу 
Петру Пестову, уехавшему в Герма-
нию в конце 1990-х. Однако для ис-
полнения «Заклинания» Марка Гек-
ке, резидента-хореографа Штутгарт-
ской труппы, академическая выуч-
ка не нужна, достаточно накачать му-
скулатуру, чтобы «зазвучали» все эти 
томные изгибы обнаженного торса, 
нервные судороги и хлесткие шлеп-

ки по ягодицам. Немцы из школы 
Гамбургского балета выглядели по-
другому: прилежные адепты Джона 
Ноймайера чутки к музыке и движе-
нию. В его «Бах-сюите №2» даже чи-
стую физкультуру вроде стойки на 
руках, плавно сползающей в упор 
лежа, они исполняли с благоговени-
ем и балетной грацией.

Безошибочно узнаются на сце-
не и американцы. Атлетическое те-
лосложение, буйный нрав и очень 
уверенная манера исполнения; де-
тей здесь растят индивидуалиста-
ми, но танцевать им приходится хо-
реографию довольно безликую. Но-
вое поколение американских авто-
ров, к которому принадлежит Майлс 
Тэтчер, чью премьеру «Панорама» ис-
полняли ученики школы Сан-Фран-
циско, ставит как под копирку — 
что-то бессюжетное, мельтешащее 
и тут же забывающееся.

Кульминацией вечера оказалось 
па-де-де Черного лебедя из «Лебеди-
ного озера» в исполнении выпуск-
ников Вагановской академии Элео-
норы Севенард и Егора Геращенко. 
Однако зря балетоманы предвкуша-
ли питерский академизм. Рука Мо-
сквы (точнее — ректора Николая Ци-
скаридзе) чувствовалась не только 
в выборе версии Юрия Григоровича, 
но и в московской манере исполне-
ния: искры летели до плафона Ша-
гала, а под финал тридцати двух фу-
эте (первые шестнадцать Севенард 
чередовала одинарные с двойными 
и с турами в a la seconde) разгорячен-
ные зрители прихлопывали в такт.

О том, что верх балетного мастер-
ства вовсе не в трюках, а в нюансах, 

напомнили ученики Датской коро-
левской школы балета — самой кон-
сервативной из всех представлен-
ных. Па-де-катр из первого акта «Аб-
даллы» Августа Бурнонвиля выгля-
дел прекрасно сохранившейся от-
крыткой из далекого прошлого: це-
ремонная пантомима, мелкие ан-
траша, ловкая координация, ника-
кого форса и надрыва. Чистоту сво-
ей школы датчане охраняют как на-
циональное достояние. В то вре-

мя как по всему миру трудолюби-
вые японки, китаянки и кореянки 
отвоевывают себе позиции первых 
учениц и право первых ролей, в Да-
нии иностранцев не жалуют: здесь, 
не боясь упреков в неполиткоррект-
ности, растят местных наследников 
Бурнонвиля.

Хотя блондиночки и блондины 
в репертуаре Бурнонвиля скорее до-
полняют картинку, чем определяют 
стиль, гала проявило удивительную 
вещь. Несмотря на прозрачность ми-
ровых границ, репертуар, кочую-
щий с материка на материк, переез-
жающих с континента на континент 
учеников, национальные школы со-
хранили свою идентичность, обре-
тенную еще в позапрошлом и прош-
лом веках. Так что, видимо, никакая 
глобализация балету не страшна.
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Из состязания с  живыми  
артистами кинетический  
объект вышел победителем   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Хрестоматийной сопра-
новой классике Надежда 
 Павлова способна придать 
неожиданно гротескный 
изгиб  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Артисты из Штутгарта 
не смогли блеснуть акаде-
мичностью из-за авангард-
ности своего репертуара 
ФОТО DAVID ELOFER /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Гала проявило удивительную вещь: 
 несмотря на прозрачность мировых 
 границ, национальные школы сохра-
нили свою идентичность, обретенную 
еще в позапрошлом и прошлом веках

Похоже, скоро в конкурсе будут состя-
заться одни драмтеатры, пристрастив-
шиеся к пластическим спектаклям
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